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Lagos reitera: si no hay mecanismo 
participativo, seguiré hasta diciembre
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Antofagasta (por Viviana Candia).— El candi
dato presidencial Ricardo Lagos aseguró, a su lle
gada a esta ciudad, que si no se concuerda un me
canismo amplio y participativo para elegir al can
didato único de la Concertación, mantendrá su pos
tulación hasta las elecciones de diciembre de este 
año.

Al iniciar su gira por la segunda región, el aban
derado de izquierda fue consultado sobre el estan
camiento de las conversaciones respecto del me
canismo, y sobre cuándo bajaría su postulación. Al 
respecto, indicó que "éste es un tema que ha sido 
bastante reiterado”. Agregó que "hay un plante
amiento de los partidos que me apoyan, suscrito en 
diciembre del año pasado en el Hotel Tupahue, que 
señala la necesidad de que la Concertación, para 
proyectarse y fortalecerse, tenga un mecanismo de
mocrático y transparente para designar un candi
dato presidencial”. Explicó que, si se logra esa fór
mula, "habrá una elección, y esos resultados se res
petarán. Pero si no existe ese mecanismo, querrá 
decir que, de acuerdo al compromiso del Tupahue, 
continuaremos hasta diciembre, como todos los de
más candidatos de la Concertación”.

Agregó que la gente no debe preocuparse porque 
existan puntos de vista distintos y todavía no se lle
gue a un acuerdo. Recordó que al Presidente Ayl- 
win se le eligió candidato de la Concertación en ju
nio del 89, "y hoy recién estamos en marzo”, dijo.

Ricardo Lagos visitó esta mañana Mejillones, y 
por la tarde llegará hasta Calama. En este lugar, 
pretende reunirse con los trabajadores de Chuqui- 
camata, con los cuales analizará un planteamiento

para los trabajadores de la gran minería. También 
sostendrá encuentros con militantes del mundo so
cialista y PPD, en sendos encuentros en Calama y 
Antofagasta.

En otro orden, Lagos se refirió al balace efectua
do ayer por el Presidente Aylwin sobre los tres 
años de gobierno. Al respecto, manifestó que 
"siempre hemos estado concientes de que hay en
claves autoritarios. No hay plena democracia cuan
do un Presidente de la República no puede tener un 
mando absoluto sobre los mandos militares y re
moverlos si le parece adecuado; tampoco hay plena 
democracia cuando la Concertación, que ha tenido 
sistemáticamente mayoría en Chile, no tiene ma
yoría en el Senado”.
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Lagos en campaña: Existen 
‘aprensiones recíprocas’ con la DC
El abanderado presidencial del PS-PPD, 
Ricardo Lagos, reconoció que existen 
"aprensiones recíprocas" entre las 
colectividades que apoyan su 
postulación y la DC. Según explicó, las 
dudas mutuas se fundan "respecto del 
rol que la DC y nosotros jugamos en el 
pasado". En todo caso, aseguró que su 
sector aprendió a superarlas.

El candidato presidencial respondió así las in
quietudes respecto a sus posibilidades de salir 
electo como candidato de la Concertación tras las 
elecciones primarias que se efectuarán el 23 de ma
yo.

El fantasma de la UP
Lagos, quien cumple hoy su tercer día de gira por 

el sur del país, se ha manifestado "optimista” y sa
tisfecho por la forma en que han trabajado los mi
litantes que apoyan su candidatura. No obstante, 
en las diferentes ciudades se puede percibir ciertas 
dudas que penden sobre su postulación. Flancos — 
aprovechadas por sus adversarios— que tienen que 
ver con la herencia de Allende, la Unidad Popular y 
el frustrado proyecto socialista.

Tal actitud no merma el entusiamo del candidato 
quien, tras la negociación sobre el mecanismo con 
la DC y los intentos por algunos de sus partidarios 
de bajar su postulación, demostró que él es quien 
manda en su comando y que difícilmente alguien 
puede imponerle su voluntad.

—¿Cree que la DC votaría por un socialista? se le 
preguntó esta mañana en una conferencia de pren
sa en esta ciudad.

"Sí, claro”, fue su escueta respuesta.
—¿Pese a las aprensiones que existen por los 

fantasmas de la UP?
—Esas aprensiones son recíprocas. Y nosotros 

hemos aprendido a superarlas.
Explicó que tales dudas se deben al rol que am

bos sectores jugaron en el pasado, sin entrar en ma
yores detalles, si sus principales temores iban por 
un eventual hegemonismo de la DC o por la posibi
lidad que ésta opte por un camino propio si enca
beza un próximo gobierno.

“Oíros no dijeron nada, pero hoy 
estamos concertados con ellos'’'’

Esas diferencias se refieren fundamentalmente a 
la etapa siguiente al pronunciamiento militar, los 
17 años de gobierno militar. Así por lo menos se 
desprende de los plantemientos que Lagos hace a 
sus seguidores. Ayer, por ejemplo, en un ampliado 
con la militancia PS-PPD en Chillán, recordó que a 
partir del mismo 11 de septiembre de 1973 dijo 
«no» al gobierno militar "y otros no dijeron nada, 
pero son los mismos con los cuales hoy estamos 
concertados”.

De las ciudades visitadas Chillán y Temuco, pa
recen ser las más entusiastas. En esta ciudads, por 
ejemplo, se jactan de que el primer día de las 20 
personas que se inscribieron en la junta electoral, 
ocho votarían por Frei y doce por Lagos.

Se sorteó ubicación en 
voto de primarias

Al cierre de esta edición los técnicos electorales 
de la Concertación informaron que hoy se efectuó 
el sorteo de la ubicación de los candidatos presi
denciales en el voto horizontal que se utilizará en 
las primarias del 23 de mayo.

En el lado izquierdo quedó el candidato PS-PPD, 
R^afáo Lagos; y en el lado derecho, el abanderado 
DC Eduardo Frei.

El próximo viernes 30 de abril es el último plazo 
que se colocaron los partidos de la Concertación 
para conformar la lista única parlamentaria del 
conglomerado. Asimismo, el martes 27 debiera es- 
itar resuelto el tema parlamentario entre el PS y el 
onD’ .Asi 10 informó hoy el vicepresidente del 

Víctor Manuel Rebolledo.

Correa: El tiempo para la UCC se acabó
"El tiempo de las conversaciones con la UCC está 

agotado", señaló el presidente del PS, Germán Co
rrea. El político explicó que su partido tomó la de
cisión de excluir a dicho partido del acuerdo con la 
Concertación, dada la posición ambivalente de la 
UCC, la cual no ha dejado de negociar con la opo
sición en torno a un posible acuerdo electoral con 

’ella. "Tenemos grandes reticencias frente a la UCC 
y su indecisión. No estamos dispuestos a que una 
oferta de la Concertación fuese llevada como una 
especie de marketing después a la dercha a ver si 
mejoran la marca". El dirigente añadió que su par

tido planteará la exclusión de la Unión de Centro 
Centro a los demás integrantes de la Concertación 
en los próximos dos días.

Correa explicó que el acuerdo global parlamen
tario del PPD, PS, DC, PR, se encuentra parcial
mente estancado por el subpacto que suscribió la 
DC con el PR, el cual afecta a algunos parlamenta
rios en ejercicio del PPD. Este hecho condiciona el 
avance de las conversaciones entre el PS y el PPD. 
Correa señaló que su partido está dispuesto a ceder 
algunos cupos en favor del PR, y de este modo su
perar el estancamiento que se ha producido.

Ominami: Habrá primarias, aunque sean austeras
El generalísimo de Lagos, Carlos Ominami, se re

firió a los problemas financieros que han surgido 
para las primarias del 23 de mayo. Reconoció que 
hay dificultades, pero aseguró también que "habrá 
primarias aunque éstas sean muy austeras”. Señaló 
que pedirán una revisión del presupuesto, porque 
se pueden hacer por menos de los 300 millones que 
se señalan.

Asimismo se referió a las apreciaciones de Gu
tenberg Martínez, en el sentido de que las palabras 
de Ominami no representan el sentir de la izquier
da. El generalísimo de Lagos dijo: "Hasta donde sé, 
Gutenberg Martínez no es el vocero de la izquierda. 

El debe cumplir su rol de jefe de campaña de Frei y 
prescindir de un rol del mundo nuestro que no lo 
tiene”.

Ominami hizo estas declaraciones en el marco 
del anuncio de una campaña que iniciará el coman
do para recolectar 100 mil adhérentes adicionales a 
los que recogerán los partidos que apoyan esta can
didatura. Este compromiso fue sellado por un gru
po de independientes que hoy adhirió a Lagos, en
tre los cuales se cuenta el escritor Antonio Skár- 
meta, el ecologista Luis Andaur, la actriz Gloria La
zo, la folklorista Margot Loyola y el cineasta Pablo 
Perelman.
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Lagos Recomendó 
Al PDC Esperar 
Día de Primarias
• Dijo que el optimismo 

de Gutenberg Martínez 
se debe a su condición 
de generalísimo, de 
Eduardo Frei. (

p^blema^o^^si Frei supera a l^agos 

en las Primarias sino 1“es¡normal que 
Gute^rgMartlnez ensucalida^de 
ssai&s«

r;!S.
AGRICULTURA Y EDUCACION

rwTT i AN (José Luis Montes)^—- 
Previamente Lagos expresó que es^du

^q^e* inapli^ca'^oy^s^3^ da to

dos los sectores. ciudad, en el:”:m» -»o-
tava Región. DUntos básicos
queDde?itó^^^^

debe '"''olucrar a todo ura comer. 
teresados. Ellos son. c^mbio que ex-

!ÍSW^taciones chilenas en Im¡ mercad, pr0. 
XVSntos globales y de apoyo de 
todos los s“l“raSia’sSp"ioridades que de-

En cuanto a las pn^ Gobierno, La- 
bería asumir el próxim compiemen- 
gos señaló la ne democratización del 
tar el proceso de aen o aun
país, tema en el que a^ como en.

ra que exista cocimiento econo^

son de Upo social . enal btenidos en 
Agregó que ‘os‘°f definir políticas |B lo económico ob'‘EOmJarían por todos ■ M para que estos se c P éxjtos macroe- I 

■ los chilenos Que Uecen entren | 
■ conómicos que nos en g pobiador y I M a la casa de' trabaJ ciudadano está cons- I■ del campesina El ciu o a Ja vez per. ■
■ "c'^que6 su vida no'ía cambiado mu- I

M Ch°'ínlÍcó que si un ritmóle «eci-
TCÍ miento de 10% no E niVeles de po- I

ción importante de io elementos ,na- 
Ml breza’?m^oue se requiere de cambios.decuados y que se r m abande- IB Uno de los temas d“sentes en la
MÍ rado ascStt^idVncUl es el de la man- EM campaña presidenciales (ributar¡ ya■E tención de lai r orm breza ei go- 
■■ que Pat? mantener esta iniciativaMK bierno debe’'aemar en algunos aspectos Wa e incluso aumentar en aig 

M el nivel dte ámbito de la información. ■M En otro ámbito de^ de) nm0
al ser consultado p durante su
con ™aSroqde Educación,

H '/que sTsolucionó con la buena dispo-
sición de los apoderados.
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Freí y Lagos en campana
V ______ , „„„ main nara el del Partido por la Democra

Dividido, el PS 
celebra 60 años

fundadores del socialismo, 
que ocupa un lugar destaca
do el ex Presidente Salvador 
Allende.

“Nosotros, como movi
miento de Recuperación 
Socialista, fuimos automargi- 
nados por la cúpula foránea, 
porque exigíamos que el par
tido tomara una decisión 
firme frente a los problemas 
contingentes, como los mon- 
tepiados, exonerados, presos 
políticos, cesantía”, explico 
Palestro.

“Cuando criticamos a la 
cúpula dirigente -añadió- 
baste mencionar el llamado 
que acaba de hacer Luis 
Maira a la derecha, encabe
zada por Francisco J. Erra- 
zuriz, para que.se integre a

Explicó que con el acto en 
el Teatro Carióla, donde

nista Gladys“ Marín y 
; Manuel Cabieses, “haremos

______ _* ' ---- 3 
- nará que se deshaga de esa

___ nn han

Divididos encontró a los 
socialistas la conmemoración 
de los 60 años de vida de su 
colectividad, que se celebra 
hoy con diversos actos a lo 
largo del país.

El Partido Socialista, que 
forma parte del Gobierno y 
que preside el ex ministro 
Germán Correa, da comien
zo a la celebración con una 
concentración pública en la 
ciudad de Puerto Montt, que 
presidirá el diputado Camilo 
Escalona.

El diputado manifestó que 
los 60 años del socialismo en 
Chile, desde el punto de 
vista político, significan 
“revitalizar la tradición 
humanista” de nuestra colee-

el PoTotgr°o2l5ado ‘ están los Manuel Cabieses, “haremos 
dores de°’ diputado un llamado al socialismo

SN4g P^estro del MOVÍ- para que se deshaga de esa SoPdeeRe°¿upeeración nuev^ clase que no han 
Socialista, el cual organizó aportado^ad^ De lo que 

^aatro0yCariolaanunga¿to de recuperar el partido para el 
recuerdo y homenaje a los pueblo.

Los candidatos presiden- 1 
cíales de la Concertación, el i 
democratacristiano Eduardo i 
Frei y el socialista Ricardo 
Lagos, partieron ayer en su 
campaña interna por ganar 
las elecciones primarias que 
se verificarán el 23 de mayo.

Mientras Frei concentró su 
actividad en el centro anti
guo Lagos lo hizo en los sec
tores de Recoleta e Indepen
dencia.

“La Concertacion repre
senta hoy en Chile no sola
mente la suma de los parti
dos que la integran, sino que 
la voluntad de la gran mayo
ría de los chilenos”, fue la 
expresión de Frei al término 
de una jornada de activida
des partidarias que se inicio 
al mediodía en la feria libre 
de Diez de Julio y que finali
zó en el gimnasio ferroviario, 
donde recibió el homenaje 
de la novena y décima comu
nas de su partido.

Al referirse a su candida 
tura , Frei manifestó que 
estaba en condiciones de 
decir al país que “en la Con
certación vamos a seguir uni
dos, para lo cual hemos 
hecho esfuerzos y sacrificios 
y hoy nos alegramos de

hacerlos, porque estamos < 
mirando por sobre todo el ] 
interés nacional por sobre 
los intereses partidarios”.

Dijo no estar de acuerdo 
con la idea de la oposición 
de que Chile es un país 
corrupto. “Estamos creando 
una imagen -expresó- de que 
aquí estamos viviendo en un 
clima de absoluta corrup
ción. Hay hechos irregulares u 
que lógicamente hay que 
ponerlos en manos de los tri
bunales”.

R. LAGOS

Por su parte Ricardo 
Lagos rechazó, enérgicamen
te, los rumores respecto de 
que si es elegido emergerá 
un ambiente de inestabilidad 
en el país. _

Luego de señalar que es 
'• partidario de crear servicios 
- militar y civil optativos, pun

tualizó que está consciente 
de “que algunos han inicia
do por ahí una suerte de 
campaña del terror. Comen
tan que si sale Lagos, quizas 
qué es lo que va a pasar. Ya 
me lo han dicho en vanas 
partes... No quisiera que 
cayéramos en aquello, por-

que sería muy malo para el 
país. Si sale Lagos, no va a 
pasar nada. Lagos va a ser 
Presidente y va a mandar a 
los que tiene que mandar, 
quienquiera que sea el 
comandante en jefe y 
punto”.

Lagos se refirió al tema en 
un encuentro que sostuvo 
con militantes y dirigentes 

udel comunal Independencia

del Partido por la Democra
cia.

En la tarde sostuvo un 
encuentro con el escritor 
Alvin Toffler, autor de libros 
políticos y sociales entre 
ellos “La Tercera Ola . La 
reunión se hizo en un hotel 
del sector oriente de la capi
tal, horas antes de que el 
candidato iniciara una gira 
por la zona sur del territorio.

Eduardo Freí: “El país puede mirar con confianza el futuro

Ricardo Lagos: "Hay que tratar de esforzarse para llegar a un 
resultado adecuado”.
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CONCERTACION-OPOSICION:

A Ritmos Diferentes
La semana última mostró 

nuevamente a una Con
certación que sigue avan

zando en su proceso electo
ral interno y en la búsqueda 
de acuerdos sobre lista par
lamentaria; y a una oposi
ción todavía empantanadaen 
las diferencias hasta ahora 
irreconciliables en materia 
de fórmula para designar a 
su candidato y confección de 
la lista de candidatos a dipu
tados y senadores.

INSCRIPCION

El miércoles último, 
Eduardo Frei y Ricardo La
gos inscribieron formal
mente ante la Concertación 
sus precandidaturas presi
denciales. La ceremonia 
marcó el inicio del proceso 
electoral interno que culmi-
nará con la realización de las 
primeras, el 23 de mayo, y la 
Convención el 30 del mismo 
mes. Aunque el acto fue ge
neroso en frases de buena 
crianza, en la trastienda los 
equipos de ambos candida
tos trabajan arduamente en 
la definición de los aspectos 
de fondo con que pretenden 
perfilar la figura de Lagos y 
de Frei.

Particularmente en el caso 
de abanderado del PPD-PS, 
sus colaboradores tienen la 
no muy secreta esperanza de 
que resulte victorioso en la 
primaria o que, al menos, sea 
derrotado por Frei, pero por 
un escaso margen. Como 
todo indica que la designa
ción final recaerá en el ac
tual presidente del PDC, los 
partidarios de Lagos preten
den utilizar el mes que resta 
para las primarias, en un tra
bajo arduo de posiciona- 
miento ante la opinión pú
blica. Desde esa perspectiva 
se entienden los conceptos 
formulados por muy cerca
nos asesores de Lagos, en el 
sentido de que ahora busca
rán marcar diferencias con la 
DC en temas valóricos de 
relevancia, como el divor
cio; otros de importancia 
económico-social, como la 
legislación laboral respecto 
de la cual el PPD-PS consi
dera que restan modificacio
nes importantes; o la dismi
nución del número de minis
terios en el marco de moder
nización del Estado. Así 
también, se buscará perfilar 
a Lagos como un dirigente 
con "consecuencia demo
crática, experiencia política 
y espíritu concertacionista".

En el sector democrata-

Mensaje a la Nación

"El que representa bien a su partido es el que sirve al 
pais".

(Rutherford B. Hayes)

• Mientras la Concertación agiliza su proceso 
presidencial y busca acuerdos en el ámbito par
lamentario, la oposición no logra aún superar 
sus diferencias y rencillas, arriesgando con ello 
el equilibrio político de la próxima Administra
ción.

cristiano, en tanto, ya está en 
marcha la muy buena orga
nización nacional del PDC, 
a través de la cual se busca 
movilizar a los militantes y 
simpatizantes de todo el país 
para que concurran con su 
voto a la elección del presi
dente del partido como 
abanderado único de la Con
certación. Se estima que hay 
un acelerado trabajo por re

sostiene tener coincidencias 
de fondo con el radicalismo, 
recibió con molestia tal 
acuerdo. Primero, porque a

saltar las virtudes del candi
dato, particularmente su 
confiabilidad y mesura. En 
materia programática, Frei

ha dicho que está dispuesto a 
participar en foros con La
gos y esto es lo que justa
mente están buscando los 
partidarios del ex Ministro 
que creen tener en su orato
ria un punto muy importante 
a favor. Desestiman, en todo 
caso, que esto pueda crear 
diferencias o roces entre 
ambos bandos, porque, aun
que no lo reconozcan explí
citamente, el objetivo es le
vantar la figura de Lagos 
como un líder con propues
tas concretas que si en esta 
pasada no se convierte en el 
candidato oficialista único, 
la meta, entonces, será capi
talizar la legitimación del 
nuevo proyecto de izquierda

LA LISTA Y LOS 
RADICALES

Pero si en el tema presi
dencial, la Concertación ha 
logrado avanzar con veloci
dad (luego de meses de dis
cusión sobre el "mecanis
mo"), en el ámbito parla
mentario las dificultades son 
notorias. En virtud de la "ba
jada" de Anselmo Sule como 

precandidato presidencial, el 
PDC y el Partido Radical - 
que dio su apoyo a Frei- lle
garon a un acuerdoen el tema 
parlamentario. Según se ha 
señalado, la colectiv idad que 
lidera Eduardo Frei cedió 10 
distritos por exclusión a can
didatos radicales a la Cáma
ra Baja y otros tres para sus 
postulantes al Senado.

El mundo socialista, que

La disputa por llegar a 
La Moneda y acrecentar 
la representación parla
mentaria se nota cada vez 
más fuerte en las nego
ciaciones intrapartidos.

juicio de varios dirigentes 
del área socialista los cupos 
que se otorgaron al PR no 
guardan relación con su rea
lidad electoral, tomando 
como parámetro las eleccio
nes municipales de junio. Un 
alto dirigente del PPD seña
ló que si se considera que el 
PR representa un 4,8% de 
los votos a nivel nacional, le 
correspondería elegir máxi
mo 5 o 6 diputados y no 10 
como pretende, gracias a su 
acuerdo con el PDC.

Así también, el desagrado 
del sector socialista-PPD se 
basa en que los cupos que se 
le entregaron al radicalismo 
les fueron presentados como 
un asunto zanjado, en cir
cunstancias que la confec
ción de la lista parlamenta
ria, señalan, es un tema que 
involucra a las cuatro fuer
zas más relevantes de la 
Concertación y no sólo a 
quienes se identifican con la 
doctrina democratacristiana 
o con el radicalismo.

Esto ha causado, en conse
cuencia, problemas en la 
confección de la lista parla
mentaria única, a través de la 
cual la Concertación aspira a 
lograr la mayoría en la Cá
mara Baja para impulsar 
aquellas reformas constitu
cionales que la oposición re- 

chazóen su totalidad. En todo 
caso, los equipos negociado
res siguen trabajando en la 
búsqueda de un acuerdo glo
bal, ya que la estructura de la 
lista debe ser ratificada por la 
Convención del 30 de mayo.

EL ESTANCAMIENTO 
OPOSITOR

En la oposición, las dife
rencias esta vez surgieron a 
raíz de declaraciones de diri
gentes de la UDI, en el senti
do de que estarían dispuestos 
a modificar el sistema electo
ral. Tales aseveraciones pro
vocaron profundo malestaren 
RN, porque con esta actitud 
la colectividad de Novoa des
conocía el acuerdo firmado 
entre ambos partidos (en ene
ro del 92) en virtud del cual se 
comprometieron a no adoptar 
decisiones unilaterales en 
materia constitucional, entre 
otras aspectos.

En los hechos, en la UDI 
existen dos tendencias frente 
al sistema electoral: aquella 
que prioriza su cambio para 
"divorciarse" definitivamen-

te de RN y otra que entiende 
que la situación actual de la 
derecha requiere unidad y, por 
lo tanto, posterga el tema para 
consolidar la alianza con RN.

La comisión política de la 
UDI zanjó la dis
cusión interna 
privilegiando 
"por ahora" la 
idea de clausurar 
este debate. Con 
ello se removió 
una de las dificul
tades para el 
acuerdo parla
mentario de la 
oposición, lo que 
no quiere decir 
que hayan avan
zado suficiente.
En este sentido, 
los dirigentes tie
nen claridad y no 
han dejado de expresar pre
ocupación por la tardanza que 
ha precedido a estos necesa
rios acuerdos.

Con todo, las diferencias 
subsisten. La primera de ellas 
está marcada por el deseo de 
la UDI de incluir en la lista 
opositora a la UCC, que como 
se sabe, también ha sostenido 
conversaciones con la Con
certación. RN, sin embargo, 
considera en primer término

Pese a las 
conversaciones 

privadas en busca 
de acuerdos que 

mantiene el 
candidato de RN con 
Jovino Novoa y José 
Piñera, el panorama 
presidencial de la 

derecha no se 
despeja.

Se comenta %%%%%%%

Por Indefinición
...Que después de tanto negociar con la oposición y 

los partidos de gobierno, la UCC se estaría quedando 
sin interesados en su oferta.

Mucho Ruido...
...Que a pesar de los anuncios sobre el acortamiento 

de plazos para encontrar acuerdos, entre los dirigentes 
opositores sólo se advierten distancias.

Cero Sorpresa
...Que la antesala a la convención concertacionista 

no pasa de ser interpretada sólo como un gran desplie
gue escenográfico. Para todos está claroque el candidato 
final será Frei, aun cuando los socialistas se esfuercen 
en destacar la necesaria competencia interna.

que las peticiones de la UCC 
son excesivas: 15 distritos 
exclusivos para sus candi
datos a diputados y al me
nos una circunscripción 
para un aspirante a senador. 
Según el partido que enca
beza Andrés Allamand, 
existe el riesgo -si se accede 
a esa petición- de que el 
candidato de unidad oposi
tor quede sin apoyo en los 

distritos que la UCC desea. 
Por lo mismo, señalan sus 
dirigentes, antes de forma
lizar un pacto se requeriría 
que suscribiera un acuerdo 
en materia presidencial. En 

términos más 
directos, que 
se comprome
tiera a no le
vantar una se
gunda candi
datura presi
dencial de 
Francisco Ja
vier Errázuriz. 
Así también, 
señalan, de
bería definir
se política
mente y ali
nearse con la 
oposición de 
manera clara, 
terminando su 

"coqueteo" con los partidos 
gobiernistas.

Dirigentes de la Concer
tación han señalado, sin 
embargo, que es probable 
que la UCC termine pactan
do con la oposición, porque 
en el bloque de Gobierno 
también se le han puesto 
condiciones en materia pre
sidencial y programática. 
Precisan que si bien la DC 

tuvo en principio intenciones 
de atraer hacia la alianza ofi
cialista a la UCC -ello se jus
tificaba en el escenario de dos 
listas parlamentarias y dos 
candidatos-, hoy las cosas son 
diferentes. Asimismo, no hay 
garantía de que las bases de la 
UCC se inclinarán por la 
Concertación. Es más, creen 
que sus militantes están más 
cerca de los postulados opo
sitores.

La participación de la UCC 
en la lista de RN y la UDI es 
mucho más significativa, 
porque si no aumenta su cau
dal electoral corre el riesgo - 
dado el sistema binominal 
vigente- de disminuir osten
siblemente su representación' 
en el Parlamento.

El segundo gran conflicto 
en la centroderecha es la for
ma de designación de su can
didato único. Los negociado
res de ambas colectividades 
han tratado vanamente de lo
grar un acuerdo en cuanto a la 
representación de cada una 
en la llamada Gran Conven
ción. RN desea que se respete 
su superioridad electoral y la 
UDI aspira a medirse en 
igualdad de condiciones y 
participar en la Convención* 
con reales posibilidades de 
convertir en triunfador a su 
candidato. Según señalan pú
blicamente, se ha avanzado 
en un acuerdo. Sin embargo, 
la realidad indica que ello no 
ha sido posible. A pesar de 
que ambos partidos están 
conscientes de la crisis del 
sector, ninguno há dado pa
sos reales para lograr la uni
dad que esperan los militan
tes y simpatizantes del sector. 
Incluso una reunión de Ma
nuel Feliú con José Piñera y- 
luego con Jovino Novoa du
rante la semana última se 
efectuó privadamente y a pe
sar de que RN, en términos 
institucionales, ha señalado 
con insistencia que un en
cuentro de este tipo no es útil.

Aunque la oposición sabe 
que la Concertación tiene muy 
altas posibilidades de ganar 
por segunda vez la Presiden
cia de la República e impo
nerse en el Poder Legislativo, 
las rencillas han podido -has
ta el momento- más que el 
claro deseo de la gente que 
apoya a dicho sector.
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Corrupción: Un Peligro Real
• Las serias irregularidades en algunas instancias públicas denunciadas • ESTRATEGIA consultó a líderes de opinión acerca de esta materia, 
por parlamentarios, introdujeron el tema de la corrupción como una grave todos los cuales coincidieron en lo nefasto que resulta este fenómeno para 
preocupación para el futuro inmediato del país. la sociedad.

La investigación que practica la justicia para determinar el 
grado de complicidad existente entre los más importantes 
^¿».dirigentes políticos de Italia y de Japón con la mafia, es el 

hecho más impactante de las revelaciones surgidas en tomo 
a la corrupción en algunas democracias. En menor grado 
también se han destapado escándalos en Estados Unidos, 
España, México, Brasil, Perú y otras naciones.

En este contexto internacional, en Chile se denunciaron 
irregularidades en algunas reparticiones públicas, en el últi
mo tiempo. Por ejemplo, en la asignación de contratos de 
servicios en la Refinería de Petróleo de Con Con, y en la 
adquisición de ropa deportiva y otros elementos en laDirección 
General de Deportes. También se investiga el gasto efectuado 
para la realización de los trabajos de verano dirigidos por la 
Federación de Estudiantes de la Universidad de Chile.

Los hechos muestran que el Gobierno ha suspendido o 
despedido a los funcionarios de reparticiones públicas involu
crados en casos en que la Contraloría determinó la existencia 
de manejos poco claros. Ocurrió en la RPC, en Digeder y 
anteriormente en la Oficina Nacional de Emergencia, Onemi.

La Cámara de Diputados aparece cuestionada por la negativa 
de los parlamentarios de la Concertación a formar una comi
sión especial que examine la situación de la RPC. La explica
ción que se dio, fue que la Contraloría General de la República 
determinó que había irregularidades en esa empresa estatal, 
por lo que corresponde actuar a los Tribunales de Justicia.

En la semana, la Cámara de Diputados, por 94 votos a 
favor y una abstención, resolvió formar una comisión espe
cial para investigar a la Digeder en los últimos seis años.

PELIGROS PARA LA SOCIEDAD

ESTRATEGIA consultó a dirigentes políticos y líderes de 
opinión acerca de los riesgos que encierra la corrupción para 

una sociedad, en el propósito de abrir cauces de reflexión 
sobre la situación de nuestro país frente a un fenómeno que 
parece adquirir dimensiones mundiales.

José Antonio Guzmán, piensa que la corrupción tiene im
plicancias en el plano moral y en el político. En el moral, señala 
que representa un grave deterioro de los valores en que se 
cimenta un grupo social; y en el político, la corrupción puede 
afectar la estabilidad institucional de un Estado.

El senador Eduardo Frei, sostuvo que una sociedad corre un 
grave riesgo de descomposición interna, con efectos sobre el 
prestigio de las instituciones democráticas y de la actividad política.

Manuel Feliú, afirmó que este problema es un cáncer para 
cualquier sistema político y un cáncer mortal para el sistema 
democrático, transformando en una "faramalla" la igualdad de 
oportunidades.

Jovino Novoa, sostuvo que afecta las bases mismas de la 
convivencia social basada en la libertad, con alcances sobre la 
confianza, la fe pública, la justiciayelsentidodelaresponsabilidad 
de los hombres.

Ricardo Lagos, señaló que el principal riesgo está represen
tado por el hecho de que la sociedad se haga insensible y 
entienda que la corrupción es un estilo de vida, lo que requiere 
claridad sobre las sanciones para el que corrompe o para el que 
es corrompido.

José Piñera, señaló que la corrupción socava las raíces 
morales de una sociedad, perdiéndose el concepto del bien y del 
mal, lo que significa, en último término, "un robo a los pobres".

El presidente del Senado, Gabriel Valdés (DC), expresó 
que la corrupción es un desorden legal, un aprovechamientode 
funciones públicas para fines ilícitos, que destruye la convi
vencia y, por lo tanto, destruye la democracia.

El presidente de la Cámara de Diputados, José Antonio 
Viera Gallo (PS), señaló que cuando se generaliza, pervierte 
el sistema político y la actividad económica, por lo que es 

indispensable la transparencia en ambas esferas.
La senadora Laura Soto, estimó que se debe prevenir para 

que no alcance a todos los niveles de la sociedad, pues, en 
caso contrario, las autoridades pueden perder el control de la 
situación con grave perjuicio para el bien común.

El dentista político Oscar Godoy, afirmó que la corrupción 
atenta contra la función gobernante, provocando una desmo
ralización generalizada de la sociedad, porque se difunde la 
idea y la práctica de que cada cual debe velar por sí mismo, a 
través de cualquier medio, deteriorando el sentido de comu
nidad, responsabilidad social y cooperación.

Para Miguel Luis Amunátegui, el desorden moral que 
implica la corrupción genera una tremenda inseguridad y una 
grave injusticia, porque al extenderse deja de ser vaticinable la 
conducta de la autoridad, con lo cual se enseñorea "la ley del 
más pillo". Destacó que la distorsión que introduce en los 
mercados conduce a la ineficicncia en la asignación y admi
nistración de los recursos, generando un grave desal iento entre 
los competidores más honestos.

Mónica Madariaga, señaló que los riesgos que encierra 
son de tal gravedad, que pueden conducir a la disolución 
social; a una cabal desorganización de las estructuras de la 
civilización, desquiciando al Estado y a sus súbditos; al 
hombre y a su espíritu.

El senador Andrés Zaldívar, dijo que es un proceso de 
deterioro y de erosión de la sociedad que puede concluir por 
destruir a sus propias instituciones. Constituye una infrac
ción a todas las normas éticas y morales.

Sergio Bitar, afirmó que envilece a quienes la practican y 
degrada laconvivenciacivilizada, afectando tambiénel esfuerzo 
creativo y productivo, que es reemplazado por la búsqueda de 
alguna renta ilegal, "de algún atajo a la riqueza fácil".

Nuestros entrevistados respondieron las siguientes dos 
preguntas relacionadas con el tema:

1.- ¿Piensa usted que en Chile existen signos de corrupción?, ¿en qué 2.- ¿Cuáles son los resguardos que se deben tomar para evitar tal 
áreas? y ¿qué tan graves son? fenómeno en nuestro país?

José Antonio Guzmán, 
presidente de la CPC: 

Hay que Abrir Cauce 
para las Denuncias

1- No me parece que se 
pueda hablar aún de corrup
ción en nuestro país. Sin 
embargo, ello no significa 
que estemos eximidos de 
poder tenerla en el futuro 
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cercano. Creo que es un pe
ligro siempre latente.

Con ocasión de mi reelec
ción, como presidente de la 
Confederación de la Produc
ción y del Comercio, señalé 

que sin desmerecer los posi
tivos frutos que ha arrojado 
la aplicación del sistema 
económico de mercado en el 
año recién terminado, debe
remos prestar mucha aten
ción a los riesgos y debilida
des que pueden amenazar la 
continuidad y el progreso de 
los logros obtenidos.

Una de las principales 
fortalezas que ha permitido 

el exitoso desempeño del 
modelo chileno consiste en 
el elevado grado de hones
tidad, transparencia, im
personalidad y corrección 
quehapredominadoen los 
negocios privados y en las 
actuaciones de la autori
dad, lo cual ha sido alta
mente apreciado por los 
agentes económicos na
cionales y extranjeros y se 
ha constituido en un im
portante patrimonio y una 
clara ventaja competitiva 
del país.

2- La mejor forma de 
controlar el peligro es 
mostrando una clara pre
ocupación y condena por 
el tema, adoptando severas 
y ejemplarizadoras medi
das en caso de compro
barse faltas a la probidad, 
abriendo cauces para las 
denuncias responsables y, 
sobre todo, reduciendo las 
oportunidades de fallar a 
través de una efectiva eli
minación de las regulacio
nes innecesarias. Creo que 
la prensa oral y escrita 
tiene un' importante rol 
investigador que jugar al 
respecto.
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Eduardo Frei R-T, 
presidente de la DC y 

precandidato presidencial:

Libertad y 
Fiscalización 

Contra la 
Corrupción

1 .- Claramente no. En términos 
de lo que comúnmente se entiende 
por situación generalizada de co
rrupción, esta no existe en nuestro 
país.

Chile ha estado, históricamente, 
libre del fenómeno de la corrup

ción, y esto debemos mantener
lo. Desconozco si hay hechos 
puntuales y concretos de co
rrupción en nuestro país, pero 
de haberlos, debemos ser drás
ticos en la sanción de los res
ponsables.

2 .- Lo principal es que los ór
ganos que están llamados a fis
calizar, tales como la Cámara de 
Diputados o la Contraloría Ge
neral de la República, ejerzan en 
plenitud sus funciones. Ello, sin 
perjuicio de la acción de la jus
ticia frente a la comisión de de
litos propiamente tales.

En segundo lugar, la opinión 
pública y los medios de comu
nicación también deben cumplir 
una función de fiscalización, lo 
que demanda la existencia de 
una amplia libertad de expre
sión.

Todo lo anterior requiere de un 
marco de denuncias responsa
bles. En este sentido, tan grave 
como la eventual impunidad de 
quienes denuncian supuestos he
chos de corrupción, sin contar 
con los debidos fundamentos.

La libertad y la fiscalización, 
pues, ambas inexistentes bajo un 
régimen autoritario, son las 
grandes herramientas que tiene 
una democracia para combatir 
los hechos de corrupción que 
pudieran existir.

Manuel Feliú, candidato 
presidencial de RN:

Hay que 
Perfeccionar las 

Funciones de 
Supervigilancia

L- Sí, existen signos evidentes en ese 
sentido y me preocupan. La conciencia del 
país está sacudida por varios episodios re
cientes. Son extremadamente graves por 
dos razones. Primero, porque en materia de 
corrupción sabemos cuando las cosas em
piezan, pero nocuando terminan. Segundo, 
porque observo con alarma el intento de 
subestimar esta irregularidad por conside
raciones estrictamente políticas. Es peli
groso cuando el sistema democrático co

mienza a tender mantos para ocultar, encu
brir y en definitiva amparar las corruptelas. 
La corrupción es como la maleza, si no la 
cortamos de raíz, sigue creciendo.

2 .- Antes que nada se impone el dar 
señales políticas claras e inequívocas -por 
parte de todo el aparato estatal- de rechazo 
a esta perversión. La democracia se susten
ta en la posibilidad de que cualquier ciuda
dano, por modesto que sea, pueda expresar 
sus opiniones y señalar las deficiencias que 
observa en el aparato el Estado y los funcio
narios tienen la obligación de dar respues
tas claras a estos planteamientos. Tal obli
gación está contenida en un decreto de 
Portales que entiendo que todavía está vi
gente. Más que una obligación legal, este es 
un imperativo ético y, por lo mismo, me 
parece que las actitudes del diputado Raúl 
Urrutia y de la senadora Laura Soto son 
dignas expresiones de una noble tradición 
de civismo.

Por otro lado, creo que el mejor remedio en 
contra de la corrupción es el establecimiento 
de mecanismos severos, transparentes y 
eficaces de control. En este plano el país 
todavía tiene mucho terreno que ganar. Te
nemos que perfeccionare! rol fiscalizadorde 
la Cámara de Diputados, independizando 
esta función de mayorías políticas circuns
tanciales. Otro tanto se impone hacer respecto 
de las facultades fiscalizadoras de los consejos 
regionales y comunales, que son muy débi
les en la actualidad. Habría que ampliar, 
modernizar y robustecer, asimismo, las fun
ciones de supervigilancia y fiscalización de 
la Contraloría General de la República.

Ricardo Lagos, 
precandidato a la 

Presidencia:

El Clientelismo es 
la más Peligrosa 

Corrupción
L- No hay signos de corrupción en 

Chile en el sentido de una práctica exten
dida. Creo, sin embargo, que la impuni
dad en determinados casos es inadecuada. 
Y creo también que el clientelismo políti
co es una forma de corrupción tan grave 
como aquella que hace eventualmente el 
empleado público o privado para tomar 
dineros ajenos o mal usarlos. El elientelis-
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mo es la utilización de los fondos públicos en 
beneficio de determinadas ideas o partidos. 
El clientelismo es la más peligrosa de las 
formas de corrupción, porque pasa por mu
chos a ser considerado que no lo es. En ese 
sentido, un sistema democrático altamente 
competitivo como el chileno tiene que tomar 
los resguardos y comprender que el cliente
lismo es la más peligrosa de las corrupciones

y la más dañina para la democracia.
2.- Los resguardos son múltiples, desde las 

sanciones, los mecanismos contralores, pero 
más importante es la sanción que el país da, 
desde el punto de vista moral en estos caso. 
Las comisiones investigadoras del Parla
mento son importantes, pero por cierto no 
resuelven el problema de fondo. El problema 
de fondoesun paísque percibeque lacorrup-

ción tiene que ser erradicada de raíz. Y 
eso requiere también una dirigencia polí
tica a la altura de ese desafío. Se está 
produciendo lentamente un divorcio en
tre la dirección pública o política del país, 
y los gobernados. En ese divorcio está el 
inicio de un proceso de corrupción, en 
tanto no se percibe que uno defiende los 
intereses de otro.

En Ezeiza y Aeroparque

Atenciones especiales de Aerolíneas
. erolíneas Argentinas presentó 

el nuevo servicio "Atenciones 
X M. Especiales" como parte de una 
intensa acción para mejorar su ima
gen y ampliar la atención al usuario 
desde el momento de decidir la com
pra del boleto aéreo. Un grupo con
formado por personal altamente 
especializado, seleccionado y capaci
tado intensivamente, integrado por 
18 jóvenes elegidas entre distintas 
secciones de la empresa, se distribui
rán en grupos de 9 personas cada 
uno, en el aeropuerto de Ezeiza y el 
Aeroparque metropolitano en Ar
gentina respectivamente, para aten
der los requerimientos del pasajero 
cuando surjan situaciones propias 
del movimiento en una activa esta
ción aérea.
Desde la ayuda a personas con cier
tos impedimentos físicos para tras
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ladarse hasta el avión o realizar su 
trámite en el mostrador, los incon
venientes producidos por una llega
da tarde al embarque o las 
derivaciones por atraso de vuelo, 
combinaciones entre ambos aero
puertos, consultas varias relaciona
das con el embarque, etc. son parte 
de las inquietudes que dichas jóve
nes empleadas deberán detectar du
rante su recorrida por el hall 
correspondiente a Aeroh'neas Ar
gentinas.
Nicolás Canto, director del área de 
Ventas y Aeropuerto de la compa
ñía explicó, durante una reunión re
alizada en el salón VIP de AR en el 
Aeroparque Jorge Newbery, que es
te personal, que recibió una exhaus
tiva preparación y domina como 
mínimo dos idiomas (español e in
glés), debe cumplir con el objetivo

de prestar una esmerada atención 
al pasajero, que tanto en la Argenti
na como en cualquier parte del 
mundo, está sometido a la situación 
de estrés que significa el viaje próxi
mo. En este caso, el cliente merece 
toda nuestra atención y este servicio 
especial apunta a brindarlo a través 
de un personal especializado y dedi
cado exclusivamente para tal fin, 
acotó. Directivos de la empresa 
añadieron que en los próximos me
ses se extenderá la "Atención Espe
cial", previa preparación de mayor 
número de personal, que se presen
ta luciendo un saco amarillo y falda 
negra, a las ciudades de Córdoba y 
Mar del Plata y posteriormente a to
das las estaciones áereas del interior 
del país, así como en el exterior, 
adonde lleguen los vuelos de la em
presa .

AEROLÍNEAS ARGENTINAS
La voz de la Libre Empress?
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Jovino Novoa, presidente 
de la UDI y candidato 

presidencial:

Los Hechos 
Denunciados 

Revelan un Grado 
de Corrupción 
Preocupante

1.- Lamentablemente en nuestro país 
se han apreciado algunos signos de co
rrupción que resultan alarmantes.

Diversas denuncias, responsables y 
fundadas, por ejemplo en la Refinería de 
Petróleo de Concón, en la Oficina Nacio
nal Nacional de Emergencia, en la Dige- 
der, en Empremar, han motivado que el 
propio Poder Ejecutivo, a través del Mi
nisterio del Interior, emitiera una circular 
a las autoridades instruyendo acerca de la 
conducta de los funcionarios públicos, 
especialmente en lo relativo a la probidad 
funcionaría.

Lamentablemente esta buena medida 
de las autoridades se empaña al amenazar 
a quienes efectúen "denuncias infunda
das" con el inicio de acciones civiles y 
penales en su contra. ¿Por qué se dice 
algo que es obvio? ¿Quiere decir el Go

bierno que han existido denuncias infunda
das? No se percibe que, por el contrario, a 
los particulares, que muchas veces se sien
ten impotentes frente al abuso hay que 
estimularlos en vez de amenazarlos. Creo 
que el Gobierno borra con el codo lo que 
escribe con la mano.

Pero los hechos denunciados y que reve
lan un grado de corrupción que debe pre
ocupar a todos no son el único signo res
pecto a este flagelo.

Existen ciertas prácticas, de habitual ocu
rrencia, que revelan una actitud incorrecta, 
reñida con la moral y que pueda derivar en 
corrupción. Me refiero a cobrar y pagar por 
la "agilización" de un trámite o la entrega de 
un certificado, a las "gestiones" para evitar 
el pago de un parte de tránsito, al uso inde
bido de información confidencial y a tantas 
otras malas prácticas que hacen que el co
mún de los chilenos sienta que los que 
pueden pagar o los "apitutados" están en una 
mejor posición para obtener lo que desean. 
Estas prácticas han tenido incluso que ser 
sancionadas, en el caso del Poder Judicial, 
por la propia Corte Suprema.

2.- Desde luego existen los resguardos 
que entrega el orden constitucional y legal, 
y estos deben ser siempre aplicados.

Me parece muy grave, por ejemplo, que 
la Cámara de Diputados no haya acordado 
el establecimiento de una comisión inves
tigadora para el caso de la RPC.

De tal manera que la aplicación de la ley, 
el correcto ejercicio de la acción de fiscali
zación por parte de la Cámara de Diputa
dos, la permanente acción de la Contraloría 
en el resguardo de la legalidad de los actos 
del Ejecutivo, son todas medidas que nos 
permiten evitar la proliferación de prácti
cas que llevan a la corrupción.

Asimismo, me parece fundamental una 
toma de conciencia generalizada por parte 
de todas las personas, acerca de la necesi
dad de no incurrir en prácticas ilegítimas, 
así como una permanente acción educati
va, por todos los agentes educadores, en 
este sentido: la familia, la escuela, los me
dios de comunicación.

Junto con lo anterior, la disminución del 
tamaño del Estado, de la burocracia y, en 
definitiva, del poder de la autoridad, es sin 
duda un aspecto fundamental para evitar 
que prolifere la corrupción.

José Antonio Viera Gallo, 
presidente de la Cámara 

de Diputados:

El Problema Más
Grave se Relaciona 

con el Tráfico de 
Drogas

1 .- En Chile hubo un largo período donde 
no existió ninguna transparencia en la esfe
ra política ni en la vida económica.

Durante el período democrático, en que 
existen todas las posibilidades de control y 
fiscalización -tanto por parte del Poder Ju
dicial como de la Contraloría y de la Cámara 
de Diputados-, cualquier irregularidad pue
de ser oportunamente denunciada y sancio
nada. En Chile no existe corrupción genera
lizada, hay una antigua tradición política de 
honestidad. El problema más grave que se 
puede advertir es todo lo relacionado con el 
tráfico de drogas y ramificaciones.

2 - Modernizar la justicia, dotar de mayo
res facultades al Congreso y aprobar un 
financiamiento público de las campañas 
electorales.

Ménica Madariaga, 
rectora de la Universidad 

Andrés Bello:
Cómplice de la 

Corrupción es la 
Cobardía

1 .- En Chile hay indicios ciertos de corrup
ción, lamentablemente. Los hubo en el pasado 
y los hay ahora. ¿Estamos llegando ya al 
punto de no advertirla por efecto de su propia 
obra concientizadora? Se están manifestan
do sus signos en las distintas áreas de nuestra 
convivencia ciudadana: .siempre el dinero 
anda entrometido en ella; pero también se da 
en otros planos, como el moral, donde más 
allá-de los negocios y sus expectativas de 
ganancias inmediatas -donde los escrúpulos 
parecen desvanecerse- campea en las rela
ciones de pareja; en el aborto; en la permi
sividad con la delincuencia; en la absoluta 
falta de límites para la contienda política; en 
la codicia por el poder. En fin, ¿en qué áreas 
no la queremos ver?

2 .- Más allá de las iniciativas legales muy 
loables -mediante las cuales los chilenos 
 creemos arreglar todas las 

cosas y, de paso, aquietar

ESTE ES EL EMPLEADO
MAS EFICIENTE PARA HACER 

M SUS COMPRAS DE SUPERMERCADO
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i
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Con Teleservicio Marmentini Letelier 
para Empresas basta una llamada 
o un fax, para que en menos de 
24 horas Ud. tenga todo su pedido 
a la puerta... a los precios 
más económicos.
Ahorro de tiempo y ahorro 
de dinero.
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nuestra conciencia-, la co
rrupción sólo tiene un úni
co y gran remedio: una só
lida conciencia moral de 
todos los estamentos socia
les. Conciencia que debe 
ser activa en la denuncia 
incesante de cada manifes
tación de corrupción; ge
neradora de conceptos so
ciales asentados en valores 
permanentes e inmutables, 
que desdeñen la relatividad 
moral de las sociedades 
posmodemas. Esta con
ciencia debe estar dotada 
de la valentía suficiente para 
proclamar al corrupto y 
exponerlo al juicio popu
lar, no debe contemporizar 
jamás con él, ya sea por 
dádiva promesa, ya sea por 
debilidad ética. Porque el 
gran cómplice de la co
rrupción es la cobardía; 
la actitud timorata; la bús
queda de salidas consen
suadas... para evitar daños 
pretendidamente mayo
res... que serán lasexcusas 
que siempre buscarán los 
corruptos para "pasar co
lados" a los ojos ciudada
nos.
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José Piñera, candidato presidencial 
independiente:

Nombrar un Fiscal 
Anticorrupción

L-Claro que síEn nuestro 
país está creciendo como la 
maleza No sólo vemos signos 
sinoejemplos vergonzosos. Y, 
como bien dijo Hermógenes 
Pérez de Arce,' 'cuando en una 
casa los moradores ven una 
cucaracha o un roedor despla
zándose por la alfombra del 
living, deben dar por sentado 
que en los entretechos, rinco
nes y escondrijos hay muchas 
más cucarachas o ratones". Y 
hemos visto no una cucaracha 
sino que varios especímenes 
últimamente: Onemi, la Refi
nería de Concón, Digeder, la 
Oficina Nacional de Retomo,

clones contra el virus de la co- 
rrupciónJasenadoraLauraSoto 
se hizo presente y Eduardo Frei 
calló. El Gobierno incluso ha 
puesto en duda que una sena
dora tenga derechos a hacer 
estas denuncias. En democra
cia no sólo lo senadores sino 
que absolutamente todos los 
individuos tienen, más que el 
derecho, la obligación de de- 
nunciaravivavoz algún actode 
corrupción a cualquier escala. 
Y las autoridades tienen el de
ber de escucharlo y proceder a 
investigar.________________

Gabriel Valdés, presidente 
del Senado:

Mayor Rapidez en 
Determinar a los Culpables
1 .- En Chile no existe corrup

ción en grande. En otros países 
sí, y el caso italiano es muy 
dramático. Pero en nuestro país 
no se da la contravención a ley es 
o aprovechamientos ilícitos 
concretos.

2 .- Hay enfoques legales, 
de mayor estrictez en cuanto 
a la legislación; de mayor 
rapidez en la determinación 
de los culpables, tanto desde 
el punto de vista político 
como desde el punto de vista 
administrativo. También 
existe un problema cultural y

de educación, que requieren 
ser reforzados para afirmar 
los valores propios de la 
honradez, de la ética y la 
moral, de la responsabilidad 
personal.

Se debe mantener no sólo 
e' rigor en la información - 
que debe ser libre- sino tam
bién en el señalamiento de 
que la inmensa mayoría de 
las instituciones y de las po
líticas se desenvuelven en un 
alto grado de corrección en 
Chile, como ha sido a través 
de toda la historia.

Miguel Luis Amunátegui, miembro de la 
comisión de estudios constitucionales de RN :

Distorsiona los Mercados
1 .- Hay inquietantes síntomas 

de corrupción. El tráfico de dro
gas llega a diversos ámbitos; 
tambiénsepercibeen los medios 
judiciales y ahora en la adminis
tración pública. En el sector pri
vado, el sistema de propuestas 
para la construcción de obras 
también está sufriendo, pues se 
declaran desiertas y luego se 
provoca un verdadero remate 
entre los oponentes.

2 .-Las autoridades responsa
bles deben dar señales correctas 
a los corruptos, disponiendo in
vestigar y sancionar drástica
mente. Nada puede sermás per
judicial que reaccionar con reti-

cencias o atribuir a las denuncia» 
visos de una campaña política, 
como ha ocurrido en estos días.

Estrascendentalque se permi
ta al órgano fiscalizador consa
grado por la Constitución, la Cá
mara de Diputados, hacer una 
investigación pública y, sin ta
paderas, caiga el que tenga que 
caer. La Concertación no está 
dando una señal muy airosa, 
menos aún pretendiendo fustigar 
a los denunciantes y negándose a 
una investigación.

Cualquier vacilación frente a 
este fenómeno nos sumirá en un 
problema, que se hará cada vez 
más acuciante.

la Fech... Está comenzando la 
plaga; lacorrupción siempre es 
grave, grande o pequeña. La 
que se realiza a gran escala 
avala la corrupción casi mise
rable. Es tan malo robarle a 
millones de contribuyentes en 
Onemi como cinco mil pesos a 
una persona que necesita un 
certificado rápido. La tremen
da burocracia estimula la co- 
mtpciónyChileesun país con 
enormes trabasburocraticas.de 
acuerdo a estudios internacio
nales. Mientras más tramiteo 
exista, más probabilidades de 
corrupción. Es un campo fértil, 
tanto como en las empresas 
estatales donde ejecutivos 
nombrados por cuoteos políti
cos administran plata ajena.

2.- Una buena solución: pri- 
vatizar las empresas estatales 
(se evitaría la gran corrupción) 
y eliminar el exceso de buro
cracia (se elimina la pequeña). 
Además establecer reglas de 
extrema transparencia en las 
licitaciones públicas de cual
quier naturaleza. Incluso pen
saría en nombrar un Fiscal An
ticorrupción que dependiera 
directamente del Presidente de 
la República. ¿En este mo
mento? El gran resguardo es 
estimular a quienes la denun- 
cianyrealizarprofúndas inves
tigaciones para detectar a los 
culpables, al revés de la actitud 
que ha tomado el Partido De
mócrata Cristiano y su presi
dente Eduardo Frei, los que 
han bloqueado las comisiones 
investigadoras  en la Cámarade 
Diputados. Esfácilygratishacer 
discursos en favor de la virtud, 
pero cuando llegael momento 
decisivo para mostrar defini-

Imagínese llegando al
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Laura Soto, senadora PPD: Faltan Valores Eticos
1Los riesgos más evidentes son los que están dándose en 

los países europeos, como Italia, Alemania, España yen otros 
latinoamericanos. Es bastante serio y grave que haya una 
desconfianza en laclase política, el que la corrupción alcance 
los niveles más altos, medios y mínimos de la sociedad, y que 
se escape realmente en un momento determinado de quienes 
quieren conducirla.

Después, pienso que ha faltado de la sociedad una mayor 
transparencia y reflexión en ver cuáles son las causas de la 
corrupción. Solamente se ataca cuando es coyuntura! y no se 
busca la prevención. Los delitos se previenen y en este caso 
de la corrupción lo que primero que .hay que hacer es 
prevenir. Faltan valores éticos, lo que guarda relación con el 
quiebre que ha habido a nivel mundial de las ideologías. El 
hombre ha perdido su capacidad utópica y eso lo convierte en 
un ser más práctico, realista y también más dispuesto a la 

competencia por la competencia. Esa es un área en que 
hay que reflexionar más profundamente para volver a las 
fuentes mismas, que son la familia, reforzando allí un 
núcleo de la sociedad y la educación.

2.- En realidad, signos de corrupción todavía no hay, 
pero sí signos inquietantes que nos pueden llevar a eso. 
Desde luego, no han sido superficiales las últimas denun
cias que se han estado formulando en el país y algunas 
anteriores. Y otras que están guardadas en carpeta, por
que hay gente que siente que nohay laconfianza suficiente 
en los políticos como para efectuar estas denuncias. Eso 
es bastante serio, porque hay a lo mejor muchos «más 
antecedentes de los que en este momento se ven. Ello 
realmente hace que los signos de la sociedad chilena sean 
hoy interrogativos respecto de la corrupción.

Oscar Godoy, director del 
Instituto de Ciencia 

Política de la Universidad 
Católica de Chile:

Probablemente la 
Respuesta Sea un 
Código de Etica
1 .- En Chile hay algunos signos de 

corrupción que aunque son menores 
deben mantenemos alertas. El Estado 
posee y administra bienes públicos yen 

EL FAX CON 
MEJOR LLEGADA.
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tomo suyo se crean intereses, que algunos 
veces inducen al fraude y la corrupción. 
Este fenómeno se agrava cuando el Estado 
junto con los bienes imprescindibles para 
su función gobernante tiene, además, 
empresas que producen bienes y servicios 
que podrían estar en manos privadas y que 
inicialmente han sido creadas por él a 
título subsidiario.

Es difícil precisar áreas específicas y 
niveles de gravedad. Creo que sería una 
irresponsabilidad, en mi caso, hacerlas.

2 .- Hay distintas maneras de tomar res
guardos. Y cada uno de ellos está en relación 
con problemas pendientes. Doy algunos 
ejemplos: una fuente de corrupción es la 
necesidad de financiar a los partidos políti
cos, el resguardo consiste en aprobar una ley 
para su financiamiento público; otra fuente 
es la opacidad y grado de discrecionalidad 
de los procedimientos de licitación y adju
dicación de contratos de diversa índole que 
diariamente suscribe el Estado, el resguardo 
es un procedimiento transparente; otra fuente 
es la conducta de algunos funcionarios del 
Estado, probablemente la respuesta sea un 
código de ética. Pero creo que en Chile hay 
un campo para reducir el campo posible de 
la corrupción y el fraude que consiste en 
ampliar y profimdizar las privatizaciones. 
La posesión, por parte del Estado, de una 
parte del sistema productivo y financiero del 
países una fuente posible, subrayo' 'posible", 
de corrupción. En el caso de España, Francia 
e Italia, ha sido la fuente real y actual de 
muchos casos de fraude y corrupción.

OLYFAX1100
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. Transmisión diferida
. Recepción auto - manual
. Función de copiado
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Sergio Bitar, presidente 
del PPD:

No Está en Juego 
la Honestidad del 

Gobierno
1 .- En los últimos días se han conocido 

irregularidades en el manejo de ciertas 
instituciones públicas. Es necesario en
frentar estas situaciones y conocer los

Andrés Zaldívar, 
senador DC:

El Mejor 
Resguardo es la 

Democracia
1 .- En Chile no existen signos de co

rrupción generalizada. Por el contrario. 

resultados de las investigaciones que se 
realizan. Esto es grave, pero no por ello 
podemos dar por sentadas situaciones de 
corrupción sin antes comprobarlas.

Lo que está enjuego, en los casos en que 
se comprueba la irregularidad y eventual 
delito, no es la honestidad del Gobierno sino 
la de personas con nombres y apellidos, más 
allá de sus vinculaciones y funciones.

No podemos extrapolar las crisis de 
corrupción que se viven en países como 
Italia a la situación de nuestro país. Am
bas son extremadamente diferentes. Sin 
embargo, nos alertan respecto de la pérdi
da de sentido de valores en la actividad 
pública. Estamos comprometidos a en
frentar con decisión todas las irregulari
dades que se presenten.

2 .- El PPD ha actuado con firmeza, 
como lo sabe la opinión pública. El pri
mer resguardo es hacer más eficientes los 
mecanismos de fiscalización y control.

El segundo gran resguardo es la profun- 
dización y consolidación de valores que 
tiene la acción pública. Este cuerpo va- 
lórico debe ser ejercido, defendido y ex
pandido por toda la autoridad dol Estado.

Asimismo, es preciso perfeccionar la 
legislación con nuevas normas que afian
cen la probidad administrativa y que san
cionen tanto a los funcionarios que violen 
la ley como a los privados que la estimulen 
o promueven.

nuestro país se ha distinguido desde 
hace mucho tiempo -prácticamente 
desde los inicios de la República, con 
el ejemplo dado por Diego Portales- 
por la probidad de sus dirigentes. Si 
bien es cierto existen algunos casos de 
corrupción, ellos son la excepción. Los 
funcionarios públicos y las personas 
que han actuado en la política han 
pasado siempre a la historia por no 
haber profitado de sus cargos. Que hay 
casos, siempre los habrá, pero lo im
portante es que no constituyan la nor
ma general.

2.- El mejor resguardo frente a la 
corrupción es la democracia, porque 
funcionando la democracia, existe la 
posibilidad de hacer transparentes las 
actuaciones públicas de todos los que 
detentan alguna cuota de poder. Pero, 
en contraparte, tiene que existir algo 
que también es importante: es necesa
rio que el funcionario o el político que 
esté sujeto a la posibilidad de ser de
nunciado por actos que pueden ser 
calificados como ilícitos, tengan la 
oportunidad de pedir sanciones para 
los denunciantes, en caso de que los 
cargos sean infundados. Porque s existe 
la posibilidad de hacer denuncias per
manentes, sin fundamento, se provoca 
daño y se crea una imagen falsa del 
país.

“Wíim
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DIPUTADO PS JUAN MARTINEZ:

"Independientes Decidirán 
Resultado de Convención" 
* Parlamentario dijo que opciones de Eduardo Frei v 

Ricardo Lagos están equiparadas.
(Luis Aguilera 

E Je^e t*e bancada del par
tido Socialista, Juan Martínez, dijo que 
las opciones de Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos a ser nominados en la Gran Con- 
Ho?C1xn íePen<?en, en gran parte, de la 
decisión de los independientes.

acordar el mecanismo de 
K'^lIiSnaclón’■ as encuestas indicaban a 
UL a °mo ,e más Probable candidato 

sjden“al y a Lagos como el precan- 
Í}1¡ aJ° ?. bajarse, pero el escenario po- 
gumentó°ra ^a cambiado mucho”, ar- 

Dijo que la opción en la primaria 
es muy pareja y serán los independien- 
r!Lq,U4enes vail a cargar la balanza en 
favor de uno o de otro.

Rechazó la opinión del senador ra
dical Ricardo Navarrete calificando de 

posición de tipo personal" el llamado 
a los radicales para apoyar a Frei, in
dicando que este llamado era muy poco 
fraterno con Anselmo Sule, precandi
dato de su propio partido.
..n mas’ s*. 'os independientes dan 
un apoyo mayontario a Lagos, esperamos 
Que los radicales reestudien esta señal de 
!iprídS”S y *en apoyo a nuestro aban
derado , sostuvo Martínez.

Reiteró que, a su juicio, el mecanis
mo de elección era un gran triunfo so
cialista, porque logró que la DC incor
porara a la convención primaria a los 
independientes, “tal vez como resul
tado de una clara señal que dieron los 
partidarios de Lagos en las masivas 
concentraciones de Talcahuano y Viña 
del Mar, entre otras”.

1 í) G U



FREI Y LAGOS

TU COMPITES..
¿en

Una competencia de 
caballeros es la que se 
augura entre los dos 
presidenciables. Si has
ta se formará un supra- 
comando que dictará 
pautas para que no sal
ga dañado el acuerdo 
DC-PS-PPD. Y para dar 
curso a la campaña de 
verdad, la que parte en 
agosto.

LUCY DAVILA 

Hay algunos impe
nitentes optimistas que de
fienden la oportunidad que 
ahora tiene Ricardo Lagos de 
demostrar, en escasas seis 
semanas, todo su potencial 
frente a Eduardo Freí.

La campaña presiden
cial que se abrió en la Con- 
certación, y que aún arrastra 
infinidad de inútiles detalles técnicos 
que precisar, parte con un verdadero 
signo de interrogación respecto de la 
real voluntad que existe entre los 
adherentes de uno y otro por gastar 
energía en una batalla tan predecible.

Aun así, los socialistas y el pro
pio Lagos quisieron medirse, dice la 
DC. Para eso, nada mejor que echar a 
andar las maquinarias partidarias, 
donde la DC tiene, una vez más, las de 
ganar, y fijar una fecha perentoria

El mismo candidato Eduardo Freí encabezará 
la campaña de Inscripción de militantes y 
adherentes para participar en las primarias.

para la realización de la Convención: 
el 30 de mayo.

Quince o siete días antes se rea
lizarán las famosas primarias, donde 
podrían votar, con suerte, unas 400 
mil personas. Cualquier cifra que su
pere esa cantidad deberá considerarse 
como sorprendente.

Numéricamente, las posibili
dades de Lagos no son las mejores. Eso 
de lo impredecible del instrumento 
escogido es teóricamente cierto, pero 

muy difícil de demostrar con 
las cifras en la mano.

CON LA CALCULADORA

En la Convención van 
a participar mil 200 dele
gados que representan a las 
colectividades en su rasgo 
institucional (dirigentes, 
parlamentarios, concejales, 
etcétera). De ellos, y como 
ahí se aplica el criterio de la 
proporcionalidad, la DC de
bería llevar un 54,5 por 
ciento. Es decir, 653 delega
dos. El PS-PPD, 403 (un 33 
por ciento) y los radicales 
109 (9,1 por ciento). El resto 
lo aportan los partidos chi
cos.

De los 900 delegados 
que se eligen por la mili- 
tancia, el cuadro mejor que 
se pudiera prefigurar para 
Lagos es el de que se inscri
ban los cien mil militantes 
que votarían por él, contra 
los cien mil que inscriba la 

DC por Frei. Es decir, que cada uno se 
lleve el 50 por ciento de los delegados. 
Con eso, la DC obtendría 450 más, es 
decir, completaría mil 105 delegados. 
Lagos tendría 853.

La única forma de superar esta 
cifra es con los otros 900 que son elegi
dos por los adherentes a la Concer- 
tación. Allí podría darse cualquier co
rrelación de fuerzas entre Frei y Lagos, 
en teoría. Todo depende de la capaci
dad de movilización que tenga cada
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qué compites?
equipo. Pero Lagos debería 
superar a Frei en unos 300 
delegados para obtener la 
mayoría. Si se repite el empa
te, la victoria de Frei es bas
tante aplastante.

Aun así, los socialistas 
confían, o dicen que confían, 
en que sus bases y sus 
simpatizantes no anden con 
una calculadora en la mano, 
sino que se pongan a trabajar 
pensando en que la compe
tencia es real, que hay posibi
lidades de triunfar o, al me
nos, de impedir que la DC 
pase la aplanadora.

Pero para eso, lo prime
ro que tienen que tener es un 
candidato con ímpetu para 
competir y convencer de lo 
que ofrece. Eso que Lagos ha 
intentado hacer, con variable 
éxito, desde que inició su 
campaña en octubre.

EL DESAFIO DE LAGOS

Esos impenitentes optimistas 
que saludan esta fórmula de compe
tencia con la DC, son los que dicen que 
es éste el mejor escenario de todos 
para Lagos, donde el candidato podrá 
desplegar sus potencialidades, sus 
ideas y sus propuestas, obligando al 
candidato democratacristiano a ha
cer lo que no había hecho hasta ahora: 
decir lo que piensa hacer.

O sea, una campaña laguista 
con acento programático, porque de 
esa manera no se comete uno de los 

Los optimistas creen que éste es el mejor 
escenario de todos para Lagos, donde podrá 
desplegar sus ideas, obligando al candidato 
democratacristiano a hacer lo que no había 
hecho hasta ahora.

gos, pero que no deje heri
dos graves en el camino.

La DC, que pasea su 
orgullo por doquier espe
cialmente durante estas se
manas, cree que hay muy 
poco en lo cual competir, lo 
qu e no significa quenovaya 
a empeñarse a full por las 
primarias. Nadie de allí, 
pero especialmente los ne
gociadores, está dispuesto 
a recibir una sorpresa, por 
muy remota que sea su po
sibilidad.

Por eso, el mismo can- 
didato Eduardo Freí enca
bezará la campaña de ins
cripción de militantes y 
adherentes para participar 
en las primarias.

Difícil saber si, ade
más de ello, entrará en el 
juego de enfatizar en el área 
programática, en por qué es 
mejor que él sea el candidato 
en vez de Lagos, si en rea

lidad el público que lo va a escuchar ya 
está convencido de eso.

QUIEN CONVOCA A QUIEN

Quizá si sea ésta la mayor dife
rencia entre Lagos y Frei, al menos en 
estos días: los públicos de cadacual. El 
primero debe buscar adhesiones en lo 
que es su mundo más afín, y que, por 
supuesto, no es precisamente cercano 
a la DC: los jóvenes, los profesionales, 
la clase media-alta.

Frei le hablará a los suyos, los 

que podrían ser los pecados capitales 
de todo este proceso: levantar el perfil 
personal de cada uno, desprestigiar al 
contrincante y, después, mantener la 
alianza como si nada.

Eso no se puede hacer. Eso es lo 
que Lagos intentó alguna vez durante 
su ya larga campaña. Yo, mejor que 
Frei. Ahora sería algo así como: Lagos 
tiene mejores ideas y propuestas que 
Frei.

En definitiva, una campaña pen
sada obviamente para plazos más lar- 
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instará a no creer que está todo gana
do, pero, posiblemente, no necesitará 
hacer un gran despliegue de ideas y de 
proyectos.

Claro que verlo así, como si fuera 
éste un escenario estático, es equivo
cado.

La campaña de uno retroali- 
mentala del otro, es lo que piensa un 
connotado funcionario del gobierno. 
Por eso cree que Frei deberá mostrar 
ahora esas propuestas que durante 
todo este tiempo no se ha sentido 
obligado a exhibir. Y aún más, que si 
bien los temas de uno y de otro son 
similares, las prioridades harán la 
diferencia.

Por ejemplo, que Lagos pondrá 
énfasisenla educación, la capacitación, 
y el desarrollo. Y Frei, po
siblemente, en la batalla 
contra la pobreza, el gasto 
social.

EN QUE ESTA ’.A DC

La sede de Alameda 
de la Democracia Cristiana 
se ha vuelto un tanto 
confusa. Hay algo en el 
ambiente que hace presa
giar días más agitados. De 
partida, el control en la 
entrada se ha vuelto más 
estricto. Se revisan bolsos y 
paquetes. Se pregunta más.

Asimismo, los exper
tos electorales, esos que son 
los únicos que entienden la 
proporcionalidad, las cifras 
repartí doras y los padrones 
con triplicado, no quieren 
contestar preguntas, se
deslizan de oficina en oficina y se han 
envuelto en aires misteriosos. Ese es 
el clima de la DC. Ese, como el del PS, 
está lleno de cálculos, llamados telefó
nicos y ajustes. Es el término de la 
negociación. El día después de "la se
mana que vivimos en peligro", lo bau
tizó un cercano asesor de Lagos.

Es que la DC echó a andar su 
enorme estructura partidaria y eso 
pareceser un trabajo netamente admi
nistrativo, como de notaría, explican 
algunos, pero no por eso, simple. Pa
drones y refichajes. Tareas que, en 
definitiva, no es primera vez que se 
realizan, pero que cada vez cuentan 
con una experiencia acumulada, con 
mayores progresos tecnológicos y re
cursos económicos a su disposición.

Pero es difícil que en la DC al
guien diga de qué temas va a hablar 
Frei. Ellos quieren dar la sensación -y 

a veces lo logran- de que en realidad 
están cumpliendo un trámite que, por 
supuesto, "dejará a punto a los parti
dos para la campaña real , la que 
viene después de agosto. La que se 
libra contra la derecha y al alero del 
gobierno de Aylwin.

Pero, opina un dirigente socia
lista, si efectivamente la DC no se 
hubiera puesto a trabajar, si no se 
hubiera agitado, sería en realidad la 
constatación de que el acuerdo era 
una mera formalidad, y de que nadie 
se creía lo de la primaria.

Si no es así, no es, en todo caso, 
porque se piense seriamente en una 
contienda con resultados impredeci
bles (aunque el concepto no les guste 
para nada a los socialistas). Sino por

La mayor diferencia entre Lagos y Frei 

es el público de cada cual. El primero

debe buscar adhesiones en lo que es su 

mundo más afín, los jóvenes, los pro

fesionales, la clase media-alta. Frei le

hablará a los suyos, pero, posiblemen-

te, no necesitará hacer un gran des

pliegue de ideas y de proyectos.

que, de verdad, es un buen entrena
miento para la campaña que viene. 
Es, en definitiva, aumentar la ventaja 
respecto de la derecha.

Y hay quienes ven en esta reso
lución del tema presidencial una crea
ción exitosa que aplicar para resolver 
los problemas de la coalición de go
bierno en el futuro.

A pesar de lo engorroso que pue
da parecer. Porque, señaló un funcio
nario, nada hay más engorroso o com
plicado que el funcionamiento de una 
coalición de partidos en un régimen 
tan estrictamente presidencial.

Todas las negociaciones han de
bido ser de este tipo, y todas han resul
tado, a la larga, exitosas. Eso, asegu
ran los que ya llevan años de pactar 
acuerdos entre la DC y el socialismo, 
es porque hay un legado del año 88, 
cuando se formó la Concertación, de 

afectos, legitimidades, entendimien
tos y solidaridad, que provocaque cada 
nueva empresa de negociación resul
te.

La actual sería, entonces, toda
vía una hija pequeña del proceso ante
rior.

Por eso, y no porque no exista de 
verdad una especie de contienda, es 
porque la disputa Frei-Lagos no será 
confrontad onal ni personalizada. No 
será dura ni urticante. Pese a que, 
todos lo saben, habrá conflictos en los 
lugares pequeños, especialmente du
rante el proceso de inscripción para 
las primarias. Eso está ya casi conta
bilizado. No es fácil poner de acuerdo 
a dos dirigentes comunales de parti
dos diferentes que aparecen compi

tiendo por el candidato 
presidencial.

Pero eso será una 
anécdota, un accidente, es 
lo que calculan en los par
tidos, un pequeño condi
mento en la contienda de 
caballeros que librarán los 
dos presidenciables.

EL SUFRACOMANDO

Tan de caballeros que 
hasta se pondrá en funcio
namiento una especie de 
"supracomando" que inte
gre a gente del PS, la DC y
el PPD (algunos con fun
ciones en el gobierno) para 
que establezcan un marco, 
una suerte de reglamento o 
de criterios dentro de los 
cuales encauzar la compe
tencia de estos dos líderes 

para evitar que se dañe ala coalición. 
Y para, por supuesto, dictar las pautas 
para la campaña del candidato único, 
la que se inicia en agosto. Este grupo 
de cerebros será muy similar al que 
funcionó el 88 y el 89.

Esas reglas del juego que se fija
rán no pretenderán, en todo caso, que 
no se haga alguna crítica al gobierno. 
Eso, porque hay ya un cálculo de que el 
gobierno resiste perfectamente este 
proceso, considerando que su base de 
apoyo es muy ancha y sólida. Y porque 
la oposición, especialmente la dere
cha, ha abierto el peor flanco que tema, 
según lo juzgan en La Moneda. 
Anclarse en los temas del 88, donde 
tiene todo que perder: las reformas 
constitucionales y la reforma tri
butaria. Temas que ni Frei ni Lagos 
dejarán de mencionar en sus campañas 
de seis semanas. •
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EDITORIAL

1 término de los conflictos ideológicos ha provoca
do tremendos y profundos cambios en las sociedades de las más variadas latitudes. Los gobernantes tienen ahora 
otros desafíos. Muy especialmente los pueblos les exigen a éstos que sean eficientes en la solución de los proble
mas reales que debe enfrentar cada país. Esto los hace tener una mayor vinculación con los negocios lo que se ha 
traducido, también, en que crecientemente los dirigentes se ven tentados, en su toma de decisiones económicas, a 
aceptar pagos indebidos o bien a permitir enriquecimientos injustos mediante simples arbitrios administrativos. 
Es lo que ha hecho popular en todo el mundo a la palabra corrupción.

Es precisamente la revelación de importantes beneficios económicos obtenidos por los más destacados diri
gentes políticos italianos, de todos los colores, lo que hace vivir a dicha nación europea un momento de peligrosa 
inestabilidad. Por cierto, que lo que hoy se ha desnudado no es más que la culminación de un largo proceso de 
abusos de autoridad, que nadie rompía en una actitud de solidaria complicidad: todos estaban lucrando. Hasta 
que a un juez se le ocurrió actuar y no se ha detenido ante las presiones ni las amenazas.

El terremoto político que vive Italia no habría pasado de ser un simple escándalo menor, si es que esto se hu
biese detenido drásticamente y con total transparencia en sus orígenes.

Esa debe ser la enseñanza que debemos recoger en Chile, un país que se desarrolla aceleradamente y con una 
ausencia total de conflictos ideológicos en lo político. Una ecuación peligrosa para quienes -por razones electora
les o de simple beneficio pecuniario- se vean sometidos a proposiciones demasiado tentadoras. Nadie podría afir
mar que en Chile enfrentamos situaciones semejantes a las de Italia o, simplemente, un estado de corrupción me
nor. Pero, tampoco podemos desconocer que ha habido casos aislados, como los ocurridos hace poco tiempo en 
el seno de la ONEMI, que obligan a levantar una voz de alerta para que actos como éstos -y así ocurrió en la ofi
cina de emergencia- sean denunciados y drásticamente sancionados.

Nadie ha podido probar un caso de corrupción, lo que sólo pueden hacer los tribunales de justicia, en ios he
chos ocurridos en la Refinería de Petróleos de Con Con (RPC). Los que sí son su
jetos de una contraloría externa. Pero lo anterior no permite el darse por satisfe
chos, puesto que más allá de lo que las investigaciones pudieran llegar a arrojar, 
pocos pueden aceptar los millonarios niveles de gastos en que se incurrió en labo
res de desmalezamiento y otras menores. La imagen que ha quedado en la opinión 
pública es que los montos involucrados dan para pensar muy mal. Por cierto, que 
la decisión de hacer una exhaustiva investigación contable parece algo positivo. 
Pero no se entiende que los partidos de la Concertación se nieguen -y dicha postura 
la adopten en el Palacio de La Moneda- a concurrir con su acuerdo a la constitu
ción de una comisión investigadora que pueda determinar lo que efectivamente pa
só. Primero es muy lamentable que se tome un acuerdo político de todos los parti
dos del conglomerado gobernante para negarse a priori a la idea de constituir una 
Comisión Investigadora de la Cámara de Diputados. Lo es, asimismo, el que lo an
terior sea una imposición política por sobre las conciencias individuales de quienes 
debieran resolver en forma independiente en su momento. Si no existiera ninguna 

responsabilidad de los ejecutivos de RPC, no hay mejor camino para probarla que la formación, precisamente, de 
una instancia investigadora seria. El que no se constituya valida, por el contrario, el rumor y la duda.

Pero lo más importante es que al no hacerse se impide absolutamente la posibilidad de dar una señal de casti
go ejemplar, tan necesaria para evitar que prácticas indebidas se continúen repitiendo y puedan llegar a constituir 
un grave problema en la política nacional.

El ejemplo es algo esencial en estas materias. Resulta, pues, sintomático y muy grave el que integrantes de la 
FECh acusen a otros miembros de la directiva de estar involucrados en la desaparición de importantes cantidades 
de dinero: alrededor de 7 millones de pesos. Parece increíble que hechos de esa naturaleza puedan estar ocurrien
do en instituciones estudiantiles donde se espera -y así ha sido siempre- que imperen el idealismo, la buena fe y 
una total ausencia de interés por obtener beneficios económicos. Si esta es la actitud de los jóvenes más prepara
dos de nuestro país, no nos debiera sorprender el que no muchos años más estemos enfrentados a fenómenos de 
la gravedad y dimensión como son los que hoy conmueven a Italia.

lido E.
IR
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8 J G S DE LA LLAVE
Vitrina municipal

Jaime Ravinet (PDC) y Joaquín 
Lavín (UDI) están unidos por un 
objetivo en común. Lavín está alen

tando la iniciativa del Alcalde de San
tiago de crear una Asociación Nacio
nal de Municipios, organización que 
no se ha oficializado, pero a la cual ya 
han adherido 300 municipalidades. 
Todo indica que ésta sería una plata
forma política para Ravinet, quien se 
convertiría en su primer presidente, 
pero Lavín lo apoya porque -además 
de creer en los objetivos de la Asocia
ción- también pretende proyectarse a 
través de ella.

Ravinet: acuerdo con 
Joaquín Lavín para 
crear Asociación 
Nacional de 
Municipios

Merecido descanso

Estresado frente a la pregunta de
“cuándo se baja Lagos”, el genera

lísimo del candidato del PS y PPD, 
Carlos Ominami, decidió desaparecer 
del mundo después del acuerdo al que 
llegaron los partidos de la Concertación 
para elegir al presidenciable. Tras salir 
humo blanco al interior del conglome
rado de gobierno, Ominami se recluyó 
durante tres días a descansar, con el ob
jetivo de eludir cualquier contacto con 
la prensa, los socialistas y los DC. Lo 
logró.

Ominami: decisión de tomarse tres 
días para él después del acuerdo de 
la Concertación

Duelo en Las Condes

En el distrito de Las Condes hay una pugna entre los dirigentes de RN por 
reemplazar a Carlos Correa en la presidencia distrital. La competencia es 

entre Ambrosio Rodríguez, ex procurador general de la República, y Raúl To- 
rrealba, concejal de RN por esa comuna. En ese partido se comenta que Rodrí
guez es apoyado por la diputada Evelyn Matthei y por el sector jarpista, en tan
to que Torrealba posee el aval del senador Sebastián Piñera.

Trabajo en el PPD

El abogado de Isabel Margarita Pi
zarro viuda de Sichel, Gastón 

Ureta, ha estado muy ocupado por es
tos días. Tras firmar como militante 
del PPD, Ureta pasó a integrar una de 
las comisiones de estudio del candida
to. Concretamente, con un equipo es
tán analizando lo que después se con
vertirá en la propuesta de Lagos para 
reformar el Poder Judicial.

Los enemigos de Foxley

En una larga entrevista publicada en la 
principal revista de Brasil, Veja, el Mi

nistro de Hacienda, Alejandro Foxley, des
miente terminantemente rumores sobre sus 
ambiciones presidenciales. Consultado di
rectamente sobre el tema, Foxley responde 
que “los que andan diciendo eso son mis 
enemigos, no mis amigos”. El ministro de
be tener varios enemigos en el PDC pues, 
antes de que se impusiera Frei, gente muy 
cercana a La Moneda lo postuló como pre
candidato a la Presidencia.

Fuxley: desmentido a rumores de que tiene 
ambiciones presidenciales

“El acuerdo suscrito coi: los partidos 
Socialisti’ y Por la Democracia es, en 
la práctica, una proclamación de 
Edtmrdo Frei como and ¡dato prest 
dencial”. á

DlP' o oJORGl PtZARRO (PDC),
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Pugna segura

Aunque todavía no se discute el tema de los cupos parlamentarios en la de
recha, el ex secretario general de RN, Félix Viveros ya lanzó con todo su 
campaña por el distrito Recoleta-Independencia. Viveros ya está repartiendo 

100.000 adhesivos y sus incondicionales recorren el distrito en una micro lla
mada la “Unidad Social Móvil”. Al interior de ésta atienden gratuitamente a 
los probables electores un abogado, un médico, un asistente social y un dentis
ta. A la UDI no le hace gracia la idea pues uno de los puntos que no va a tran
sar es la defensa de sus diputados y el representante de derecha de ese distrito 
en la Cámara es, justamente, Cristián Leay (UDI).

Cambio de opinión

Pese a que el diputado Andrés Ayl- 
win (PDC) había decidido no re

postular por San Bernardo, otro candi
dato DC por ese distrito lo convenció 
de que cambiara de opinión. Se trata 
del subsecretario del Interior, Edgardo 
Riveras, quien inicialmente se tentó 
con la idea de reemplazar a Andrés 
Aylwin en 1993. Pero, en vista del al
to apoyo que el hermano del Presiden
te tiene en San Bernardo, el propio Ri
veras se desistió de su idea original y 
habló con Aylwin, convenciéndole de 
que levantara nuevamente su postula
ción.

Aylwin: reincidencia comn candidato a diputado 
por San Bernardo

EL PRIMER PISCO SUPERIOR

Contactos tras 
bambalinas

Varios días antes de la cumbre
Frei-Lagos que zanjó la discusión 

por el mecanismo de elección del pre
sidenciable, el abanderado del PS y el 
PPD había solicitado conversar el te
ma directamente con Eduardo Frei. 
Sin embargo, éste le pidió al Secreta
rio General del PDC, Genaro Amaga
da que le respondiera a Lagos que pri
mero los negociadores de cada partido 
debían llegar a un acuerdo. Sólo des
pués -le dijo Amagada- lo ratificarían 
los dos presidenciables. Tras la última 
oferta del PDC, Lagos comunicó su 
rechazo, amén de la intención de 
mantener su postulación hasta diciem
bre. Ante esto, el presidente del PDC 
tomó el teléfono y llamó a Lagos para 
acordar un encuentro. El lugar, la casa 
del candidato del PS-PPD, en calle 
Carlos Ossandón, donde después de 
dos encuentros llegaron a feliz acuer
do zanjando la discusión.

Transacción abortada

El autor del libro Impunidad diplo
mática -que relata los escándalos 
del ex embajador Oscar Spinoza Melo- 

y Editorial Planeta, estuvieron a punto 
de ganarse una razonable suma por la 
exclusividad de este documento-repor
taje aún no publicado. Planeta había | 
llegado a un acuerdo por 
US$ 5.000 con la Revista Caras, quien 
lo daría a conocer en exclusiva en capí- | 
tulos. Antes de firmar el convenio, la ! 
gerencia de Caras -contra la voluntad | 
del equipo periodístico- rompió el ! 
acuerdo. Un segundo interesado fue la 
Revista Cosas -quien ofreció inicial- j 
mente entre US$ 7 mil y US$ 8 mil. I 
Pero la negociación tampoco llegó a ; 
buen fin.

24 de abril: Sergio Olea Gaona. chileno, de
26 años, llega a España con visado turístico.

13 de septiembre: El Ministerio del Inte
rior presenta un requerimiento en contra de 
Sergio Olea Gaona.

Después del asesinato al senador Jai
me Guzmán. los hechos más impor

tantes del proceso que involucran a Ser
gio Olea Gaona, son los siguientes:

17 de octubre: La policía de Madrid informa 
que ha detenido preventivamente a Olea 
Gaona.

1 de abril de 1991: A la salida del Cam
pus Oriente de la Universidad Católica es 
asesinado Jaime Guzmán.

18 de octubre: La Cancillería chilena inicia 
el proceso para solicitar la extradición de 
Olea Gaona.

27 de marzo de 1993: Olea Gaona es recap
turado en el centro de Madrid. Ha sido acu
sado de participar en dos atracos bancarios 
en España, lo que puede demorar su traslado 
a Chile.

10 de diciembre de 1992: Olea Gaona se fu
ga después de acudir a firmar a un cuartel de 
Segovia, España. Se encontraba en libertad 
provisional.

16 de octubre: La Tercera Sala de la Corte de 
Apelaciones de Santiago lo encarga reo, co
mo presunto autor del homicidio de Guzmán.

Itinerario de un 
fugitivo
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PAIS

Duelo pendiente
El candidato y sus asesores tienen en la mira a los líderes del PS, 

encabezados por Enrique Correa, que trataron de desbancarlo cuando se 
negociaba el mecanismo de designación del abanderado oficialista.

Pedro Ramírez

En el comando de Lagos hay una 
libreta negra. “Es tan negra, 
que en ella Ricardo escribe con 

tinta blanca”, comenta uno de los miem
bros del equipo del candidato socialista. 
Se trata de la nómina de los líderes 
del PS que se pusieron nerviosos 
con la posibilidad de que su 
abanderado no llegara a acuer
do con el candidato DC, 
Eduardo Frei, y que se 
entusiasmara con 
permanecer en 
la brega presi
dencial hasta 
diciembre.

Hasta 
ahora esa 
lista no ha 
sido venti
lada y es 
poco 
proba
ble que 
lo sea ofi
cialmente, 
ya que una 
discusión pú
blica sobre el terna le acarrearía 
un costo muy alto al partido y a 
Lagos. Por eso, quienes se atre
ven a hablar lo hacen reserva
damente, aunque en declaracio
nes de Carlos Ominami es posi
ble detectar claras señales del 
conflicto.

A juicio de los inscritos en la 
lista, Lagos estaba dispuesto a 
quebrar la Concertación y origi
nar dos listas parlamentarias, lo 
que, según sus cálculos, prácti
camente borraría a los socialis
tas del Congreso y el gobierno. 
Por eso, desconocieron los 
acuerdos del partido y el lide
razgo de Lagos e iniciaron sus 
propios “contactos" con dirigen
tes del PDC, sobre la base de 
“bajar” al candidato del PS-PPD 
lo antes posible y mediante 
cualquier mecanismo que no al
terara la tranquilidad de Frei.

La nómina, se
gún las versiones 
que circulan en el 
propio comando, 
es encabezada por 
el Ministro Secre
tario General de 
Gobierno, Enrique 
Correa. Le siguen 
el secretario gene
ral del PS, Luis 
Maira; el presiden
te de la Cámara de 
Diputados, José 
Antonio Viera-Ga
llo; el senador Ro
lando Calderón, el 
diputado Carlos 
Montes y el diri
gente Clodomiro 
Almeyda. Sólo 
por citar a los 
que despiertan 
la mayor furia 
en el círculo 
que se ha ju
gado por el 
liderazgo de 
Lagos, aun
que otros 
dirigentes

menores también conquis
taron el desprecio del can
didato.

“Aquí hubo gente que 
tuvo una actitud denigran
te, que circuló por el edifi
cio del PDC haciendo sus 
propios acuerdos, asegu
rándose un buen cupo en 
el próximo gobierno y 
ofreciendo la cabeza de 
Lagos”, acusa un 
miembro del coman

do. La existencia de
conversaciones pa

ralelas logró de
satar la ira de 
dos hombres 
que, en general, 
prefieren mante

ner la calma: el propio candidato y 
su generalísimo, Carlos Ominami. 

El primero no sólo porque al
canzó a sentir en su espalda los

cuchillos que querían sustraerlo de la ca
rrera presidencial, sino también porque 
escuchó los serruchos en el piso que in
tentaban arrebatarle su “liderazgo natu
ral”. Y el segundo, porque, mientras jun
to a sus negociadores trataba de mante
ner a flote la candidatura, fue ridiculiza
do por sus correligionarios que sondea
ban otros negocios con el PDC.

La historia comenzó en diciembre pa
sado, cuando las encuestas arrojaron una 
enorme brecha entre Lagos y Frei (más 
de 22 puntos, según la muestra CEP- 
Adimark). Convertido en franco “segun
dón”, el candidato dejó de contar con la 
confianza de los ya mencionados. La 
mayoría de ellos se movió en silencio 
para terminar con la “aventura” laguista. 
Sin embargo, uno de ellos deslizó a la 
prensa su opinión.

El ministro Correa, en una entrevista 
concedida a la revista Hoy a inicios de 
marzo, dijo que “Lagos debe presidir 
una federación PS-PPD en el próximo 
gobierno”. La irritada respuesta-de La
gos no demoró: “Correa podría presidir 
una federación de teatros, ahora que va a 
haber un gran festival y en el cual ha es
tado muy involucrado”.

Según un influyente diputado PS, la 
declaración de Correa no sólo buscaba 
terminar con la candidatura sino también 
con quien la personifica. “El mismo dijo 
en una reunión privada con periodistas 
que desea ser presidente del partido y 
para eso debe subordinar al resto de los 
líderes. Simplemente se cayó, se apuró 
mucho”, señaló el parlamentario. Sin 
embargo, en el propio comando existe la 
impresión de que el ministro no actuó 
por cálculo personal -“ha demostrado su 
capacidad política y no necesita nego
cios chicos para asegurarse”-, sino por 
un sentido demasiado pragmático del 
poder. “Es el líder de los hiperrealistas 
que Ominami acusó en una entrevista en 
La Segunda”, dicen en la sede laguista. 
En todo caso, la poco feliz declaración 
del ministro, motivó que la Comisión 
Política del PS comisionara al presidente 
del partido, Germán Correa, para repren
derlo.

La postura de Enrique Correa, cuyos 
asesores de prensa comunicaron a Qué 
Pasa que no deseaba hablar sobre el te-
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ma, es percibida en el comando como 
legítima”, aunque equivocada y mal in

tencionada en la forma en que fue ex
puesta. Porque, para los colaboradores 
de Lagos, influyó en él más su militan- 
cia en el partido transversal -compuesto 
por ministros y subsecretarios que privi
legian la Concertación antes que los in
tereses de sus partidos- que el peligro de 
derrumbar al “líder natural” y llegar al 
próximo gobierno con un partido 
incapaz de competir y entregado 
al PDC. “En el fondo, Correa 
esta más preocupado de estar 
en La Moneda antes que de 
cómo estar”, señalan en el 
comando.

Al lograr condiciones, 
aunque todavía des
ventajosas, para 
competir con Frei, 
Lagos por lo me
nos aseguró su li
derazgo en el 
mundo socia
lista. Así, es

' muy probable que los núcleos de poder 
del PS-PPD se trasladen al círculo más 
cercano al candidato, puesto que la acti
vidad política inmediata se concentrará 
en su comando. Aprovechando este “ve- 
ranito de San Juan”, Ominami ha dado 
señales de que está dispuesto a poner en 
el paredón a quienes, desde la misma 
trinchera, dispararon contra el coman
dante. De ahí que en la mencionada en

trevista de La Segunda, publi
cada el martes 30, señaló 
que hay una “evaluación 
pendiente” respecto de es
tos personajes.

Pese a todo, dentro del 
comando los asesores se 

han manejado con cautela y 
muchos de ellos aconsejan 
bajar el perfil de la discusión. 

“Ahora que estamos levan
tando la cabeza no po

demos tener una no
che de cuchillos 
largos, no pode
mos seguir con la 
bolsa de gatos”, 
señala uno. Eso, 
en todo caso, no 
significa borrón y 
cuenta nueva. “En 
algún momento 
les vamos a cobrar 
la boleta. Las co
sas deben clarifi

carse”, asegura.
Y la posibilidad 

de ajustar esa cuenta 
no es incierta. Porque 

en el partido había 
acuerdos, cerrados en una 

ceremonia en el Hotel Tu- 
pahue el 23 de diciembre, que 

los acusados no respetaron. En 
ellos se estableció que se busca

ría un candidato único de la Con- 
certación, una lista parlamentaria 

única y, antes que eso, un mecanis
mo democrático para designar al 
abanderado. “El mecanismo en

trampó la discusión, algunos 
creyeron que Lagos no 
cumpliría, que iría a di
ciembre, y terminaron no 
cumpliendo ellos: nego
ciaron por fuera, hicieron 

declaraciones contrarias a lo 
acordado y estaban dispuestos 

a aceptar cualquier mecanismo, 
aunque aplastara a Lagos”, denuncia 

un diputado.
Ese habría sido el caso, por ejemplo, 

de Luis Maira. “Lucho no conoce toda
vía el partido, él llegó hace poco y 
apostó a que Lagos quería polarizar la

situación, aunque nosotros siempre le di
jimos que jamás estiraría la cuerda hasta 
cortarla”, comenta un dirigente de la 
misma tendencia de Maira, la “nueva iz
quierda”. La situación de Viera-Gallo es 
distinta, según aprecian en el comando. 
A él y a Montes se les visualiza como 
hombres de Enrique Correa y se les acu
sa de haber actuado “corporativamente” 
en defensa de los intereses de los diputa
do^ socialistas, antes que del partido.

“Viera-Gallo es el presidente del sin
dicato de diputados. Y como sus asocia
dos temían perder su sillón si Lagos in
sistía en ir a diciembre, los defendió”, 
acusa un h'der de la “nueva izquierda”.

El parlamentario se defiende señalan
do que siempre se mantuvo fiel a la lí
nea del partido. “Sólo expresé diferen
cias con el comando cuando éste defen
dió la tesis de que era bueno llegar con 
dos candidatos de la Concertación a la 
primera vuelta”, asegura.

“Hubo gente que circuló por 
el edificio del PDC haciendo 

sus propios acuerdos y 
ofreciendo la cabeza de

Lagos”. (Dirigente del PS.)
Respecto de Almeyda y Calderón, las 

críticas son más suaves, porque, a juicio 
de los hombres del comando, sostuvie
ron una propuesta legítima: que el parti
do no está preparado para encabezar- el 
gobierno y que una confrontación con el 
PDC sería un desastre total. En todo ca
so, para la “nueva izquierda”, también 
habría un eje ideológico en la decisión 
de ambos, pues -“como exponentes de la 
h'nea más conservadora”- preferirían ce
derle espacio al PDC antes que librarse 
al liderazgo de Lagos.

En el comando se comenta que un 
dato que revela los intereses personales 
de los “impacientes”, es que el PDC 
aceptó un mecanismo más democrático 
para designar al candidato cuando las 
dos alas del PS -la “nueva izquierda” y 
los “renovados”- acordaron apoyar a La
gos hasta diciembre si los DC preten
dían humillarlo con un “tongo” electo
ral. A ese acuerdo se sumaron después 
los terceristas, encabezados por Germán 
Correa. De esta forma, según señaló un 
colaborador de Lagos, cuando todas las 
tendencias se cuadraron, los que nego
ciaron por su cuenta quedaron sin argu
mentos. “Se vistieron con ropas ajenas y 
se las quitaron en medio del escenario. 
Quedaron desnudos frente al público. Y 
asilos vieron, tal como son”.Q

QUÉ PASA, 3 de abril de 1993
13



AGENCIA DE RECORTES LA TERCERA
PRENSA - COR

SOSAS N. 1790 Fono: 6989081 SANTIAGO 1993

«’*’p’¿X7Ssol_ , ,pp9 respaldara al 
candidato único

El Partid0  ̂
de l^uiertdtó desde ayer 
bre que ad°Pto participa- 1 
e'm0VDemocrática, de 
Clón ■ ida al concluir su 
izquierda a a nacio; 
segunda asa apoyara
nal- reafir nresiden-
en las e.'ec5'nderado único 
cíales a'^certación, sea 
de la Concy ragos o 
éste RLPardo -------
Eduardo Eret. PDj se

La asamblea^d^^ lres 
desarrollo “ y con- 
díaS’-enon Tu cuarta plena- 
cluyo con su c de honor 
ría, en ?! sa'°“ Nacional, 
del Sección de Fanny 
con la ree presidentapollarolo como presto 
de la °^an'ZoadeTevento, el

Al termino del
PD1 re'terd sJJdaaPtoyúnico a 
tricto al ca resulte
la Pr®sldn "r el mecanismo 
elegido P° j \a Concerta; 
acordado po ',n aprobo 

_______ cion. 1 a™ conseguir un 
luchar Por c°ara la Con- 

■ Parlamente P‘ )mente 
certacion, esp .aWe en 
una mayon P con al

■ la Cámso diputados de la 
■ 'Sa gobiernista-

nueva DIRECTIVA

Fanny Pollarolo^reelegv 

da preS1mesTdFrectiva. que 
nueva mesa 1 pohtico 
conforma cional, a
v el consejo v¡ceoresi- 
saber, el PrV?uastavino: el 
dente Luis -dente, Ma- 
tercer vlcep’a el presiden- 
riano Requena’ btico, Pablo 
te del comitésecretario 
MeckTnAmoTio£eal,yel 
general. An "ional territo- 
en Tcados Fuchslocher.nal, canob * sUbrayo el

LaiTaerazo que significó espaldarazo qd.scurso del 
para ellos e . . . Aylwin ■ Presidente Patricio Ay

en 'a. ses«presión 
un clima de g artlCtpa-

ssx tí»«»“"
PD.L fnrma unánime se

En - ^hiar su denomi- 
acordo cam r partldo 
nación P°t ' jzquierda. 
Democratico u legaiiza- 
y trabajar po su^ t|>rmino 
ción, a contar d iden.

tí: óe1 dfiwp"*1’”-
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Notas Políticas
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Molestia del MAPU por Mecanismo Acordado
comité central del Mapu sesionó el fin de semana para debatir el me- 

canismo°de elección del candidato de la Concertación y la participación de

Apoyan Labor de Comisión Salvadoreña______
T a Cámara de Diputados aprobó la semana pasada un proyecto de 

^r«S£ «« ^t!^a/®

cinantes de? proyecto dePacuerdo junto a los parlamentarios Carlos Smok 
franjo prec°isYóUqnue Sativa aprobada solicita al Presidente de la 
Repúbbca que, por intermedio de la Cancillería, haga llegar a 
de^a Comisión de la Verdad el respaldo y reconocimiento de a Cámani de 
Diputados de Chile “por su labor desplegada en beneficio de la paz, la ve 
dad LaVitadí'corni^ón^stovo integrada por el ex Presidente colombiano 
Relisario Betancur el ex Canciller, venezolano Reynald Figueredo y el jur Unorteam“’Thoemas Burgenthal, quienes «un« 

oGee durólá"a civil eTElSalvad^Dich?documento responsabiliza a 
?as^fueí^s amadas sllvldoreñas de más del 85 por ciento de las acciones 
de atropellos a la dignidad humana.

Lagos Niega “Lista Negra”____________
Él candidato presidencial Ricardo Lagos negó 9“e tuviera una lista ne- 

fUer°La?urtmcasbs?aes'^t^af^x^óTonnente- son las que se hacían 

fórmulas de mecanismos»«>■**>» enlrl¡jm^da comando 3e «iie cous-

“aquí no sobra nadie. Nos falta gente .
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Con el anuncio de que apoyarán al candidato presidencial de la Concertación, sea 
cual fuere éste, el PDI culminó su II asamblea nacional, en la cual eligieron su nue
va mesa directiva. Su reelecta presidenta, Fanny Pollarolo (al centro de la foto) 

postulará a la Cámara de Diputados en las elecciones de diciembre.

PRONTO SERA PARTIDO LEGAL:

Elegida Nueva Mesa
Directiva del PDI
• Fanny Pollarolo fue reelecta presidenta. Dirigentes 

mencionaron su posible candidatura a la Cámara de 
Diputados en los comicios de este año.
Con la elección de una nueva mesa 

directiva, finalizó su II Asamblea Na
cional el movimiento Participación De
mocrática de Izquierda, PDI, realizado 
en los salones del ex Congreso, hoy edi
ficio de la Cancillería.

Fueron reelegidos Fanny Pollaro
lo, como presidenta y Antonio Leal en 
la secretaria general. Luis Guastavino, 
Alejandro Toro y Mariano Requena 
fueron nominados respectivamente co
mo primero, segundo y tercer vicepre
sidentes. Además asumen Pablo Mec- 
kenburg como presidente de la Comi
sión Política y Carlos Fuchslocher de 
Encargado Territorial.

Una de las conclusiones que se ex
trajo de esta junta fue el cambio de de
nominación del conglomerado izquier
dista, que pasa de “Participación” a 
"Partido”, a pesar de no haberse cons
tituido legalmente como tal.

La presidenta señaló que las prin
cipales labores de este año serán res
paldar la gestión del Gobierno del Pre
sidente Patricio Aylwin y trabajar con 
dedicación por lo que va a ser el pro
ceso electoral de diciembre. En cuanto 
al nombre del candidato presidencial 
que apoyará el PDI, la dirigenta dijo 
que en esta primera etapa de pre-pos- 
tulación ellos estarán junto a Ricardo 
Lagos, pero que en el momento que la 
Concertación elija al candidato único.

“sea Lagos u otro, nuestros esfuerzos 
se abocarán a ganar las elecciones pre
sidenciales y a obtener una gran ma
yoría en el Parlamento, especialmente 
en la Cámara de Diputados”.

La presidenta destacó el crecimien
to que ha experimentado el PDI en el 
último tiempo y la gran participación 
de independientes y jóvenes en esta 
asamblea, lo que les da una buena pro
yección como movimiento político.

LUIS GUASTAVINO

El primer vicepresidente de la co
lectividad, Luis Guastavino, indicó que 
el PDI “no tendrá ningún inconvenien
te en votar por un democratacristiano, 
por ejemplo, ya que no estamos votan
do por el partido sino porque represen
ta la unidad de la Concertación”.

Dijo, además, que harán todos los 
esfuerzos posibles para lograr la can
didatura a diputada de Fanny Pollaro
lo. “Se están realizando las negociacio
nes tendientes a finiquitar esta postu
lación, con el fin de que el PDI tenga 
un representante en el Parlamento”

Guastavino precisó que en la asam
blea se determinó, además, convertir al 
PDI en un partido legal, y se seguirán 
todos los pasos necesarios para consu
mar este hecho después de los comicios 
electorales de fin de año.
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ASEGURO el CANDIDATO: _

Comando de Lagos No 
Será Reestructurado

El candidato presWencia¿ dejos colecciópara pa^ 

Partidos Socialista y Por la v 
cia, Ricardo Lagos negó que « 
do esté en reestnicturacio g máximos 
^gUrsedení s eolecüvidades queje 

bitual de trabajo. en ej en-
Sin embargo, se señal qu sede 

def comando se^deddió la direco^e la 

tro de Economía Cariosivjo rumores 
°dbeStqaueUrFa OP Ŝ%P^ 

gunos dirigentes P secretario de |uejebe cumplir el « se^ 
Estado en la eiap» reunión presi-

Bitar, respectivame nte;
£ Schaulsrtin el general simo Carlos
Sminami y otros dirigentes.

presidentes regionales

iTle^sffi sobre el trabaio de re-

peVen la primaria y acerca de la cam- 

paft Consultado si se «antendrála^ 
tual estructura d® ^JomaM ,, refutó 
los que ‘ están en la „ exjgió se- la existencia de esta lista y 
riedad sobre el tema una reunión

Lagos ayer sost de su campana, 
con el comanddirigente estudiantil, que preside el ex dirige será reclu. 
Arturo Barrl°®.’ipntes a nivel universitär a independ entes a J jUVeml 
tario y terntona-El com ,nstruyen a 
ha impreso panfletos q sus respec. 
üvasócomeunas'comobindependientes pa- 

ra Par1tl<:'P?,r.®Ps}a0PdemEducación restó 
importancia a P^sticos -b- su p^ 

bría primaria* ” en circunstancias que 
la DC aceptó este sistema.

EQUIPOS
Se nominaron los equjpos poUüco.y 

ejecutivo qu««»^n político lo 
V la convención hl equip £ do Ri- 
íntegran, entre otr^abande^ 
cardo Lagos, el residente del PPD, mán Correa, el vicepresiei ReboUedo y 
diputado Víctor eeneralisimo de La- 
Carlos Ominami, g
gos.
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T E M A D E L DIA
La seguridad de sus abanderados es un tema que preocupa a todos los comandos

Discretos guardaespaldas
Lo Noción

SANTIAGO
único candidato que tiene escolta policial, ya que 
hace dos años fue amenazado de muerte (ver recua-

A
ndar con guardaespaldas de dos metros y 
con más de cien kilos a la vista pasó de 
moda, ya que para algunos, es de “muy mal 
gusto” y para otros, “el ambiente cívico no 
está para locuras". También, hay quienes 
argumentan que las próximas elecciones

dro).
GUARDAESPALDAS DISCRETOS

Sin embargo, el tema de la seguridad de los 
candidatos presidenciales es un punto que preocupa 
en la mayoría de los comandos. Pero el resguardo de 
los abanderados está siendo tomado de una forma

desconfianza y hasta la rudeza en su accionar- es una 
fuente potencial de conflictos que irritan a los parti-
darios.

Pero obviamente, si las circunstancias lo exigen, 
en todos los comandos recurrirán a la protección 
policial. Carabineros informóqueellos pueden poner 
a disposición de los postulantes una patrulla sólo 
cuando sean nominados oficialmente como tales, o 
cuando sean inscritos en el Servicio Electoral. Es un

no serán tan agresivas como las del año ’ 89 y que, por 
lo tanto, no será necesario tanta seguridad.

Por suerte que en estos días, los ataques a figuras 
públicas no han pasado de uno que otro garabato - 
como le ocurrió a José Piñera en el Paseo Ahumada- 
o un par de combos y un “tirón de mechas”, como 
sucedió entre concejales para la nominación de al
caldes.

Eduardo Frei Ruiz-Tagle es, en la actualidad, el

muy discreta y con una gran diversidad de matices.
Hoy, los candidatos son acompañados a sus acti

vidades por un colaborador que conoce el carácter 
del encuentro, un chofer que cumple además, múl
tiples funciones y uno que otro parlamentario, cuan
do los hay. Los guardaespaldas más duros acompa
ñan al candidato, pero una de sus tareas es hacerse 
notar lo menos posible. Además, hay coincidencia 
en que el personal de seguridad -que antepone la

problema de recursos: ocho candidatos, si todos 
quisieran, son ocho vehículos, 24 policías, bencina, 
etcétera.

En el Ministerio del Interior, sin embargo, una 
fuente que prefirió el anonimato dijo que se está 
aplicando una estrategia de resguardo de los líderes 
políticos que aspiran a la Presidencia de la República. 
No dijo más, porque “tú sabes que los malulos también 
leen los diarios". Ningún comando sabe de este plan.

Freí 
amenazado 
de muerte

Eduardo Frei Ruiz-Tagle tie

ne para su custodia un equipo de 
cuatro carabineros, destinado por 
el propio general director Rodolfo 
Stange, ya que es el único candida
to presidencial que ha sido objeto 
de amenazas de muerte.

Un joven teniente de origen ale
mán llamado Kurt, y que a veces 
conduce el automóvil del candida
to de la Democracia Cristiana, es el 
encargado de su protección física.

Según trascendió en el partido, 
hace aproximadamente dos años 
Frei recibió amenazas anónimas 
de muerte en su oficina de la calle 
Hindenburg. Entonces Carabine
ros adoptó la decisión de proteger
lo. Es el único candidato presiden
cial que, hasta el momento, cuenta 
con ese tipo de guardaespaldas.

En la sede central del partido, 
ubicada en Alameda 14ó0, no hay 
ningún tipo de seguridad.

Con todo, el candidato de la DC 
se muestra tranquilo. Participa con 
entusiasmo en las actividades pú
blicas y dice que no siente temor.

Carabinero experto en protección
“El trabajo es emocionante”

i N N es un encargado de la seguridad de lo que él llama un VIP (Very Important Person). 
En este caso un conocido personaje público. Es Carabinero y dice que hizo un curso de PPI 
(Protección de Personajes Importantes), “unos cuatro o cinco meses, pero como estuve 
algunos años en Fuerzas Especiales, traía una buena preparación”.

-¿Es un trabajo Ingrato?
-A veces. Cuando uno acompaña al VIP siente las miradas y escucha los comentarios: 

llegó el sapo, y otros sinónimos. Pero esto también favorece mi labor, porque saben que la 
persona que uno cuida no va sola.

¿Es verdad que muchos policías ansian 
ser guardaespaldas?

-Sí, conversando con los colegas uno se da 
cuenta de que, puchas, cualquiera daría cualquier 
cosa por estar aquí. A uno le dan una mayor 
responsabilidad y confianza. Proteger a una alta 
autoridad del país, su familia, es importante.

-¿Aunque sea peligroso?
-Uno sabe que si atenían contra el VIP, ni 

Dios lo quiera, el primero que cae es el guarda
espaldas, porque así el personaje queda, por así 
decirlo, a disposición.

NN confiesa que sus pares son más atentos 
con quienes cumplen funciones de seguridad: 
“Uno llega a una unidad, o a cualquier parte, y lo 
identifican, lo reciben con mayor agrado que si 
fueras un policía equis no más”.

-¿El sueldo es mayor?
-No. Existe una asignación de un 35 por 

ciento para miembros de unidades especializa
das (GOPE, PAE, Fuerzas Especiales, etcétera), 
y es mi caso.

-¿El trabajo tiene emoción?
-Sí, hay distintos tipos de emociones. Por 

ejemplo, cuando reconocen lo que uno hace es 
emocionante. A mí me felicitaron una vez que 
logré identificar y acceder a ios ocupantes de 
unos autos sospechosos estacionados frente al 
domicilio del VIP. O cuando uno actúa correcta
mente sacando rápidamente al VIP de situacio
nes conflictivas. Eso es rico.

La gente protege al cura Pizarro
/Algunos pensaran que la época de “los civiles no identificados” 

ha muerto. Sin embargo, los dirigentes del MIDA y del Partido 
Comunista denuncian que aún esta situación se encuentra vigente, ya 
que sus sedes han sido constantemente vigiladas.

Manuel Cantero, miembro de la comisión política del PC c 
integrante del comité ejecutivo del MIDA, dijo que las amenazas 
telefónicas no han estado ausentes en la campaña del sacerdote 
Eugenio Pizarra, lo que se suma a los seguimientos y a la vigilancia 
de personal que se estaciona en una camioneta frente a las casas de 
los dirigentes Gladys Marín y Volodia Tcilclboim.

Respecto a la seguridad de su abanderado presidencial, Cantero 

sostuvo que ésta la proporcionan “los compañeros de los lugares que 
el candidato visita. No hay funcionarios para esa tarea”.

Leandro Torchio, de la comisión de Defensa y Seguridad Pública 
del MIDA y miembro del Movimiento Manuel Rodríguez, explicó 
por su parte que durante el día la sede del MIDA funciona con la 
vigilancia de los propios militantes y de los dirigentes que entran y 
salen de la sede. De noche, es un cuidador el encargado.

Reiteró que la misma gente que acompaña al sacerdote Pizarra se 
preocupa de su protección, especialmente los miembros del Departa
mento Ecuménico, entre ellos Juan Subcrcaseaux. También lo acom
pañan algunos integrantes del FAI (Frente Amplio de Izquierda).

La Nación,,Martes 6 ,de Ab/il^ I99ß



TEMA DEL DIA

tras los candidatos
La experiencia 
de la familia 
Aylwin

Lagos: chofer es 
el hombre clave

En el comando del candidato de la izquierda de la 
Concertación, Ricardo Lagos, un “cercanísimo”, que soli
citó el anonimato, dijo que la seguridad del postulante se 
concentra en la función de una sola persona: el chófer.

“Lagos no se mueve solo, no conduce y quien lo hace 
tiene la capacidad de enfrentar cualquier complejidad de un 
tránsito difícil”, explicó. Agregó, asimismo, que “en térmi
nos de seguridad se eva
lúan no sólo situaciones 
como agresiones, sino otros 
hechos, como son los acci
dentes carreteros”.

El chofer de Lagos, 
Eduardo Ellis, ex funcio
nario de Investigaciones, 
adscrito en esa calidad a la 
seguridad del Presidente 
Salvador Allende, conoce 
el Area Metropolitana 
como la palma de su mano 
y, en caso de tacos, sabe de 
rutas alternativas.

Al líder del PS-PPD 
siempre lo secunda alguien 
del comando, que conoce 
de antemano el carácter de 
la actividad que cumplirá 
el candidato, el programa y 
la audiencia, aun cuando 
no cumple funciones típi
cas de seguridad.

Novoa ya no maneja
Fin la UDI aún está presente el asesinato de Jaime Guzmán. Sin embargo, los 

asesores del hombre que postula la UDI tienen instrucciones expresas del candidato de
no asignarle personal de seguridad. No lo considera necesario ni tampoco le agrada.

Pero sus colaboradores le pidieron que al menos no manejara, lo que aceptó, según 
informó el secretario general de la UDI, Domingo Arteaga. El chofer de Novoa, 
funcionario nuevo en la UDI, posee conocimientos para situaciones de emergencia.

Arteaga confesó que ese conductor va con el abanderado UDI a todos lados, “pero 
claro, esto no es suficiente”.

“Algunas veces el personal de seguridad tiende a alejar al candidato de las personas 
y a Jovino le gusta mezclarse con la gente. Esto, si bien implica una situación de riesgo, 
es insignificante comparado con el beneficio que representa estar en contacto directo

Ayer escolta de Allende. Hoy chofer de Lagos.

con las personas”, sostuvo Arteaga.
Añadió que con el gobierno no han 

habladode la seguridad del candidato, 
“sino de la del país”, indicando que en 
la UDI se han analizado algunas situa
ciones especiales, entre ellas la premi
sa que señala “que los candidatos no 
pueden dar la mano, sino sólo tocarla 
porque lo pueden agarrar y llevárselo 
para otro lado, vaya a saber uno”.

Dijo, también, que un par de días 
antes que Novoa viaje fuera de Santia
go lo hacen sus colaboradores, con el 
objeto de finiquitar detalles de las ac
tividades de campaña en regiones: 
“Entonces se hace público el progra
ma y si Carabineros lo estima conve
niente asigna protección, aunque no
sotros nunca pedimos nada”, indicó.

Feliú con escoltas privados
El candidato presidencial de Renovación Nacional, Manuel Feliú, confesó a LA 

NACION que él mismo contrató a sus escoltas.
En su visita realizada hace algunos semanas a las ciudades de Valparaíso y Viña 

del Mar, se pudo observar que una gran cantidad de personas resguardaba la 
integridad de Feliú. Sus guardias privados pasaron inadvertidas entre los amigos, 
asesores de prensa y los diputados Arturo Longton y Raúl Urrutia, quienes estuvieron 
cerca del candidato en todo momento y en todos los lugares que visitó.

También, y según relató uno de los dirigentes de base de Valparaíso, la tarea en 
aquella oportunidad “era acompañar y resguardar al candidato a toda hora”.

En la visita que realizó Feliú a un conáültorio popular de Viña del Mar un gran 
contingente de carabineros se apostó a los alrededores del pequeño recinto asislencial 
para resguardar a la comitivas. Cuando el empresario y candidato viaja en su 
automóvil lo conduce su chofer, “el mismo que tenía cuando era dirigente gremial y 
como presidente del Banco Concepción”.

Angel de la 
guarda para Piñera

José Piñera dijo a LA NACION que a él lo resguardaba su “ángel de 

la guarda” y que no necesitaba de nadie que proteja su integridad física. 
“En Conchalí tengo hartas discusiones, pero nunca peleas”, afirmó.

Sin embargo, en su comando ubicado en la calle Luis Thayer Ojeda, se 
puede observar a un hombre que vigila con walkie-talkie .

Un asesor de prensa de José Piñera argumentó que dos pilares de la 
campaña son la informalidad y el contacto directo con la gente: “Ni chofer 
tenemos”, aseguró. Sostuvo que “la ventaja comparativa de Pepe es el 
diálogo directo con las personas, en plena calle, en las poblaciones, un 
candidato en vivo y en directo y no en off. Así, el tema de la seguridad debe 
ser congruente con este estilo abierto y, por ello, no hay encargados de 
seguridad”.Recordó que durante cuatro meses Piñera fue en Conchalí a 
todas las ferias, a los policlínicos, a las poblaciones y “siempre con 
seguridad cero”.

La historia recuerda casos dramáticos
OPINION

tiran las 4:31 de la madrugada del miérco
les 5 de junio de 1968. Un hombre rubio, 
delgado y con cara de niño, estrecha la mano de 
un camarero en los pasillos del Hotel Ambassa
dor de Los Angeles, Estados Unidos. Está feliz. 
Ha sido virtualmente nominado candidato pre
sidencial en las primarias y sus partidarios aún 
celebran en las calles. Es seguro ganador.

Dos segundos después, mi entras un reporte
ro de radio lo entrevista en directo, el senador 
Robert F. Kennedy es herido mortalmente por 
un inmigrante jordano que vació sobre él los 
ocho tiros de su revólver. Veinticinco horas 
después, el candidato falleció sin recuperar el 
conocimiento.

Rafer Johnson, campeón olímpico de deca
tlón, y Rosie Greer, futbolista profesional, ac
tuaban como improvisados guardaespaldas,

pese a que un agente del FBI estaba nominalmente 
a cargo. Los tres atraparon al homicida, pero 
fueron insuficientes para evitar el ataque.

En 1990, a miles de kilómetros de distancia, 
muere en extrañas circunstancias el candidato 
izquierdista colombiano Bernardo Jaramillo. La 
policía culpó del homicidio a bandas de narcotra- 
ficantes que con esa acción intentaban impedir las 
elecciones.

Treinta días después, el jueves 26 de Abril de 
1990, Carlos Pizarro, precandidato del M-19 en el 
mismo país, abordaba en el aeropuerto internacio
nal de Bogotá un vuelo comercial para trasladarse 
a una ciudad del interior, en medio dé una inicial 
campaña proselitista, cuando un pistolero suicida 
se lanzó contra él y le disparó a quemarropa seis 
balas. Iba acompañado sólo de un secretario, que 
resultó ileso.

Es una pena que sea necesario
'Moña Victoria Ovolle de Errázuriz

Creo que es una lástima que sea necesario contar con este 
tipo de protección. Cuando hay que estar en tantos actos 
públicos masivos, uno no sabe quién puede filtrarse.

Mi experiencia en 1989 fue grata. No teníamos más 
protección que la patrulla de carabineros que acompañaba a 
Francisco Javier en las giras. Y la verdad es que fueron 
verdaderos príncipes, lo más cariñosos que hay y muy 
atinados. Nunca un mal rato. Y no hubo nada que rompiera la 
tranquilidad del hogar ni la rutina habitual.

Me dieron muchas recomendaciones: que no condujera mi 
vehículo, que no tomara taxis, yo dije siempre que no. Si está 
de Dios, lo que ha de pasar pasará. Hay que seguir con la vida 
normal en la familia porque eso es precisamente lo que 
necesita el marido.

•Esposa de Francisco Javier Errázuriz, uno de los tres 
candidatos presidenciales de 1989.

fue inscrito como candidato 
presidencial, el jefe de laZona 
Metropolitana de Carabine
ros le notificó la decisión ins
titucional de dar protección 
policial a todos los postulan
tes.

Un día más tarde se prc- 
sentócnlaresidcncia de calle 
Arturo Medina un radiopa- 
trulla de la 36’ Comisaría, 
transportando a un teniente y 
a tres efectivos que se pusie
ron a disposición del candi
dato “desde éste minuto y 
hasta el día siguiente a la elec
ción o a la toma de poder, 
según sea el caso".

Los policías se integraron 
poco a poco a la familia 
Aylwin y al equipo del candi
dato. Realizaron la totalidad 
de las giras del líder DC por 
las trece regiones. Carlos 
Bascuñán, actual jefe de ga
binete del Mandatario y en
tonces coordinador de cam
paña, fue su nexo formal, aun
que finalmente todos los co
laboradores conocían por sus 
nombres a los efectivos poli
ciales.

La relación no era fácil. 
Con un autoritarismo en reti
rada, pero vigente, Aylwin 
encamaba la oposición. Ca
rabineros recurría al expe
diente de una actitud neta
mente profesional para de
fenderse de eventuales des
confianzas. El candidato y su 
familia se encargaron de sua
vizar asperezas, tratando con 
naturalidad a los policías, que 
permanecían siempre junto a 
ellos.

Durante las giras la comi
tiva era encabezada por el 
radiopatrulla. Si se desplaza
ban en avión vi aj aban junto a 
Aylwin y recibían en el aero
puerto de dest ino un vehículo 
de la prefectura local. Se alo
jaban en habitaciones conti
guas al candidato y revisaban 
previamente cada actividad 
del programa. A veces una 
hora antes, a veces durante la 
noche y frecuentemente en 
las dos formas.

Se lograron acuerdos: la 
baja velocidad, el descarte de 
las balizas, la detención en 
los semáforos, fueron “insegu
ridades" que Carabineros tuvo 
que aceptar. Sorpresivas alte
raciones de ruta, salidas en 
mediode upa pared policial, la 
ubicación y altura de los esce
narios al aire libre, fueron con
cesiones del candidato.

Cuando asumió la Presi
dencia Aylwin solicitó a la 
institución que integrara a sus 
escoltas a la guardia presi
dencial y el nexo que llegó a 
unirlos quedó de manifiesto 
con ocasión de la muerte de 
uno de ellos, a cuyos funera
les acudió la familia presi
dencial completa.

La Nación, Martes-6 de Atortl'de-1999^
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AFIRMO RICARDO LAGOS, EN MEJiLLONE • qrn0 r><UU
"Diferencias sobre Mecanismo para 
Elegir al CamUdato Son Mmimas , 
’ Le±->rDcXe°tem^rataente estancado

logo con la DC sigue 
«iesgsR 

servando en las‘ nego^ defimr e
PDC, el PS y oermitirá nominar al

un completo acuerdo eJ
Entretanto, en ominami, rei- ralísimo de L^’ ^¿?ones sobre este 

teró que las c°n^didas. Mientras, el 
tema siguen suspen Genaro
secretario Apresó su confianza en que 
Xargonto se alcanzará un acuerdo glo
bal con sus «liados. debe defi-

La60ct'.m o suficientemente manir un sistema lo s designar al 
püo i la coalición oficialista,abanderado de la coaiK dispuesto “a

Afirmó que no esta u pandidatu- 
bajarse” y ag^gdqla elección, con la 
ras se terminan en 1 ^eeblo.> PuSo co- 
decisión soberana de pu quien en

“SSWiSKSa». * 1En cuaiiiu ai_  namocracia Cris-
conversaciones con 1 e ps ppD restó 
tiana, el abanderad „ y aseguró 

‘qTnegarán'a un Wz acuerdo en un

tando. taí existencia de primarias.

declaraciones en santiago

de^eraiinarJVrnecan^sm? para^tagr 

dificultades. nartido que preside

3xsrS’® .
nUnC3-S Star estancados los

»“?p»:s.ftssa.í
luego un acuerdo g¿°aba¿s'^¿inami. ge- 

Sin embargo, expresóneralísimo de Rmardo ¿ag *, de los 
que sigue vigente la deciar
presidentes del PS y ae estancada,
pero^que^s^hacer^kis esfuerzos para

I aX. .üP".f¡dS di S»p.U»"«> de 

I 13 Concertación. elegidos en prima-

I sesím».üsays&sH rios, concejales, dir g tidades jUvem-
■ sindicatos, ’ „1 abanderado pre-■ les y Otrw enrían aUbanatemplar(a
■ sidenciaL El mecan orai re.
I ^^qu^^l sea democrátrco
■ y'.transparentnminami señaló que “las
I ¿nvemacioñ^^'ntáii'desg'^c^d3'1'’61'
■ te eSSóaque 'Mancamente notengo j

■ SraiamoPs‘unerniaPea^cidad de asumir

M los datos de la realidad en los dos últi-
■ ‘ ^er’ an ^eras de la Concertación
M raos día!’-A pn aue el candidato presi-

B ?S«lp5"".e un «ee.»l-e
HB v> de la convención. etó que la IH i Igualmente se irJos directivos deiilü actitud asumida por ser[a más

■ ¿£™iSne»'‘ de¿- ““¡1% «ue

M MienlranVsus aliados reaccionen■ £s&^ fe^uést.ees.

KM que su partido no se bauP^dos expresó
■ tPueC Enduaerdno° Frm recibirá de la mesa

HH una información detallada.

Aseguró que ®1 P^yg^sar^porque ‘ 
nunca se n®gar^ Concertación es detiene claro que la Concei^ de
masiado importan , P uerzos para 
be?. ^nXcción dlTacuerdo político 
X^uSX elec^tes de la 

Simultáneamente dinge. ctu¡^

aamentariaodosnóminasD 
ca^pgB^fe« 

SaC^Sdlíoeü^» 

elegir el candidat un gramátlCas 
rios'TsV’ectos^generales del pacto poli- 
tico de la Concertación.

CARLOS OMINAMI
Carlos Ominami ^^müyTm- 

tamos háctendo “. un conjunto de i 
. portante para resolver d figura 

temas que en su g una tarea que 
es bastante compjej . principio
nosotros sab'lma°rdua y difícil”. El ge- 
que ?.e?mo de Lagos formuló estas de- neralísimo de JLagu Jas neg0Cia-
claraciones al rege ó ncadas
ciones con el PDC sigue saclones

Admitió que .en,las conv^ 
se han »bse7adaontavadeciaró que “nos 
tantes. No obstapte’ conos de enver
nemos topado en ión en que es- 
gadura y es,esa la sitúacion 
»Sítóé-t 

tes posible”.

partido que a^r¡^ q¿ tómbolas”, in- 
mecanismos de aza taTnbién comparte 

1 dicó que la lz(lu;:trda^anó que jamás 
. ESSSévs 

importante “nosotros sen-
Ominami dij J1 nlanteamiento timos que tenmos uno Punzando en 

conjuntoCcon la DC y tot^sfUabS^luS

S íue83^.?!^^ y que. natu- 

ralm¿n^ 

i^OJERDO^ARMÍmÍnTARIO: ,

PAH-V Fue Excluido 
Del Subpacto del 1 DC 
. La llamada “«alieidn ehUa^ .-

datosadlpula
Excluido det s.ubp^cty suS alia- 

tido Demócrata Cristiano y u Hu ,

quen d orinar.'"!^6 Itamada “coalición 

ChÍCaLá información fue^ada 
luego que se reabzóla pC y de los 
representantes de la . e^ócrata, 
partidos Radical Sociawen^ 
Alianza de CeJltr0’?¿e se efectuó en 

E1ienCt^Se tuvo por finalidad horas la tarde, tuv p 1qs cupos 
realizar la disnt(5nbd5 6 subpacto del 
?>DC Tsu'abados en la lista única 

de la alo informado, el
^b?oasCtl%0Vupros,Crueda^dolOpSp5D4

alP£n este esquema de.66cupos.45 
SSÍíSAd*. *e

de responder la P^nU que de> si L 

tima que si el can urna ^icardo La-

SS»““" :
acuerdo gl^\ecra un acuerdo, no se 
que si ya hubl,e?¡a «.ftunción de están- l 
tendría la actual sitersaci0nes. D cla 
camiento en las con de senalar si 
ró no estar en condicio LagQs se reu. 
Eduardo Freí y Rjcardo gencuentro
nirán, pero estimó que ute 
sería un momento muy hhp

GENARO ARRIAGADA
El secretario nacional »ea>

mocracia Criatiauea’i?DC no da por m- 
tras subrayar q conVersaciones, dijo 
terrumpidas US COP dificultades 
que se observan. aig oadron electo-qn ia confi^amón delepardroar.as 
ral para la realizacioi r plo que la

Explicó, a naodo eJ 1()P mU miii. 
DC tiene un regl^°nh?iene el 29 % de 
tantes con '°s “a)pAH^V cuyo Padrón 
los votos y.,<l“?tfpne un 0,8% de los yo- 
tosdEn^consecuenda, no son realidades

drón electoral de 200 mu ™ m0 en 
de arrojar °ecibe aproxi-
una Co"“rtaCj?rnn mdloíS de votos. __ 
madamente cuatro m 1qs t as ,

Dijo que éste es un de miras
que se dlscut^H^ deben flexibilizar 
Sostuvo que todos ^®"nte que “hay 
posiciones, pero h P i ciertas 
objeciones de orden P^üco
¡X y du2 creemos que son argumen- 
?o"muy válidos".

GABRIEL VALDES

que la Concertacion nc.se pueu 
lujo de aparecer dividida en u 
mas elecciones ^ue cui-
dencud. ' Las de™“en hay libertad para 
?ene?c?ndidatos. ^mbién hay qaeWr

’ blernoTuturcTdebe tener una gran y am
plia base de apoyo , anadRutado ayer 

El senador DC fue cons ersa.
por el estancamiento depla y DC en 
ciones entre el PS Y elegir al aban- torno al mecanismo para eiegn
derado de >a Concertació ¿ el pr0 

Según Valdés para suuaa „
blema no se requiere de u1 deci.
pero sí de “voUmUd realism
SríoÓ se pueden prolongar indefinidamen- 

te.

Luis Maira ■
Luis Malta, Negociador PS: I 

"No Hay Ruptura 
Ni Falta Voluntad 
Para el Diálogo" I 

• Dijo que en las conver
saciones se han anali
za do, simultáneamen- 
te, el mecanismo, el 

el pacto político.
El negociador del Partido Socialis- KMKI 

^.aU^ a^Xm H mS^mo. el

.....

ffler“o°d.na -^Xtu« 3Í! 
en un momento &n acuerdo se va a jo- VS|| 
la impresión que el acupuntOs.. V 
grar en todos y cada. -ón qUe se vive S Afirmo que las tuacionjJa Con. M 
no pone en peligr ios negocia-
cerución agreg^ reserva porque 
dores deben r^p®lrabiertas las conver- Bit 
íaaones Sás allá de los desacuerdos. M
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listas en la nega°Zonable de que ésta M| planteamiento razona ventajas Bggg
íío se base en la busqueoa el ps » 
pequeñas o mezqmin^erza política que Mi busca const^plia concertación exprese ■! 
^Xb^ de la| 

izquierda.

ConSU1^dnerPí,aclnd1daturayde1R^?- M 
quieren tanciüs que no ha lo-do Lagos en ^"e^estos y en la ■ 
grado rem?n^®nal?omo estaba proyec- ag Adhesión ciudadana1 comoes _
tado —hecho qu^ el __ respondió que M 
noció en una entrevis candidat0 sino M 
n° se trata de imponer pennlta g 
dete°miinar^ exactitud y transparen- ■ 
ciael respaMode cadásec ■
g^»n I
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jSXSén— 

es competir en la nmm^s agregado ■ 
didato Preside13 , y lección recono- ■ 
qeUreemosPVldcamndidato que,resulte ele- I 
g!do y trabajaremos por él - H

Requerido s®breirslefScandidato en I 
el objetivo de e}eg e e¡ ps y el PPD 1 
primarias es log™- qeiectoral obtenido I 
suban el POF^^^.Sales y así ne- I 
en las elec^JoreT condiciones con el I 

“"SSSSksm ! 
negociación es e formación de la 
mecanismo, otro es 1 ^ún y “estos 
lista Parlamve.nntaaResolver simultánea- 
asuntos se va eJ acuerdo —que 
mente. De modo q óxima semana 
espero que.l°. diazPdías— va a ver-
o en los PrdxlXcanismo para elegir el 
sar sobre el mecanisn compoSición 
candidato prTadlisntaapárlamentaria co- 
Sí S» “¡ES SíiTSS

marzo de 1994

-ada uno). circunscripciones

n?.as£“..»<'¡™‘,ss
Carlos González, epstá asegurada la 
“,SS“.íp'S 

dente del PR Sergio Carrasco, en 
" RFnÓla VII Región, se indicó que 
cfóneder^tüieCnteOdeaiaaSD.rMeario 

Pap\ psta última colectividad tam- 
bÍé? ^X^d.puUdo?^  ̂
reelección de los a P MuñQZ Barra 
“eventialmente. se les cedería una 
postul^ión ltadas preci-

ÉSS

! ChlCSe dijo que hay especial interés 
“ por privilegiar al PAC, al cual se le

otorgarían 2 ó 3 cupos.
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Carlos Ominami define intención 
oroqramática de la campaña de Lagos I* Con ello, el comando pretende
El comando de Ricardo Lagos interesan a 1<. gente,a convención sea el momen-El comando de Ricardo Lagos 

inició la campaña para ganar a 
primaria rayando la cancha_a 
equipo de Eduardo Freí. De 
acuerdo a lo expuesto ayer por 
Carlos Ominami la idea es llevar 
al candidato DC al terreno de las 
ideas y de las propuestas progra
máticas. t .

El objetivo es claro:-matear la 
diferencia entre Lagos y Freí allí 
donde consideran que el ex minis
tro es más fuerte.

Ya desde antes del acuerdo 
sobre el mecanismo, Lagos se 
dedicó a difundir su visión sobre 
distintos temas y emplazó a los 
otros candidatos —emplazamien
to que en realidad estaba dirigido 

k sólo a uno— a debatir sobre los 
mismos. . A

Ayer Carlos Ominami retomo 
1 la idea inicial de Lagos, e insistió 

en la necesidad de que la campa- 
í ña interna de la Concerta lón sea 
' el momento en que ambas candi- 
! daturas comuniquen al país lo que 
I piensan en aquellos lemas que

La idea es dar cuenta dejas 
visiones distintas y "captar el 
voto del simpatizante concerta- 
cionista por medio de pr°Pu^ 
atractivas y futuristas, como eUos 
mismos las han definido en más 
de una oportunidad.

“Sentimos que el tema progra
mático debe estar en un pnmensi- 
mo lugar. Esta campana no es una 
confrontación entre P6^01135 
es un concurso de belleza entre 
Eduardo Frei y Ricardo Lagos. 
Aquí, dentro de un común pro- 
yecto, que es la Concertación, hay 
identidades propias que queremos 
que se expresen , dijo Ominami.

Pero no sólo eso es lo que 
desea el comando de Lagos. Qui
zás convencido de que sus pro
puestas pueden ser más atractivas 
Sue las del comando de Freí, pro
puso Ominami que en la conven
ción del 30 de mayo se vote sobre 
cada uno de los temas que deben 
ser incorporados en el futuro pro
grama de gobierno.

to en que realmente se le dé 
forma final a la propuesta progra
mática y no una instancia en que 
sólo se apruebe una propuesta 
elaborada de antemano.

La seguridad de los Iagüistas 
va mucho más allá. Ominami pro
puso que los respectivos coman
dos den libertad de conciencia a 
sus convencionales para que en la 
convención éstos voten los distin
tos temas que deben ser incluidos 
en la propuesta programática, 
“porque no se puede decir que 
los militantes de la DC voten 
igual en todo lo que resuelva su 
partido". , _ .

Por otra parte, en la manana de 
ayer Ricardo Lagos firmó un con
venio con la entidad privada 
Ideas, la que distribuirá 5 mil dip
neos En la Concertación tu deci
des y folletos orientados a infor
mar sobre la primaria que cele
brará el conglomerado el 23 de 
mayo.

distribuirá laeas.
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LA TERCERA

_________________ ----------------- ---------------- ---
Andrés Aylwin, en FF.CC^

—---------------------- -------- ------------
El diputado Andrés Aylwin se reunió 

con el director de Ferrocarriles del Esta 
do. a quien manifestó la mqmette - 
vecinos de San Bernardo por la «tontin a, 
ocurrencia de accidentes , QUeg
Metrotrén. El parlamentario señalo q 
en el sector de la pobl^«" Cacique! 
Antupillán” residen alrededor de 13 g 
nersonas las que frecuentan el cruce de lag 

fcm pueda concretarse porque has a 
lTutyomoPvilistas desprevenidos cruzan la 

|lá?encioSso8 tó que impide que tós peatones 

l'^CC consultó^posibilidad de instalar 

^^^te^g^én 

vXnutóasnadaemlsademuna campaña de 

advertencia a la población._________ _—

Víctor Pérez está firme
ng 

íSMsporUconfecctónde^j

Icon la UCC.___________________ -—,

El senador y candidato presidencial Eduardo Frei acompaña 
a su madre, Maria Ruiz Tagle, a la salida de la misa.

Sepultado Edmundo 
Eluchans

María Ruiz 
Tagle junto a 
su esposo, el 
ex Presiden

te Eduardo 
Freí, en una 

ceremonia 
oficial en la 

década 
del '60.

Con una misa celebraron 

80 años de madre de Freí 
UV ____ definió como “un muy bi

'herbe en la parroquia del Sagrado.Cora-1 
zón de El Bosque, donde se oficio una, 

fmisa v luego sus restos fueron trasladado | 
Tcememerio Parque del Recuer^ El 

lex diputado por dos periodos fallec o 
hiepo de una larga enfermedad, que 

Í mantuvo postrado durante bastante tiem- 
Íno Al oficio religioso asistieron persona
lidades del Parlamento, abogados, diri

gentes políticos, diplomáticos, catedrati- 
I'universitarios. EPntre los muchos as^ 
Itentes, destacaron el presidente dea

Cámara de Diputados, Antonio Viera 
ÍGallo- los senadores Sergio Fernande

Fernández y Carlos González Márquez, el 
decano de la Facultad de Derecho de la, 
Universidad de Chile, Mano Mosquera, e 

.alcalde de Santiago, « 
¡edecán de Carabineros de la Pregdencta

Hp la República; el presidente de Genova IctórT Nacional, Andrés Allamandacomj

i Unión Demócrata Independiente.________

Manuel Feliú, con 
una fuerte gripe

candidato presidencial de Renova g 
ssssWEsi 

I te todas sus actividades publicas y p |

SSgss;- 

?hÍZ° Cnt'Snüe se venía arrastrando desde! 
itiempo y que se ye . gripal se V1O|
¡hace tres semanas. Su estado gnpa ■
lagravado con una disfoma. ve acu । 
Icón los antecedentes recogidos por Lal 
ÍTercera" los primeros síntomas del res-I 
Jrío se manifestaron tres domingos atrás | 
|en°la medialuna Ran^Sm totól 
¡Xartercándidato viajó posteriormente a|

SsaSS 

pssse“3- 

{partir del día sábado 17 de abril .

El candidato presidencial 1 
de la Democracia Cristiana, 
senador Eduardo Frei, enca
bezó ayer la misa ofrecida a 
su madre, María Ruiz Tagle 
de Frei, con motivo de cum
plir 80 años de edad.

La Eucaristía, realizada en 
la iglesia de la Anunciación, 
estuvo a cargo del padre 
Percival Cowley y asistieron 
sus hijos, nietos, familiares, 
ministros de Estado parla- 
mentarios y ex ministros del 
gobierno del ex presidente 
Eduardo Frei Montalva, 
entre otras personas.

Junto a ella estaban sus 
hijos Irene, Carmen, Mom
ea, Jorge, Francisco e Isabel. 
Eduardo Frei se sentó junto 
a su esposa, Marta Larrae
chea, y sus hijas Cecilia y 
Verónica. _. ., _

El sacerdote se refino a 
ella como doña Maruja y g 
través de su prédica,vincula- f 
da con “la alegría pascual de I 
resurrección”, dijo que h g 
sido el alma de ese hogar y g 
que acompañó a su esposo j 
“como un punto de apoyo | 

^Observó que “ha tenido la | 
virtud de mantener la unidad ? 
de la familia” y manifestó . 
que, “si no hay respaldo de 
la familia las tareas dedica
das a la sociedad son tre
mendamente desgastado- 

13Finalizada la misa, donde 
recibió la comunión, la con
currencia le tributó un cerra
do aplauso.

En conversación con los 
periodistas dijo que estaba 
muy emocionada con esta 
celebración. “Yo soy bastan
te dura, pero esto me ha 
impresionado bastante , 
afl.r7Qué le parece la candi
datura presidencial de su 
^Si sale, regio y si no sale, 
también. Pero si a el le gusta 
tenemos que apoyarlo.

Ante otra pregunta, expre
só que el recuerdo de su 
padre ha sido muy grande 
para Eduardo Freí y que su

hijo “lo ha seguido muy 
bien”. .

En tanto, Freí señalo. 
“Este era un momento muy 
emocionante porque ella ha 
sido para nosotros algo muy 
importante en nuestra vida. 
Somos una familia muy 
unida y, como lo recordaba 
el sacerdote en la prédica, 
ella se ha entregado mucho, 
no solamente por su familia, 
sino que acompañó mucho a 
mi.padre y siempre ha sido

un gran ejemplo para noso
tros. Cuando hice mi memo
ria se la dediqué y le dijeque 
ella nos había entregado el 
sentido de la bondad, de la 
abnegación y al mismo tiem
po la alegría de vivir, y el 
optimismo”.

El cumpleaños de Mana 
Ruiz tagle viuda de Freí fue 
celebrado con una comida 
familiar. „ , ,

La esposa de Eduardo 
Frei, Marta Larraechea, lo

definió como “un muy buen 
hijo. Quiere a su mama 
muchísimo. Se preocupa de 
ella. No la ve tanto como 
quisiera, pero ella siempre lo 
entiende y esto es lo impor
tante. Ella le dice, no te pre
ocupes; yo estoy bien y si 
tengo algún problema te 
llamo. Entre ellos tienen una 
muy buena relación”.

Benigno Ramos

Entidad privada difundirá comicios

Lagos en campana 
por elección primaria 

I .;J_^i Rimrdo Lacos presidencial.

LA CAMPAÑA
I a campaña del candidato socialista I 

Ricardo Lagos, se realizará de cara a la 
ñamaría en un doble esfuerzo de organiza- | 
ción de los adherentes y un programa £uy I 
¡menso de recorrido del pms, informo Car I 

10 A^etó que en su desarrollo se pondrá I 

énfasis en el tema programé=o md.cand^

X que Lagos, 

toFen el plano laboralsobre negociactón I 

estóCexcluidoq del“sistema (los temporeros, I 

deísector forestal a contrata y de la cons- . 

■ " En°e?plano de visitas a regiones, Ricar- j

X disrinto a lays realizadas en e! penodo 

XSoSXusepar°tideanrtós y adheren-

Anceles Victoria y Angol; el miércoles 21 
Temuco’ Valdivia y Osorno, y el jueves; 22 
”a actividades en Osorno y sigue 

hacia Ancud y Puerto Montt. _____

El candidato presidenctólJijcardOjLagos ,

lliss 
.SBsíSRg

1 luegoón “Idws” la Cque distribuirá S 

iS^ctóoX 

I^^Seftnanciamientode

I SHiWS 'que umbtón tfyudaTa 

BplepmarmSX apoderados para los

«XÍndJ ubicado en Be.1^64^ 

I m,° LPaaConcenanctón,Srealizará la primaria 
« mi. La , mes median-■. ^ín^en'X sellegirá al candidato



. PPD pide 
acelerar

- acuerdos
El vicepresidente del 

Partido por la Democracia, 
diputado Víctor Manuel 
Rebolledo, hizo un llama
do a concordar una lista 
única parlamentaria del 
conglomerado, subrayando 
que su colectividad no se 
sumará a ella si no se le 
otorgan cupos equivalen
tes a la votación real que 
aportan.

“Declaró formalmente 
que el consejo general del 
PPD no suscribirá ningún 
pacto que no se sustente 
estrictamente en un núme
ro de cupos elegibles pro
porcional a los votos que 
vamos a aportar a la lista 
única”, dijo tajantemente.

Reconoció que el ideal 
habría sido tener lista par
lamentaria junto a la ins
cripción de candidatos, que 
el atraso se debe al bloque 
PS-PPD y que es necesario 
acelerar el proceso, por lo 
que iniciarán una intensa 
fase de conversaciones para 
que esté listo antes de la 
convención del 30 de mayo.

Agregó que la lentitud 
proviene de la complejidad 
del proceso, que exige res
petar no sólo la proporcio
nalidad sino la eficacia 
electoral para doblar la vo
tación de la derecha en al
rededor de 20 distritos y 
obtener los ansiados dos 
tercios del Parlamento.

“Lo importante no es 
obtener muchos candidatos 
para un partido, sino tener
los donde puedan ganar”, 
insistió, señalando que el 
PPD no está dispuesto a 
aceptar como inamovibles, 
vitalicios o heredables los 
cupos parlamentarios que 
cada partido obtuvo en 
1989.

LADC

A renglón seguido, 
Rebolledo agrega que si el 
acuerdo PS-PPD es básico, 
no es menos cierto que el 
trato ya sellado entre la De
mocracia Cristiana y el 
Partido Radical puede 
transformarse en un obstá
culo para ello. “Un acuerdo 
bilateral no puede ser im
puesto a los otros. Hay que 
ajustarlo marginalmente. 
Es respetable, pero no ina
movible”, advirtió.

“Si no se acelera este 
proceso y no llegamos con 
cierta rapidez a una lista úni
ca, podemos realmente 
retrotraer las cosas en la 
Concertación y desestabili
zar el conjunto de acuerdos 
que hemos conseguido has
ta ahora con tanto esfuerzo. 
La lista única debe ser una 
interrelación, no dos listas 
paralelas que se suman”, 
concluyó el diputado.

Enfasis en temas que se propondrán a la Convención

Lagos inicia una nueva etapa
Ano Moría Ojeda 

SANTIAGO

P
ara romper el mito de 
lo enmarañado y en
gorroso que es el me
canismo para designar 
al candidato presiden
cial de la Concertación, 
Ricardo Lagos, abanderado del 

PS, PPD y PDI suscribió un 
convenio con la Corporación 
Ideas.

Según Lagos, para que las 
primarias tengan éxito, es ne
cesario que la gente se informe, 
de manera sencilla, de los pa
sos que debe seguir para par
ticipar.

Para ello, Ideas distribuirá 
cinco mil dípticos y afiches y 
preparará monitores a lo largo 
de todo el país, para dar a co
nocer cómo funciona el me
canismo.

Con la firma de Ricardo 
Lagos; del generalísimo de su 
campaña, Carlos Ominami; del 
presidente de Ideas, Francisco 
Vio; y del coordinador ejecu
tivo de esta entidad, Alfredo 
Riquelme; se selló el acuerdo.

El generalísimo de la can
didatura de Lagos, Carlos 
Ominami, informó que la ac
tual etapa de la campaña se 
basará en dos pilares funda
mentales: un esfuerzo de or
ganización y el otro en el 
campo de las ideas. “Resuelto 
el tema del mecanismo, ahora 
se trata de utilizar al máximo 
las potenciales que éste ofrece 
para estimular la confrontación 
de ideas y la identificación de 
problemas”.

Comentó que el comando 
de Lagos está dispuesto a ha
cer un esfuerzo para que la 
discusión programática ocupe 
el primer lugar de la escena. 
“Esta no es una confrontación 
entre personas ni un concurso 
de belleza entre Eduardo Freí

Amelia Miranda

SANTIAGO

La etapa exploratoria de 

nuestras conversaciones con la 
UCC ha terminado. Francisco 
Javier Errázuriz debe desahu
ciar ahora oficialmente sus ne
gociaciones con la derecha si 
desea tratar con la Concertación. 
Sólo entonces iniciaremos 
contactos oficiales”.

Así lo decidieron los presi
dentes de los partidos de la 
Concertación tras reunirse con 
sus expertos electorales.

El presidente del PAC, 
Adolfo Bailas -que protagoni
zó esta primera fase- explicó 
que luego de una semana de

y Ricardo Lagos, sino que 
dentro de un común proyecto 
de la Concertación hay identi
dades propias que queremos 
que se expresen”.

DIFERENCIAS

A juicio de Ominami, el 
período de campaña de las 
primarias es el momento pro
picio para que cada sector se 
pronuncie sobre ciertos lemas 
que son de interés para la gente 
y que diferencian las candida
turas de Frei y Lagos. “Noso
tros estamos en condiciones 
de decir qué es lo que identifica 
nuestra opción y sentimos que 
hay ciertos énfasis que nos son 
propios”. Entre ellos destacó, 
la preocupación que siente el 
mundo socialista por los défi
cit que deja este gobierno en 
materia de Legislación Labo
ral y la modificación del régi
men político. “Hemos plan
teado varias veces la posibili
dad de que en la Convención 
se vote por ideas, más que por 

Concertación da ultimátum a UCC
intensos contactos con la UCC 
correspondía hacerle una ofer
ta concreta. Sin embargo, los 
concertados estimaron requisi
to fundamental que Errázuriz 
comprometa su apoyo al candi
dato de la Concertación y a las 
reformas constitucionales, es
pecialmente la electoral.

“Una vez que él acepte estas 
condiciones, estamos dispues
to a hacerle una propuesta 
institucional izada respecto a la 
elección parlamentaria”, dijo 
Bailas, asegurando que 
Errázuriz le manifestó su vo
luntad de aceptar estas condi
ciones.

No hay plazos ni ultimátum, 
pero el tiempo disponible para 
los acuerdos es breve, recalcó, 

una persona”.
En una reunión privada, en 

la Corporación Libertas, el 
dirigente entregó detalles de 
estas diferencias de énfasis 
entre las candidaturas de Lagos 
y Frei, además de las dos an
teriores. Señaló la necesidad 
de modificar el servicio mili
tar obligatorio por uno civil 
optativo con participación fe
menina; modificaciones a la 
ley sobre detención bajo sos
pecha; el patrocinio de una ley 
de divorcio; pensiones míni
mas no inferiores al salario 
mínimo y la extensión del pe
ríodo de educación básica a 12 
años.

GIRAS

Ominami sostuvo que este 
período se caracterizará por un 
ritmo muy intenso de trabajo. 
“Este programa se inicia el 
próximo lunes con visitas re
gionales, parliendopor la Octa
va Región”.

Durante esa semana el can

comentando que “ojalá fueran 
dos o tres días”.

NO HAY DESLEALTAD

El presidente del PPD, Ser
gio Bitar, fue consultado sobre 
declaraciones aparecidas en los 
medios de comunicación res
pecto a que se mantienen los 
contactos de la UCC con la 
UDI incluso durante esta “eta
pa exploratoria” con la Con- 
ccrtación.

Pero se mostró conforme, 
comentando que la Concerta
ción en realidad no ha iniciado 
aún tratos con la UCC sino que 
en la práctica se ha limitado a 
evaluar el asunto internamente.

Sin embargo, perdura la po

didato del mundo socialista re
correrá intensamente el sur del 
país, incluyendo en su gira las 
regiones Novena y Décima. 
Pero aclaró que estas visitas se 
diferenciarán de las anteriores, 
porque tendrá un estilo más 
“relámpago” y de contacto dir 
recto con los militantes y 
adherentes de su postulación.

El programa de actividades 
será el siguiente: lunes 19 Con
cepción, Lola y Coronel; mar
tes 20, Chillán, Los Angeles, 
Victoria y Angol; miércoles 21, 
Temuco, Valdivia y Osono; y 
jueves 22 Ancud y Puerto 
MontL Luego regresará a San
tiago para centrar sus activida
des en la Región Metropolita
na. En lodo caso, el grueso de la 
atención se concentrará en 
provincias: entre el 60 y el 70 
por ciento del tiempo.

El esfuerzo de organización 
de la campaña se centraliza en 
el grupo denominado “de los 
siete” integrado por Carlos 
Ominami, Víctor Manuel 
Rebolledo, por el comando 

sición escéptica del PDC.
En los pasillos, tanto PPD 

como DC son reticentes, mien
tras PAC y PS se muestran fa
vorables.

Los costos de imagen políti
ca se sopesan con los logros 
electorales. Unos piensan que 
la Concertación se despresti
giaría a cambio de muy poco (o 
de un apoyo muy poco confia
ble en votaciones parlamenta
rias futuras).

ALMUERZOS APURADOS

Otros recuerdan la impor
tancia de conseguir los dos ter
cios que permitan a un segundo 
gobierno concertacionista llevar 
adelante las reformas hasta

Ricardo 
Lagos, quien 
aparece aquí 
con su 
esposa Luisa 
Durán y el 
generalísimo 
Carlos 
Ominami, 
inicia una 
nueva etapa 
de campaña.

central; Luis Maira, Antonio 
Leal y Jorge Schaulsohn, en su 
calidad de secretarios genera
les de los partidos que apoyan 
la opción de Lagos. A ellos se 
agregan Jaime Pérez de Arce y 
José Aulh, quienes cumplen 
funciones en la oficina nacio
nal electoral de las primarias.

Esie grupo se reúne diaria
mente a las 8:30 de la mañana 
en el Comando de Lagos, para 
analizar, informar y lomar de
cisiones sobre la campaña. Pa
ralelamente funciona un cuer
po de seis personas, que se junta 
con menos periodicidad que el 
anterior, encabezado por el 
propio Lagos, los presidentes 
del PS, PPD y PDI, Carlos 
Ominami y Víctor Manuel 
Rebolledo. Ellos procesan in
formación que no está necesa
riamente relacionada con los 
lemas contingentes de la cam
paña. “Esa es la instancia que 
hoy está reemplazando al co
mité político bastante volumi
noso que estaba funcionando 
en la etapa anterior”.

ahora postergadas.
Trascendió que Errázuriz, 

decidido a terminar con la reti
cencia de la DC, almorzó ayer 
con el presidente del PR, Car
los González Márquez y se re
unió por la larde con dirigentes 
de la DC, mientras el PPD re
solverá hoy su posición, des
pués que la comisión política 
adelantó “serias objeciones 
morales”.

Por su parte, el propio Fran
cisco Javier Errázuriz desmin
tió ayer que hubiera entrado 
simultáneamente en conversa
ciones con dirigentes de la de
recha y de la Concertación, 
Afirmó que sólo lo habían he
cho con la UDI obedeciendo un 
mandato de su consejo general.

La Nación, Viernes 1.6 de Abril de ,1993



Candidato presidencial DC se mostró partidario de los foros AJEDREZ POLITICO,

Freí dispuesto al debate
D

ispuesto a debatir con 
Ricardo Lagos, candi
dato presidencial del 
mundo socialista, se 
mostró su homólogo de - 
mocratacristi ano, 
Eduardo Frei. “Nunca he nega

do debate con nadie en este 
país, por lo tanto, no tengo in
conveniente en hacerlo”, dijo. 
Pero explicó que por ahora está 
dedicado a conseguir militan
tes y adherentes para la Con
vención.

La duda respecto a la volun
tad de Frei de discutir sus ideas 
con los postulantes a la Presi
dencia de la República de los 
otros partidos surgió por su 
ausencia en un panel sobre Fa
milia Cristiana, organizado por 
el Instituto Carlos Casanueva.

Emocionada y en medio de cariñosos abrazos se retiró de la misa con que celebró sus 80 años 
María Ruiz-Tagle, viuda de Eduardo Frei Montalva. En la foto con su hijo Eduardo, candidato

De hecho en el díptico de pre
sentación figuran los nombres 
de Manuel Feliú (RN), Ricardo 
Lagos (PS, PPD y PDI), Jovino 
Novoa (UDI) y José Pinera 
(independiente).

Frei aclaró el malentendido, 
explicando que él había sido 
invitado, pero el fin de semana 
que se realizará el evento coin
cidía, inicialmente, con el de la 
Junta Nacional de la DC. 
“Después postergamos la Jun
ta, pero ya tengo otros progra
mas en la Región Metropolita
na de vi si la a comunas ”. A gregó 
además, que por ahora en su 
partido están dedicados a con
seguir adherentes y militantes 
para la elección de la Conven
ción. “Después lógicamente 
vamos a ir a lodos los foros que 
sean necesarios y vamos a 
concordar (con Ricardo Lagos) 
en algunos momentos de la 
gira”.

SISTEMA ELECTORAL

Eduardo Frei afirmó que es 
partidario de reformar el siste
ma electoral para hacer más 
democrático el sistema de go
bierno, declaración que formu- 
lóduranle una visita a la comuna 
de Cerrillos y al referirse a lo

presidencial de la DC.

señalado en la víspera por el 
ministro Secretario General de 
la Presidencia, Edgardo 
Boeninger. Este dijo que debido 
a la actitud ambigua de la UDI 
será imposible hacer estas refor
mas en este período.

El candidato DC maní fcslóquc 
el sistema electoral, “heredado del 

■ régimen pasado, es injusto, ya que 
impide la pluralidad de opciones y 
obliga a los partidos políticos a 
hacer coaliciones y fusiones como 
también obliga a la ciudadanía a 
elegir sólo entre uno o dos candi
datos, incluso dentro de los propios 
partidos. En un sistema pluralista 
como existió siempre en Chile, la 
gente podía elegir entre cuatro, 
cinco o más candidatos en las 
elecciones parlamentarias, inclu
so dentro de un mismo partido”.

Frei añadió que “esto es parte 
de un conjunto de reformas que 
apuntan a transformar esta consti
tución en una auténticamente de
mocrática y forman parte de las 
reformas que mandó el Presidente 
de la República. Si no se consi
guen los quorum este año, el 
próximo año vamos a seguir insis
tiendo porque creemos quees parte 
fundamental de la consolidación 
democrática”.

REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE TRANSPORTES Y TELECOMUNICACIONES 

SUBSECRETARIA DE TELECOMUNICACIONES 

ADMINISTRACION CHILENA DE
TELECOMUNICACIONES

Anuinátcgui N" 139. Telefono 6726503 
Santiago

Se ha recibido en esta Subsecretaría una solicitud de permiso de Ser
vicio Limitado de Radiocomunicaciones (SL-618/92), presentada por 
TRANSPORTES ARAUCHILE S.A., en la cual pide autorización para 
instalar y operar en banda VHF, una estación base de 25 watts de po
tencia, ubicada en Avda. Presidente Kennedy N° 5413, Las Condes, 
Región Metropolitana, y sesenta estaciones móviles de 25 watts de po
tencia c/u, que operarían a 50 Km. en torno a la estación base

El plazo para el inicio de las obras será de diez días, para su término 
de veinte días, y para el inicio del servicio será de un mes, todos estos 
plazos a contar del otorgamiento del permiso.

La publicación se hace en conformidad a lo dispuesto en el Artículo 
15, de la Ley General de Telecomunicaciones, para que en un plazo no 
mayor de treinta días las personas naturales o jurídicas, cuyos intereses 
sean directa y efectivamente perjudicados, formulen las observaciones 
que procedan.

SUBSECRETARIO DE TELECOMUNICACIONES

Los 80 años de “doña Maruja”
En medio de los aplausos y de los cariñosos saludos de 

cumpleaños de sus familiares y amigos, se retiró de la misa 
con que celebró sus 80 años María Ruiz-Tagle, viuda de 
Eduardo Frei Montalva y madre del candidato presidencial 
de la Democracia Cristiana, Eduardo Frei Ruiz-Tagle.

Estaba emocionada y algo nerviosa con tanta cámara de 
televisión, fotógrafos y periodistas. Incluso cuando el sacerdote 
Pcrcival Cowley dio por terminada la ceremonia con la bendi
ción final, no quería abandonar la primera banca de la iglesia.

Durante la prédica Cowley destacó la vida familiar de 
María Ruiz-Tagle, aludiendo principalmente al buen humor, 
cariño y calidez con que ella tiñó su casa. “Vivir 80 años no 
es poca cosa, y como ella los ha vivido, tampoco. Ella ha sido 
quien ha mantenido unida a la familia”, dijo con dulzura el 
sacerdote.

También hubo un momento de recuerdo para el fallecido 
ex Presidente de la República, Eduardo Frei Montalva. 
Cowley aludió a la entrega fiel y completa de “la señora 
Maruja, que fue el punto de apoyo esencial de su marido”.

María Ruiz-Tagle escuchaba en silencio las palabras del 
sacerdote con sus manos entrelazadas. En ese momento su 
mirada parecía contemplar cientos de recuerdos que emer
gían desde su interior.

Al salir de la misa comentó que estaba muy impresionada 
y que si su hijo ganaba, resultaba electo Presidente, le parecía 
regio y si no también. “Pero si a él le gusta tenemos que 
apoyarlo. Ha seguido los pasos de su padre y el recuerdo ha 
sido muy grande”.

Frei comentó que la figura de su madre ha sido muy 
importante para toda la familia. “Acompañó mucho a mi 
padre y ha sido un gran ejemplo para nosotros. Nos entregó 
el sentido de la bondad y el optimismo. Es muy importante 
para nosotros tenerla en este día y celebrarlo con una misa”.

I. MUNICIPALIDAD DE ÑIQUEN 
DEPARTAMENTO DE EDUCACION

LLAMADO A CONCURSO
Llámase a concurso de antecedentes para proveer los siguientes 

cargos: 

3 profesores EGB. 30 horas (02: G-100; 01: G-001)
16 horas EGB. Escuela G-100.
1 Educadora de Párvulos, Liceo B-94
1 Profesor Educación Téc. Manual, Liceo B-94 (media)
Inglés: 31 horas Liceo Tiuquilemu, 08 horas G-100.
05 horas: F-160 y F-147; 04 horas: G-153 y G-164.
Francés: 04 horas, 7o, 8o: G-100, F-147, G-151, G-153, F-155, F-160 y
G-164
Religión: 16 horas: Liceo Tiuquilemu, F-147 y G-153. 06 horas: G-001 y 
G-159. 04 horas: G-142, G-143, G-144, G-145, G-154 y G-156. 03 horas: 
G-151.02 horas: G-121, G-162, G-1156 y G-1205.
Artes Plásticas: 06 horas Liceo Tiuquilemu (media)
Plazo recepción de antecedentes vence el 28 de abril de 1993. Estado 
188, San Gregorio, comuna Ñiquén-VIII Región.

EL ALCALDE

Citación a rector
La Comisión de Educación de la Cámara de Diputados a • 

expresa petición del parlamentario de la UDI Carlos Bombal, 
acordó por unanimidad citar al rector de la Universidad de Chile, 
Jaime Lavados, a una sesión especial, a fin de que la autoridad 
universitaria proporcione a la cámara baja lodos los anteceden
tes de la negociación que permitirá la venta del Canal 11 RTU, 
al grupo venezolano Vcnevisión. Bombal señaló que le parecía 
extraordinariamente delicado que la Universidad de Chile venda 
su canal de televisión a un grupo extranjero. La comisión 
sesionará la próxima semana.

Fanny Pollarolo al norte
La presidenta del Partido Democrático de Izquierda (PDI), 

Fanny Pollarolo, afirmó que de no llegar a acuerdo en tomo a un 
cupo parlamentario en la Región Metropolitana con los partidos 
de la Conccrtación, postularía por el áistrilo 3 correspondiente 
a Calama. La dirigente señaló que si, eventualmenle se concrete 
una alianza de la Concertación con la UCC, ello no significaría 
sacrificar al PDI, puesto que “nosotros sólo hemos solicitado un 
cupo”.

José Riñera y la salud
El concejal de Conchalí y candidato presidencial José Piñera 

manifestó que la atención de salud para lodos los chilenos debe 
ser similar a la que brinda el Hospital del Trabajador a sus 
afiliados. La apreciación la hizo al término de una visite a ese 
centro hospi talario. Agregó que en su programa de gobierno está 
hecho el estudio para llegar a este tipo de atención a lodo nivel.

Evaluación de la democracia
La segunda evaluación del estado de la democracia en Chile, 

fue dada a conocer ayer por Participa, sobre la base de un estudio 
de opinión que revela fortalezas y debilidades de la democracia 
chilena en 1992. Dicho estudio se verificó por medio de una 
encuesta realizada entre el 13 de noviembre de 1991 y el 6 de 
noviembre de 1992. Un informe preliminar de este estudio se 
conoció en diciembre del año pasado.

La investigación compara a través de cuatro etapas la evo
lución de la democracia chilena desde 1991 hasta 1995, fecha en 
que se realizará la última investigación, única en su género. Para 
llevarla a cabo se reunió a investigadores de diversos sectores, 
como Roberto Méndez, Manuel Antonio Carretón y Marte 
Lagos.

Llegada fotográfica
Dirigentes de la dirección regional del Partido Socialista de 

Concepción sostienen que la diferencia en los resultados de las 
elecciones primarias será de muy estrecho margen entre los dos 
candidatos de la Concertación. Agregaron que será una “llegada 
fotográfica” que ellos esperan sea en favor de Ricardo Lagos. 
Respetando la representación mayorilaria que tiene la Demo
cracia Cristiana como partido hegemónico de la gran coalición, 
esperan que en el 60 por ciento restante, en lo que respecta a 
militantes y adherentes, sí están abiertas las posibilidades para 
que en el marco de una competencia leal su abanderado socia
lista tenga posibilidades reales de salir victorioso en esa compe
tencia.

Liberales
El líder de la Confederación Liberal, Gabriel Alvarez, afir

mó que el conglomerado sigue con mucho optimismo las 
buenas señales que se están dando en las negociaciones de la 
centro derecha y que “es muy importante constatar los propósi
tos unitarios que inspiran a Francisco Javier Errázuriz, líder de 
la UCC, recogidos favorablemente por figuras ten importantes 
como Manuel Feliú, Jovino Novoa, José Piñera, y otros dirigen
tes de la oposición”.

«<38888888? ISAPRE UMBRAL S.A.
JUNTA ORDINARIA DE ACCIONISTAS

En reunión del 12.04.93, el Directorio acordó citar a Junta Ordinaria de 
Accionistas para el viernes 30 de abril de 1993, a las 18:00 hrs., en el 
domicilio social de San Antonio 418, Of. 210.
Tabla: 1) Aprobación del Balance. 2) Cuenta Gerencia. 3) Varios.

PARTICIPACION EN LA JUNTA

Tendrán derecho a participar en la Junta los accionistas que se 
encuentren inscritos en el registro respectivo, con 5 días hábiles de 
anticipación al día 30 de abril de 1993. La calificación de poderes, si 
procediese, se efectuará el mismo día de la Junta, a la hora en que ésta 
deba iniciarse.

'' ELGERENTEGENERAL

La ¡Nación, Viernes 16 de Abril de 1993
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PRECANDIDATO PRESIDENCIAL PS-PPD:

Lagos Respaldó Denuncia^ 
De Irregularidades en RPC
• Parlamentaria Laura Soto reiteró que las acusacio

nes en su contra, acerca de estar lesionando la de
mocracia, carecen de base.
El candidato presidencial, Ricardo 

Lagos afirmó ayer que en Chile no hay 
corrupción, pero resaltó que es muy 
importante que exista una política muy 
clara y definida frente al tema.

Puntualizó que si se detectan irre
gularidades, ellas deben perseguirse 
investigarse y sancionar a los culpables 
de manera ejemplar.

Lagos se pronunció sobre el tema al 
ser consultado por los periodistas en su 
comando, ocasión en la cual fue interro
gado si comparte o no las denuncias he
chas por la senadora Laura Soto, del Par
tido por la Democracia, sobre irregulari
dades en la Refinería de Concón , de la 
Empresa Nacional de Petróleo.
c «■ Tre° ”^expresó— que la senadora 
boto ha hecho una labor de bien publi
co. Creo que es obligación de un par
lamentario, cuando percibe que hay si
tuaciones irregulares, denunciarlas pa
ra que se clarifiquen. Creo que eso es 
bueno para el régimen democrático”

Declaró Lagos que sobre el tema 
hay opiniones y opiniones, al señalár
sele que la DC ha atribuido la denuncia 
de las irregularidades en la Refinería 
de Concon a afanes electoralistas. Lue
go subrayó que lo importante es que 
cuando se detecte una situación anó
mala, ésta se investigue.

Declaró que es correcto lo señalado 
por el Presidente de la República, Pa
tricio Aylwin, en cuanto a la necesidad 
de investigar las irregularidades de
nunciadas tanto por el diputado Raúl 
Urrutia, de Renovación Nacional como 
de la senadora del PPD, Laura Soto.

Pero, acotó que no se puede acep
tar por esta vía haya una suerte de per
secución política. P

ventaia^rtPi'^1? dest?có también las 
S1.stema democrático que 

permite que estos temas se debaten nú- 
?ás d^nosTr A1 mismo reprobó 
las disposiciones que prohíben al Par
lamento fiscalizar los actos que tuvie
ron lugar durante el régimen anterior 
y sólo puede hacerlo a partir del 11 de actual gobiernó.feC^a en dUe asum d^

SENADORA LAURA SOTO
La senadora Laura Soto, actual vi

cepresidente nacional del PPD, reiteró 
ayer a través de una radioemisora sus 
g®?JLncifas 5P t?fno a despilfarres en la 
Refinería de Petróleos de Concón e 
irregularidades en la adquisición de un 
barco en Alemania, por Empremar

Señaló que nunca habló de corrup
ción, aun cuando destacó que lo acae
cido, podría ser su antesala.
i j c^anto a la Refinería de Petró
leos de Concón, la parlamentaria sos
tuvo que sus denuncias son serias v 
graves y están basadas en documentos 
que, en forma privada, presentó al Mi
nistro de Minería, pero que se filtraron 
a la opinión publica.

Hizo presente que las acusaciones 
en su contra, acerca de estar lesionan
do a la democracia con su denuncia, ca
recen de base, preguntándose: ‘‘¿Quién 
atenta contra la democracia, el que de
nuncia o el que comete un acto inco
rrecto. y agregó, “¿es bueno para la 
democracia el que comete delitos o el 
que los denuncia y quiere limpiar? o 

s®rá necesario preguntarse: 
¿quién defiende a la sociedad, el la- 
íJróP due r°bó o el juez que lo con- 
denó- á-TanJ,bién. es necesario pregun- 

Í1J0, 4quién Produce el escán
dalo, el que denuncia o quien comete 
las irregularidades?”. comete

Debo indicar —añadió— que sien
do abogada, conozco muy bien la insti- 
tucionalidad del país y sé muy bien a 
?oUHÁn !>e corresponde la misión fiscali- 
zaaora
uw/?regí. que hubiera preferido la 
labor fi5calizadora de la Cámara de Di
putados porque en ella radica la sobe
ranía nacional. Acotó que si el Senado

Por la Constitución, 
también a través de él, se pueden pedir 
informes y denunciar hechos, como lo 
puede hacer cualquiera persona, a la 

. ?? iu? funci°nario tiene la obligación 
I a e contestar, bajo sanción si no lo 
i hac® dentro de un plazo determinado. 
I i v° h,echo otra cosa ^e pensar 
I níí b}^n de País- No estoy acusando a 
[ iom? ab°gada he presentado he- 
l chos y los hechos serán evaluados por 
I quienes correspondan. En el caso de la 
| refinería, hay una auditoría, que dará 
[ su informe”.
I u Lo 9ue be dicho, sí, agregó, es que 

hay un despilfarro de dinero y lo sigo 
sosteniendo y, naturalmente, en su ca-

I so, la Cámara de Diputados creo que to
davía tiene abierta una instancia para 
investigar. Por mi parte, debo decir 

' que el Ministro de Minería ha actuado 
• c°n mucha celeridad, muy bien, en esta 
¡ situación .

hb H?a¿?inentaria1agregó due “nun- 
। ca he dicho que aquí hay corrupción y 

como ab°gada, espero que sean los tri
bunales y los medios respectivos los 
due determinen si hay o no Sin embar 
desnHfadrrCnhd hay ^regularidades, 
despilfarro de dinero y, eso, puede ser 
™ anlesala deja corrupción, si no se to- 
autoreas,.medldas ejemplares contra los

SITUACION DE EMPREMAR

Ante las denuncias sobre supues- 
andades e« la compra del 

nídnrn yalena P°r Empremar, la se
nadora Laura Soto sostuvo que tenía la 
documentación del caso.

Hizo Puente que estaba en su po- 
ChíiPUondocumento del embajador de 
nía m.P d^heomania> en eI due se soste
nía que dicha nave es “chatarra”. Hizo

un Presidente del directorio de Empremar formuló 
denuncias de hechos anómalos y que 
Posteriormente a ello, le fue solicitada 
la renuncia del cargo.
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Analizan diferencias de \ 
programas de Freí y Lagos 
Instituto Ideas colabora en educación 
para elecciones primarias.

El comando de Ricardo Lagos efectuó un ejercicio 
mrvifíitivo de los programas de gobierno de los dos 

Abanderados de la Concertación, con el objeto de resal- ¡ 
tar algunos rasgos del mismo y votar las diferencias en la 

ndedíag°osecX Ominami, subrayó ‘ 
que el8programa de su presidenciable contiene temas co | 

C A Anodo°de ejemplo mencionó la preocupación que 
existe por supe/ar los déficit que este gobierno deja en 
materia laboral, establecer un seguro de desempleo, la 
necesidad de modificar el régimen político a une• sem 
presidencial, un servicio civil optativo y mayor enfas 

enLagos*suscribió ayer un convenio con el Instituto De
licia Educción y Acción Social (Ideas) con el fin 
Je contribuir a la más amplia participación ciudadana 

Cn^:“SjE"ncertación tú decides», ideas 

enseña cómo participar.
S’éX^Sue en tu comuna se ha habilitado 

como Junta Inscriptora comunal para las primarias e 
'""i"?« ficha de inscripción será firmad;.porr dos afilia
dos a partidos de la Concertaron, siendo uno de ellos 
dTA"'pnomemo'tíe'inscribirte, debes presentar tu cé- 

dUSi estás afiliado en algún partido de la Concertación:
.Tomacontactocoítu organizaciónparaser rnsento 

en el padrón de afiliados que votaran en las elecciones 

Pn. Informa del proceso a las personas ind<jPe"d'e"te’ 
que tú conozcas y procura compremeter. por lo menos, a 
a°^dVeen^aPaJl .^rdóndOTe llevará a efecto el acto 

eleccionario e infolma de ello a los independientes que 

Se Para ambos es válido la siguiente recomendación: El 
día de las primarias concurre al local de votación que 
habrá en tu comuna, portando tu cédula de ,d¿ntidad, 
con el fin de votar por Ricardo Lagos o por Eduardo 
Freí”.
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El acuerdo Freí-Lagos
Hay que ser experta en política para 

no sólo comprender sino también interpre
tar el acuerdo Frei-Lagos que contiene la 
estructura básica del acuerdo presidencial 
a que ambos llegaron y los pasos que se
guirán para enfrentar la primaria y poste
rior convención.

Al concluirse el acuerdo, que necesa
riamente será afinado, hubo declaraciones 
por el campeonato. Algunos lo aplauden 
más; los demos. Otros menos, para que no 
se note; los socialistas. Unos lo califican 
de show. Otros de tongo. Los más rotundos 
dicen que es un acuerdo innecesario, por 
cuanto la suerte está echada: el candidato 
único será Freí a cambio de las parcelas 
parlamentarias, ministeriales, de embaja

das y consulados. En otras palabras Freí 
se asegura amarrado y de pies y manos. 
Pero será Presidente de la República con 
el agrado monumental de Genaro Amaga
da, príncipe de los obcecados.

Naturalmente, y como ocurre 
siempre, hay declaraciones de buena 
crianza, por una parte, y bastante des
templadas, por la otra.

Veamos por qué. Hay socialistas que 
creen ser dueños de la verdad y por ende 
de la realidad. Aceptan que Lagos es se
gundo, de todas maneras. Por tanto resul
ta mejor ganar en un arreglo que pleitean
do. Frei ganaría en una jornada con 
muchas complicaciones, pero ganaría. 
Esa es la condición sine qua non de la DC.

No hay tutía por otro lado. Frei es ganador 
a todo trance. No hay riesgo que valga.

Para mí y para mi director la si
tuación de Lagos, si bien ya dejó de ser 
riesgosa, es harto difícil. El deberá res
ponder ante sus más fieles y decididos par
tidarios por qué aceptó jugar un partido 
con la cancha rayada para Frei. Eso lo sa
ben hasta los niños de pecho.

Hay que imaginarse qué significa que 
quienes andaban hasta la semana pasada 
a puros encontronazos, hoy aplauden la 
gestión sin importarles la cara de susto de 
Carlos Ominami. Porque en caso de una 
derrota, a él se le dirigirán los dardos.

Bueno. Imagínense. Belisario Velasco, 
hombre de yeso, considera el acuerdo muy 
positivo. Angel Flisflich, hombre acomo
dado a toda circunstancia, lo considera un 
gran acuerdo. Luis Guastavino, ¡imagí
nense! está satisfecho. Igualmente satis
fecho está Clodomiro Almeyda. Sergio Bi- 
tar, del PPD, considera el acuerdo un 
hecho histórico.

Las anteriores opiniones son confor
mistas. No hay en ellas decisión por Lagos 
o partidarismo por él mismo. Nada de eso. 
Se mira a futuro hacia el queque, al repar
to parlamentario a que me referí. Tam
bién adhiere el inefable J.A. Viera-Gallo.

Al otro lado de la Concertación, entre 
los rebeldes de la izquierda, empezando 
por el MIDA y su vocera Gladys Marín, el 
acuerdo es sólo un show montado con un 
resultado predecible.

Pero, curiosamente, el obcecado Ge
naro Arriagada le recogió el guante a 
Gladys Marín y le espetó que el Partido 
Comunista todavía sigue sin entender lo 
que es una democracia, por lo menos la de
mocracia de su partido, el PDC. Y, de par
tida, Arriagada descalificó al cura Pi
zarro, anotando que no es un atractivo pa
ra la izquierda, que es nostálgico y fuera 
de época. Pero nada dijo de invitarlo a las 
filas, a votar por Frei. Porque en el fondo 
de su corazoncito palpita ese 6% de vota
ción de que dispone el MIDA y que por esas 
cosas de la política le pueden faltar a Frei 
el 11 de diciembre.

Finalmente yo coincido con mi direc
tor. Lagos ya se bajó. Es muy difícil que 
supere a Frei o vaya a una primera vuelta. 
Aunque cree en los milagros. Pero opina 
que la conformidad de los parlamentarios 
de la Concertación, de los funcionarios gu
bernamentales, de los embajadores y cón
sules hablan claro que aceptan la si
tuación. Que esperarán una mejor oportu
nidad. O que se queme primero Frei.

Mano a mano chiquillas y chiquillos.



Si permite alcanzar la mayoría parlamentaria

Lagos dijo que sería positivo 
un acuerdo Concertación-UCC

E
l candidato presidencial 
Ricardo Lagos afirmó 
ayer que sería positivo 
alcanzar un acuerdo par
lamentario entre la Concertación 
y la Unión de Centro Centro, en 
la medida que aquel permita 
alcanzar una gran mayoría en el 

Congreso Nacional “para cam
biar un sistema inadecuado".

Precisó que un acuerdo con la 
UCC debe realizarse sobre la base 
de ciertas ideas-fuerza, más que 
en el apoyo a un determinado pro
grama de gobierno. Entre esas 
ideas-fuerza mencionó “el forta
lecimiento del sistema democráti
co, el término de los enclaves 
autoritarios y el cambio del siste
ma electoral. Creo que es una 
tarea más que suficiente ’ ’.

Lagos dijo que un entendi
miento con el errazurismo “favo
rece a la Concertación y al país". 

y descartó que ello pueda tradu
cirse en un desperfilamiento polí
tico de la coalición de gobierno.

En todo caso, el candidato pre
sidencial PS-PPD señaló que los 
pros y contras de un acuerdo par
lamentario con la UCC, son anali
zados por quienes están conver
sando con ella.

En este sentido, el encargado 
electoral del Partido Socialista, 
Muahamed Aleuy, dijo que un 
entendimiento electoral con el 
partido de Fra Fra permitiría 
incrementar el número de parla
mentarios que la alianza oficialis
ta obtendría en las elecciones de 
diciembre: de 80 a 92 diputados.

Indicó que ese incremento se 
daría, incluso, descontando los 
votantes de la UCC que se suma
rán a los candidatos de la derecha.

En todo caso, precisó que para 

potenciar la lista Concertación- 
UCC se deberían buscar fórmulas 
electorales que no impliquen res
tar votos a la coalición. Como 
“mal ejemplo" citó una eventual 
combinación DC-UCC que lleva
ría a una “estampida" de votos 
de la izquierda concertacionista al 
MIDA.

Lagos con jóvenes

Ayer Ricardo Lagos sostuvo 
un encuentro con dirigentes uni
versitarios socialistas y pepedés, 
en la sede de su comando. En la 
oportunidad, analizaron el rol de 
los jóvenes en la etapa de campa
ña que se iniciará próximamente 
al interior de la Concertación, en 
especial en la captación de adhe- 
rentes a su candidatura.

Además del posible acuerdo

Ricardo Lagos se reunió con jóvenes PS-PPD.

Concertación-UCC, el abandera
do presidencial se refirió a las 
denuncias realizadas por la sena
dora Laura Soto, en relación con 
la Refinería de Petróleos de Con
cón e irregularidades en sus con
tratos externos. “Ella ha hecho 
una labor de bien público, porque 

es una obligación de un parlamen
tario denunciar las irregularidades 
que existen, para que se clarifi
quen".

Dijo que en Chile no hay 
corrupción y que de existir irregu
laridades, se deben investigar y 
sancionar a los culpables.

Entre candidatos Frei y Lagos

Correa: “No hay acuerdo 
sobre suprapartidismo”

Con salud se vive mejor.
CON SALUD.

Que el próximo gobierno de la 
Concertación será suprapartidario 
no está en cuestión, pero que 
tenga el mismo suprapartidismo 
del actual, es un asunto que aún 
está en discusión.

El tema fue uno de los muchos 
que Eduardo Freí y Ricardo 
Lagos abordaron en sus encuen
tros previos al acuerdo sobre 
mecanismo y sobre el cual no 
existe aún consenso, según dijo a 
La Epoca el presidente del Parti
do Socialista, Germán Correa.

“No hay acuerdos adoptados. 
Se trataron distintos temas, pero 
no fueron abordados en la necesa
ria profundidad que requieren 
temas tan complejos como ése, en 
los cuales hay que producir una 
reflexión colectiva entre gente 
que ha tenido participación en el 
gobierno, que ha estado funda
mentalmente en los partidos y 
entre gente que, como yo, hemos 
tenido la doble experiencia”, 

Germán Correa.

señaló Correa. Añadió que en los 
encuentros entre Frei y Lagos, 
ellos hicieron un planteamiento 
general de algunos temas impor
tantes y la necesidad de concor
darlos antes de que asuma el pró
ximo gobierno. “Más que nada, 
fue una tematización de temas 
que debemos concordar", dijo.

El timonel socialista señaló 
que si bien el próximo gobierno 
tendrá cierto grado de supraparti
dismo “necesario", no será igual 
al que tiene el del Presidente Ayl- 
win, en especial en aquella parte 
que dice relación a la incidencia 
de los partidos en la toma de deci
siones más o menos sustantivas y 
en la forma en que aquéllos se 
vinculan al gobierno, “siempre 
respetando el suprapartidismo 
natural que tiene todo gobierno", 
subrayó Correa.

Dejó constancia de la necesi
dad de generar instancias reales 
de participación de los partidos en 
la toma de decisiones, para que 
éstos no sólo sean informados de 
la decisiones adoptadas por el 
Ejecutivo. “Esto naturalmente 
debiera cambiar y darse una 
mayor participación a los equipos 
técnicos de los partidos en la ges
tación de las iniciativas’’.

Correa también afirmó que en 
el próximo período los partidos 
tendrán un mayor grado de auto
nomía frente al gobierno, “siem
pre manteniendo apoyo y lealtad 
con él”. En todo caso señaló que 
esa autonomía dependerá mucho 
de los espacios reales que se dé a 
los partidos en la toma de decisio
nes: “Si es muy baja, naturalmen
te los niveles de autonomía de los 
partidos serán mayores. Y se 
jugarán mucho más a través de 
proyectos de ley de sus parlamen
tarios, para tratar de incidir de 
manera más fuerte en modificar 
las políticas de gobierno. Si la 
participación es mayor, la autono
mía de los partidos será menor".

Enfermedades 
asociadas al
Stress.

mientes que no se manifiestan como 
corresponden, debido a que el sujeto 
se aulorreprime; en esta fonna, las 
emociones repercuten en un órgano 
o sistema como la piel, el aparato 
digestivo, cardiovascular o respira
torio.
El paciente psicosomáúco tiene difi
cultad para expresar sus sentimien
tos, cumple en forma exagerada con 
sus obligaciones y se angustia cuan
do no puede asumir con eficacia las 
tareas encomendadas.
La "úlcera gastroduodenal" se pre
senta con dolor en la boca del estó
mago, preferentemente en ayunas y 
sensación de acidez en la región 
retrointestinal.
Sufren de "anorexia", que es la nega- 
úva persistente a consumir alimen
tos, las personas que a veces han sido 
sometidas a dietas estrictas para 
adegalzar.
El colon irritable y la colitis ulcerosa, 
son enfermedades asociadas al stress, 
que se manifiestan por alteraciones 
del aparato digestivo. Las enferme
dades psicosomáücas cuyo órgano 
efector es la piel, son numerosas. 
Algunas personas manifiestan sus 
conflictos emocionales con reaccio-

INTEGRANTE RED SOCIAL CAMARA CHILENA DE LA CONSTRUCCION

Las personas sometidas a grandes 
presiones en su trabajo o en su medio 
ambiente, suelen sufrir trastomoslla- 
madospsicosomáücos. Estos son de
finidos como la expresión de scnli-

nes alérgicas, otras por alteraciones 
de la pigmentación y más de alguna 
vez, por caída del cabello.
El tratamiento de estos pacientes re
quiere un doble enfoque, por un lado 
es necesario actuar sobre la lesión 
orgánica: úlcera, colitis, urticaria, sín
drome doloroso; y por otro, enseñar 
al afectado a mantener su salud men
tal y afrontar de otro modo los pro
blemas de la vida, y a la familia 
acogerlo, comprenderlo y aliviarlo 
en sus angustias.

Audiosalud:
Una respuesta en 
latinea.
¿Cuántas veces frente a una urgencia 
medica o un problema de salud, no 
sabemos a quién recurrir?.
Isapre Consalud, siempre buscando 
un mejor servicio a sus afiliados ha 
implementado en Santiago, 
«Audiosalud», un servicio de orien
tación telefónica las 24 horas del día, 

los 365 días del año.
I Así sólo marcando el 2332383, usted
I obtendrá información sobre:
j • Servicios de atención domiciliaria, 
| urgencias y ambulancias.

•Valores de consultas, exámenes y
; reembolsos.
! • Orientación sobre los Centros Mé-
¡ dico-Denlales de Consalud.

• Información sobre médicos y enti
dades en convenio.

• Información de planes de salud.
• Información sobre licencias médi
cas y fechas de pago.

• Inicio de beneficios y cargas vigen- 
í les.

«Audiosalud» funciona además en la 
ciudad de Concepción, en el teléfono 
238428, de lunes a viernes en hora- 

I ríos de oficina.
, Utilice «Audiosalud», porque ha sido 

creado para aclarar sus dudas y orien
tarlo en sus necesidades médicas.

+ CONSALUD
I o da la rida



Paralizadas las 
negociaciones 
parlamentarias 
entre PS y PPD

Virtualmente congeladas se 
encuentran las negociaciones 
parlamentarias entre los parti
dos Socialista y por la Demo
cracia para la distribución de los 
—en principio— 60 cupos que 
le corresponden a ambas colec
tividades en la lista única de la 
Concertación.

Así lo dio a conocer ayer el 
encargado electoral del PS, 
Muahamud Aleuy, precisando 
que “en función de la campaña 
que debe realizar Ricardo Lagos 
y de la necesidad de alcanzar un 
buen resultado en la primaria, 
hemos planteado la idea de con
gelar las negociaciones hasta el 
primero de junio”.

Indicó que por ahora lo ideal 
es que los partidos PS y PPD se 
aboquen de lleno a trabajar por 
la candidatura del ex ministro 
de Educación, porque la discu
sión que se puede dar en el tema 
parlamentario no es beneficiosa 
para Lagos.

Aleuy dijo que en el trans
curso de las próximas horas el 
PS elevará una propuesta al 
PPD, en la que se realiza una 
distribución paritaria de los 
cupos parlamentarios clase 
“A”, que son aquéllos donde la 
Concertación alcanzaría las dos 
diputaciones.

En esa propuesta va incluida 
la solicitud de un cupo en un 
distrito de la Región Metropoli
tana, no descartándose el apoyo 
al PPD en el tema senatorial a 
cambio de esa cesión.

El cupo que solicita el PS en 
la RM es para la vicepresidenta 
del partido Isabel Allende.

En tanto, en el PPD se señaló 
que las conversaciones con el 
PS terminaron en un “fracaso”, 
y que éstas se habían paralizado 
debido a que la colectividad 
PSD no estaría dispuesta a dis
tribuir en forma igualitaria los 
cupos en los cuales existe una 
alta probabilidad de alcanzar los 
dos diputados.

El tema fue analizado en la 
tarde de ayer en la reunión de la 
mesa directiva del PPD.

Bitar y su senaturía

En tanto, en Arica, el presi
dente del PPD, Sergio Bitar, 
aseguró que sólo una vez que se 
realice la primaria en la Concer
tación, él decidirá su candidatu
ra a senador por la Primera 
Región.

Indicó que su decisión la 
adoptará en conjunto con la 
directiva de la colectividad y los 
dirigentes de la Concertación. 
También dijo que antes de sus 
intereses personales y sus dese
os de ser senador, “prima la 
responsabilidad de ser presiden
te del PPD, que es un partido 
que además tiene en estos 
momentos la gran responsabili
dad de tener un candidato a la 
presidencial de la República”.

Bitar pese a que aún no defi
ne su candidatura por la Primera 
Región, seguirá visitando las 
tres provincias de esa circuns
cripción, con el objeto de “ir 
viendo la forma de trabajar 
mejor y seguir apoyando y sir
viendo, como lo he hecho hasta 
ahora, a esta región con la que 
me siento muy interpretado”.

El fenómeno político del “errazurismo” complica a la derecha.

Ante negociación de la UCC con la Concertación

RN y la UDI están nerviosos

A
yer fue un lunes nervio
so en la derecha. A la 
plena confirmación y 
publicidad de las nego
ciaciones indirectas que desarro
lla la Concertación con la UCC 
para acordar un pacto electoral, 
RN y la UDI contestaron desli

zándose mutuas culpas.
Jovino Novoa lamentó el diá

logo de la UCC y reiteró que su 
partido va a insistir en conseguir 
que los errazuristas alcancen 
entendimiento con la oposición.

Según Novoa, las conversacio
nes de la alianza de gobierno con 
la UCC constituyen una maniobra 
del candidato de la Democracia 
Cristiana, Eduardo Freí, y culpó 
directamente a Andrés Allamand, 
presidente de Renovación Nacio
nal de no haber alcanzado un 
acuerdo en la derecha.

Novoa reiteró que la invitación 
a sostener una reunión cumbre 
entre los candidatos presidencia
les es una buena opción para lle
gar a un acuerdo.

En Renovación Nacional, el 

Los cálculos del PAC y de la UCC
Los cálculos que han hecho entre el PAC y la 

UCC son vertiginosos para la derecha. Según 
fuentes de la negociación, si después de las 
municipales se abrió la posibilidad de que la 
Concertación subiera a 80 diputados en diciembre, 
con la UCC adentro el horizonte prometería 93 
escaños para el pacto Concertación-UCC, uno para 
el MIDA y sólo 26 asientos para la derecha, que 
hoy cuenta con 48 congresistas en la cámara baja.

Sin embargo, lo más fuerte estaría en la nueva 
composición senatorial, porque de los 18 puestos 
en disputa en diciembre, la Concertación lograría 
doce y la oposición seis. Esto implica que en la 
futura cámara alta la Concertación más la UCC 
alcanzarían la mayoría simple con 24 senadores, 
contra 22 que sumarían RN más la UDI y los 
designados.

En el PAC se evalúa electoralmente a la UCC 
con el 7.5 por ciento, que es la mitad del 15 por 
ciento que en 1989 obtuvo la candidatura 
presidencial de Francisco Javier Errázuriz

Según se ha señalado, los cupos que se darían a

la UCC pueden provenir de dos fuentes: una bolsa 
común, a la que deberían concurrir los partidos 
fuertes como la DC, el PS y el PPD, más los 
distritos donde los votos de la UCC permitirían 
subir desde 80 a 93; es decir, trece. La UCC 
quisiera llevar en ellos un nombre propio porque 
sus sufragios serían los decisivos.

En cuanto al Senado, una región es para el 
propio Errázuriz. ¿Dónde? Aunque se habla mucho • 
de la Séptima sur, es poco factible, porque Mario 
Papi quiere reelegirse y la Socialdemocracia 
peleará ese cupo con más fuerza luego de que su 
diputado Roberto Muñoz Barra se pasara al PPD.

El PAC sospecha que Errázuriz quiere la 
Tercera, porque en dupla con Ricardo Núñez (PS) 
las posibilidades de doblar a la derecha son altas, y 
es una zona donde él cree tener llegada. Esto 
implicaría que sale de allí el radical Sergio 
Carrasco.

El otro cupo en la plantilla senatorial que se 
maneja entre el PAC y la UCC es para el primer 
partido, y correspondería a Germán Riesco.

secretario general del partido, 
Roberto Ossandón, aseguró que 
RN puede mejorar la oferta a la 
UCC de la Concertación. Señaló 
que Renovación está en condicio
nes de dar más de doce cupos a 
los errazuristas, lo que en su opi
nión supera la oferta de la alianza 
gubernamental.

El dirigente indicó que es 
urgente y necesario que la Unión 
de Centro Centro “se defina” y 
precise si se sumará al oficialismo 
o a la oposición.

- Roberto Ossandón descartó 
que la crisis en el diálogo oposi
tor se base en culpas de Renova
ción o de Andrés Allamand.

Luego explicó una vez más 
que el itinerario trazado por RN 
para resolver las cuestiones pen
dientes pasa por alcanzar en pri
mer lugar entendimiento en el 
mecanismo para enfrentar la deci
sión del candidato presidencial, 
para después cerrar el acuerdo 
parlamentario con la UDI y desde 
ahí negociar con la UCC.

En la UDI el secretario gene
ral, Domingo Arteaga, en tanto 

declaró que no cree que la UCC 
esté a un paso de cerrar un acuer
do con la Concertación. ‘ ‘Todo lo 
contrario”, dijo, “al parecer ellos 
están explorando un camino alter
nativo”.

Recordó que la UDI ha sido la 
principal iniciadora de un proceso 
de acercamiento con la UCC, 
para constituir una plantilla parla
mentaria amplia y que por eso 
“no nos damos por vencidos res
pecto de la situación con la UCC, 
creemos que hay escollos objeti
vos para que ellos se incorporen a 
nuestro pacto, pero ellos son per
fectamente solucionables”.

Arteaga, además, volvió a la 
carga con la idea de una cumbre 
de los tres presidenciables de la 
derecha y dijo que la idea de la 
UDI no es dejar afuera a José 
Pinera, y que por tanto si sólo 
negocian los partidos “estamos 
dejando afuera a priori a un can
didato independiente y ésa no es 
la idea de la UDI”. Dijo que los 
tres deben dar señales a los nego
ciadores.

PC insiste en 
un acuerdo 
parlamentario 
con el PHV

El Partido Comunista está 
abierto a lograr un acuerdo par
lamentario con el Partido 
Humanista-Verde y con las 
colectividades que apoyan la 
candidatura presidencial de 
Manfred Max Neef, según rei
teró ayer el dirigente PC Gui
llermo Sherping.

Al dar cuenta de las resolu
ciones adoptadas en pleno del 
comité central realizado este fin 
de semana en. Valparaíso, el 
personero comunista justificó 
un posible acuerdo con los 
humanistas-verdes en el hecho 
de que ambas colectividades 
cuestionan el actual modelo 
económico.

Pese a la visión del PC, los 
seguidores de la candidatura de 
Cristián Reitze no han expre
sado una intención clara de 
arribar a acuerdos con esa 
colectividad. Aseguran que 
antes que el PC, priorizan un 
acuerdo con los partidos que 
apoyan la postulación presiden
cial de Max Neef.

En la oportunidad, Sherping 
dijo que lo más probable es que 
la candidatura presidencial del 
sacerdote Eugenio Pizarro se 
enfrente a las postulaciones de 
Eduardo Freí y de Manuel 
Feliú en las elecciones de 
diciembre.

“Ambas candidaturas, con 
distintos matices, representan el 
continuismo del modelo neoli
beral y además ambos son 
empresarios”, expresó.

Luego de criticar el meca
nismo por el cual la Concerta
ción elegirá al candidato presi
dencial único, el personero 
comunista dijo que en el pleno 
del fin de semana se constató 
“la crisis que ha comenzado a 
vivir la Concertación, a diferen
cia de la izquierda, que logrará 
fortalecerse”.

Además el pleno acordó rea
lizar un llamado a la ciudadanía 
para denunciar cualquier caso 
de corrupción administrativa en 
los organismos de gobierno, al 
tiempo que hizo presente que 
“se necesita enfrentar con 
energía este tipo de situaciones 
para evitar desembocar en una 
crisis de Estado, como ha ocu
rrido en algunos países de 
Europa’ ’.

Dijo que se requiere 
emprender una campaña nacio
nal contra la corrupción e 
investigar el presunto mal uso 
de fondos públicos.

Un senador PS 
se accidentó 
en la ruta 68

Con diversas lesiones, inclu
yendo la fractura del hombro 
derecho, hematomas por todo el 
cuerpo y esquirlas en los pies, 
resultó el senador socialista 
Rolando Calderón, al estrellar
se en su automóvil contra las 
barreras de contención en la 
ruta 68 a la altura de Lo Váz
quez, al evitar atropellar a un 
perro. El accidente se registró 
cerca de las 22 horas del 
domingo cuando el parlamenta
rio se dirigía a Valparaíso.
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Lagos: “Es un triunfo para el 

país que tengamos una primaria”
El candidato presidencial, 

Ricardo Lagos, consideró que 
no hay inconvenientes para 
que participe en la conven
ción de la Concertación el 
abanderado radical, Anselmo 
Sule. La declaración la hizo al 
ser recibido al mediodía de 
ayer por la Asamblea de Parti
cipación Democrática de 
Izquierda, que congregó a 
200 delegados desde Arica a 
Magallanes

En cuanto a las opiniones 
de sectores políticos, en el 
sentido que el mecanismo 
acordado por los partidos 
Demócrata Cristiano, Socialis
ta y PPD, significaba “un 
funeral de primera categoría”

para su candidatura, dijo que 
no tenía comentarios que 
hacer.

Respecto a la fórmula que 
se ha establecido una modali
dad para que el conglomera
do oficialista proceda a la 
designación de su candidato, 
expreso: “Creo que es un 
triunfo para el país el hecho 
que tengamos una primaria”.

Destacó que tenía un senti
do ético de la actividad públi
ca. “No estoy aquí ni por car
gos ni por cupos, estoy por 
ideas, y creo que lo que 
hemos hecho es abrir una 
posibilidad real para que las 
ideas se plasmen dentro de la 
Concertación, que haya una 
visión que exprese a Eduardo 
Freí, otra a Ricardo Lagos, y si 
hay un tercero, que también 
se exprese, y será Chile el que 
va a resolver”.

Interrogado si era efectivo 
que algunos personeros polí
ticos, como Jorge Schaulshon 
y Luis Maira, se habrían aleja
do de su comando, por consi
derar que las negociaciones 
habían sido demasiado largas, 
dijo: “ Todos estos rumores 
han existido durante tanto 
tiempo, respecto a todos los 
partidos, pero hemos logrado 
un gran acuerdo histórico y 
eso es lo que importa. Ahora 
estamos trabajando para 
ganar la primaria”.

Lagos dijo que está en cam
paña activamente “y aquí va a 
haber una movilización de 
todas nuestras fuerzas,, y yo 
personalmente voy a estar en 
cada ciudad de Chile, dicien
do a cada persona que si 
quiere votar por Ricardo 
Lagos ahora lo puede hacer. 
Mi palabra se cumplió”.

ti candidato presidencial Ricardo Lagos saluda a la mesa 
directiva de la asamblea de Participación Democrática de 
izquierda, que suspendió su sesión del mediodía de ayer 
para escucharlo. 7
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Valdés dice que la 
Constitución está 
“bien pensada”

El presidente del Sena

do, Gabriel Valdés, defen
dió la formulación de la ac
tual Constitución en materia 
de sistema electoral porque 
ha servido para la transición, 
según dijo en una visita suya 
a Osomo.

“Está muy bien pensada 
esta Constitución para man
tener el equilibrio, más allá 
de los tiempos, y yo he pen
sado que tal vez la transición 
necesitaba una Constitución 
así, que no permitiera una 
variación tan repentina y ex
cesiva. Pero andando se va a 
ver la necesidad de buscar 
algunas modificaciones; no 
en el sentido de abrirse para 
que haya cualquier cantidad 
de partidos, porque yo creo 
que es bueno que haya po
cos, pero buenos, sólidos y 
grandes y no grupos chicos”, 
sostuvo Valdés.

El senador fue consulta
do respecto a si el desen
cuentro que vive la oposi
ción, tanto para la definición 
del candidato presidencial 
como para la lista parla
mentaria podría desequili
braren forma desmedida las 
fuerzas políticas en el país.

Valdés sostuvo que esa 
situación es prácticamente 
imposible porque en el Se
nado seguirán los senadores 
designados o institucionales 
y por otro lado porque el 11 
de diciembre corresponderá 
renovar los cargos sólo de 
aquellos senadores de regio
nes impares, lo que hace que 
los eventuales cambios se 
darán sólo en la mitad de los 
dos tercios de la cámara alta.

La composición del Se
nado no sufrirá grandes va
riaciones después de la elec
ción parlamentaria de di 
ciembre próximo, dijo tam
bién el senador.

Por esta razón, agregó, en 
el próximo período presi
dencial no será posible in
troducir grandes cambios a 
la institucional idad vigente 
como esperan algunos sec
tores de la Concertación.

Ajustes vendrían después de la Convención

PS: “No es la hora de las facturas”
Claudia Alomo

santiago’

A
un cuando el 28 de 
marzo pasado, el Ple
no del Partido Socia
lista resolvió dejar 
pendiente un “ajuste 
de cuentas” entre sus 
dirigentes por la forma en que 

cada uno asumió la opción 
presidencial de Ricardo Lagos, 
la división de aguas que se 
produjo en plena etapa de nego
ciación con la DC mantiene a 
algunos socialistas caminando 
por veredas distintas.

Ayer, en el ala izquierda de 
la Concertación existía un áni
mo general por bajarle el tono a 
ese tema señalando que noesla 
hora de pasarse facturas y que 
hay que poner todas las energías 
para garantizar un buen resul
tado en las primarias de la 
Concertación. No obstante los 
reproches entre los que “estaban 
con Lagos hasta el final” y los 
“que querían bajarlo” apare
cieron sutilmente en la prensa 
durante el último fin de sema
na.

El propio candidato Lagos 
aseguró que en su comando “no 
hay listas negras, ni ninguna de 
esas cosas” y añadió que “en la 
dictadura había muchas listas 
negras que no recuerdo que se 
hayan publicado...”.

Muchos en el comando afir
maban que terminado el proceso 
intemo en la Concertación para 
elegir a su abanderado vendrá 
una evaluación total y que el 
debate de fondo será definir el 
rol del socialismo en el país.

Según afirmó el vicepresi
dente del PPD, Víctor Manuel1 
Rebolledo: “es un hecho cierto 
que en nuestro mundo, desde 
siempre, hubo sectores y diri
gentes que tenían una concep
ción distinta en relación a la 
candidatura de Lagos y que eran 
partidarios de una rápida ne
gociación con la DC, incluso, 
había gente que pensaba que no 
se debiera haber levantado la 
candidatura”.

La mesa del PS 
postergó para 
más adelante, 
los ajustes 
derivados de la 
forma en que se 
efectuaron las 
negociaciones 
con el comando 
de la DC.

Precisó que esos eran “par
ticularmente, sectores minori
tarios del PS, de dirigentes de 
cierta relevancia personal, pero 
minoritarios”. No obstante, 
añadió “finalmente se llegó a 
un acuerdo político que efecti
vamente se aleja de lo que esos 
sectores plantearon y de lo que 
hubieran deseado. Aquilas ten
siones se acabaron, ahora esta
mos en un esfuerzo para que 
nos vaya bien en las primarias”.

En tanto, una buena fuente 
socialista, cercana al sector de 
la Nueva Izquierda, sostuvo que 
“más allá de mostrarse los 
dientes no va a pasar nada por
que no hay condiciones políti
cas para que esto termine en 
crisis”.

CORREA

Germán Correa, el presi
dente de los socialistas, sostuvo 
que “hay que tener mucho cui
dado para hacer una evaluación 
de conductas de cada cual en 
este proceso. No es por prote
ger a nadie, sino porque aquí se 
hizo una negociación absoluta
mente institucional en que par

ticiparon lodos los que debían. 
Y lodo ello fue un proceso co
lectivo en la mesa directiva y 
en la comisión política. De 
manera que los ámbitos de 
conductas individuales fueron 
muy pequeños”.

Afirmó que “hoy, lo funda
mental no es hacer recuentos 
sesgados de lo que ha sido este 
proceso sino que hay que de
dicarse con mucha fuerza a un 
desafío que para nosotros es 
mucho más que para la DC”.

Correa afirmó que siempre 
ha sido enemigo de las versio
nes que se escriben al calor de 
las historias en curso porque 
“tienden a relevar el papel de 
las personas que cuentan y no el 
curso real de los procesos”.

Confesó que en ese momen
to “tuve una intensa y anónima 
labor de salir al paso de actitu
des o declaraciones que no eran 
adecuadas para los momentos 
tan sensibles que estábamos 
viviendo de lodos los actores 
involucrados, incluyendo los 
del comando”.
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Viera-Gallo: “Siempre fui 
contrario a dos candidatos”

.Ayer, el presidente de la Cámara de Diputados, José 

Antonio Viera-Gallo, reconoció que tuvo una posición dis
tinta en tomo a la candidatura presidencial de Ricardo Lagos. 
“Creo que sobre decisiones tan trascendentales cada cual 
puede tener sus apreciaciones. Personalmente, siempre fui 
contrario a la idea de dos candidatos en la Concertación. Pero 
siempre estuve en la posición oficial del PS”.

Al tiempo que explicó que “había una discrepancia con el 
comando sólo en un punto: la tesis de los dos candidatos. Pero 
triunfó la tesis del candidato único”, Viera-Gallo afirmó que 
“no son oportunas recriminaciones recíprocas, las descalifi
caciones ni los debates sobre lo ocurrido. Ahora todos tene
mos que trabajar en conjunto por la campaña, empezando por 
el generalísimo, que debe dar el ejemplo”.

El dirigente sostuvo que “es natural que en los partidos 
haya un debate sobre las distintas alternativas políticas que se 
toman. Y es posible que existan diferencias de apreciación. 
Los partidos no son cuarteles donde impere la ley marcial, o 
haya una dictadura en la cual unos están en una especie de 
lista blanca y otros en una lista negra, sino que hay opiniones 
que se van procesando. Estoy en la tesis oficial del PS que 
siempre fue que Lagos debía ser el candidato único de la 
Concertación”.
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REVISTAS I
INSTITUCIONALES I

• EMPRESAS «MUNICIPALIDADES*
• ORGANIZACIONES GREMIALES • DEPORTIVAS •
• FOLLETOS »CATALOGOS • MEMORIAS • ETC.*

TECNOLOGIA COMPUTACIONAL

TOESCA 2376 - PISO 3 FONO / FAX 689 7995 - 689 5604 - 689 4990 s

La Nación, Martes 6 de Abril de 1993



Se analizará un rediseño de la campaña

Cónclave laguista mañana
GoudK Alamo

SANTIAGO

P
reparando el terreno 
para las primarias que 
se realizarán en la Con
certación para elegir al 
candidato presidencial 
único, el bloque laguista 
se recluirá mañana, con todo su 

plantel -dirigentes nacionales, 
presidentes provinciales del PS, 
PPD y PDI más los presidentes 
metropolitanos- en el Canelo 
de Nos. En el cónclave se dará 
a conocer el nuevo diseño es
tratégico con el que competirá 
en la coalición y se hará una 
presentación política respecto 
del punto de partida de la 
campaña.

Ayer, el candidato Ricardo 
Lagos, se reunió con su comité 
político para armar el escenario 
con que enfrailará la elección 
en la coalición. Y, además, 
quedó bastante claro el nuevo 
organigrama del comando y la 
función de los partidos.

Según explicó el propio 
Lagos: “Esto es la puesta en 
marcha de una campaña con 
vistas a las primarias”, y añadió 
que están en una tarea de reor- 
denamientopara móvil izar cien

Sule visitó al Presidente en La Moneda
No sólo dificultades de 

tipo político deberá sortear el 
candidato presidencial del 
Partido Radical, Anselmo Sule, 
en su camino hacia La Mone
da. Así quedó demostrado ayer 
cuando, faltando pocos minu
tos para su audiencia con el 
Presidente Patricio 'Aylwin, 
tuvo que avisarle que no podría

Ricardo Lagos se reunirá con su comando para establecer los 
próximos pasos destinados a “ganar la primaria”.

mil militantes de los partidos y 
un alto número de indepen
dientes.

Lagos se reunió también con 
los dirigentes estudiantiles de 
su sector ya que, sostuvo, ellos 
“van a jugar rol fundamental en 
la movilización de la juventud”.

El tronco principal del blo
que laguista será el comité polí
tico -máxima instancia de deci
siones- en el que están a la 
cabeza el propio Lagos junto 
con los presidentes del PS y 
PPD, Germán Correa y Sergio 
Bitar, respectivamente. Hay

llegar al encuentro porque se 
encontraba atrapado en medio 
de un gran taco.

Esta vez, fue la rotura de la 
cañería matriz de la empresa 
EMOS, en las calles Miraflores 
y Monjitas lo que demoró al 
candidato en su viaje al pala
cio de gobierno, por lo que 
debió postergar la cita, fijada

í--------------—

INMOBILIARIA
LA REPUBLICA S.A.

Sociedad Anónima Abierta

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS
Por acuerdo del Directorio, cítase a Junta General Ordinaria de Ac

cionistas para el día 28 de abril en curso, en su sede Marcoleta 659 a las 
12 horas.

TABLA:

1 -- Aprobación del Acta Junta 27 de abril 1992.

■2 Memoria del Presiente, periodo 1 ° de enero al 31 de diciembre 
1992.

3 . Aprobación Balance, periodo 1o de Enero al 31 de diciembre 
1992.

4 Proposiciones y acuerdos propios de una Junta General Ordinaria 
de Accionistas. Tendrán derecho a participar en la Junta los titu
lares de acciones inscritas con cinco días de anticipación a la 
fecha en que se realizará la Junta. La calificación de poderes, si 
procediere, se realizará el mismo día de la Junta a la hora en que 
ésta debe iniciarse.

EL PRESIDENTE 

quienes señalan que, además, 
podrían estar Carlos Ominami, 
generalísimo de Lagos, y el 
segundo hombre en el coman
do, Víctor Manuel Rebolledo.

Según explicó Germán Co
rrea (PS) debajo del comité 
político habrá una instancia de 
coordinación -una especie de 
comité ejecutivo que se reunirá 
periódicamente para coordinar 
las acciones en los distintos 
niveles- donde concurren los 
secretarios generales de los 
partidos que sustentan la op
ción Lagos, dos representantes 
del comando y también los 
miembros del PS y del PPD que 
asistirán a la Junta Electoral 
Central de la Concertación, que 
es la que va a tener la parte 
ejecutiva de lodo el proceso de 
la elección primaria en la alian
za.

Mientras, dijo Correa, el 
comando de campaña deberá 
moverse, fundamentalmente, en 
lomo a la candidatura de Lagos 
para organizar todo el desplie
gue de la actividad. Ello debe 
ser organizado por el comando 
en clara concordancia con las 
actividades que haga el candi
dato de la DC, Eduardo Frei, 
para asegurar un marco regu
lado de competencia.

precisamente a las diez de la 
mañana, para las 12:45.

Tras su retardada reunión 
con el Presidente, informó que 
su objetivo fue comunicar una 
serie de problemas sociales y 
económicos que afectan al 
campesinado, los temporeros, 
jubilados y exonerados, así 
como otros sectores de la po
blación, de los que reunió 
mayores antecedentes durante 
sus últimas giras por el sur del 
país.

Afirmó que no conversaron 
sobre el mecanismo de la

Concertación para elegir al 
candidato único porque “el 
Presidente está preocupado de 
cosas más importantes que el 
mecanismo”.

Sin embargo, agregó que le 
comentó sobre la necesidad de 
buscar un sistema que acelere 
los acuerdos en el interior del 
conglomerado político, ya que 
como candidato al cargo de 
Presidente le preocupa que aún 
no se haya consolidado una 
lista parlamentaria única, ni se 
haya concluido con los estudios 
para el programa de gobierno.

INMOBILIARIA ITALIANA S.A.
(Sociedad Anónima Abierta acogida a la circular 198)

JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo de Directorio y no habiéndose completado el quórum 
para celebrar la Junta General Ordinaria en primera citación, cítase 
a los señores accionistas a Junta General Ordinaria en segunda 
citación para el día 18 de abril de 1993, a las 12.00 horas, en los 
salones de Estadio Italiano, Avda. Apoquindo 6589, para tratar las 
siguientes materias.

1 .- Lectura Acta anterior.
2 .- Memoria, Balance y Resultados del ejercicio correspondiente al 

año 1992.
3 .- Designación de Inspectores de Cuentas.
4 - Otras materias de competencia de la Junta.

Participación en la Junta

Tendrán derecho a participar en la Junta General Ordinaria los 
titulares de acciones inscritas en el Reoistro de Accionistas con 5 
días hábiles de anticipación a la fecha de su celebración.

EL PRESIDENTE^

Postulan a Matta como 
senador por Vil Región

Iván Delgado

VALPARAISO

Directivas provinciales de Linares y Cauquenes del Par

tido Demócrata Cristiano y Radical solicitaron que el actual 
diputado DC Manuel Antonio Matta, sea postulado a Senador 
por la Séptima Región Sur.

Asilo señalan en carta enviada a las directivas nacionales de 
ambos partidos y que llevan la fuma de Mario Malus por los 
radicales y José Arias por la DC. En ella señalan además que 
solicitan y respaldan la postulación de un militante del Partido 
Radical, como candidato a diputado por el Distrito 40, cargo 
que actualmente desempeña el diputado Malla.

Ambos dirigentes provinciales argumentan que, en “las 
actuales condiciones, de postularse a la reelección a nuestros 
actuales parlamentarios del subpaclo, se encuentra en serias 
dificultades la reelección de la senaturía, lo cual es compartido 
por analistas políticos a través de la prensa y radio. Esto viene 
a reafirmar las inquietudes de nuestras bases y sondeo efectua
do en el mundo independiente, en atención a que no se concita 
el apoyo popular y político necesario”.

Como senador por esa zona está el socialdemócrata Mario 
Papi, que en las elecciones de 1989, postuló junto al humanista 
José Tomás Sáenz. Según ha trascendido, en este último cupo 
se postularía un miembro del Partido por la Democracia.

Por otra parte, un oficio enviado por el PDC de Linares, a la 
mesa directiva nacional de ese partido, se insiste en que el diputado 
Malla, sea postulado candidato a senador por esa zona. Señalan que 
los militantes y simpatizantes DC consideran un legítimo derecho 
el tener una representación senatorial. Asimismo “existe un con
senso generalizado entre el universo electoral que la actual repre
sentación senatorial además de no representamos ofrece pocas 
posibilidades en una próxima elección”, señala el oficio.

Consultado por LA NACION, el diputado Malla, señaló que 
“noesioyhaciendoningunacampaña”para postul arcomocandidalo 
a senador en esa zona, lodo esto es producto del pronunciamiento 
de la bases tanto de mi partido comode los radicales. El parlamentario 
fue enfático en señalar que “yo estaré por lo que acate mi partido, 
respetaré su decisión, si se entrega el cupo no tomaré ninguna 
decisión, o sea, no me presentaré como independiente”.

Proyecto prorroga tarifas teléfónicas
El gobierno envió ayer a la Cámara de Diputados un 

proyecto para prorrogar hasta el 30 de junio del próximo año la 
vigencia de las tarifas fijadas a las empresas de telecomunicacio
nes. El propósito de la iniciativa es que las nuevas tarifas sean 
establecidas de acuerdo a los procedimientos propuestos en la 
modificación a la Ley General de Telecomunicaciones qua aún 
se tramita en esta rama del Congreso.

La fijación de la tarifa que rige actualmente, fue decretada en 
enero de 1989 por un período de cinco años, por lo que se 
extingue el 31 de diciembre de este año. Estos valores y sus 
respectivos índices de reajuslabilidad afecta a Entel, Compañía 
de Teléfonos de Chile, Compañía Nacional de Teléfonos, Te
lefónica del Sur, Compañía de Teléfonos de Coiahique, Com
pañía Telefónica Manquehue y Complejo Manufacturero de 
Equipos Telefónicos.

SOCIEDAD ANONIMA 
INMOBILIARIA CIRCULO ESPAÑOL

SOCIEDAD ABIERTA 
JUNTA GENERAL ORDINARIA 

DE ACCIONISTAS
Por acuerdo del Directorio cítase a Junta General Ordinaria de Accionistas para 
el día jueves 22 de abril de 1993, a las 18.30 horas, en la sede social de avenida 
Bernardo O'Higgins N° 1550, Santiago, con el objeto de someter a su pronuncia
miento la memoria anual del Directorio y Estados Financieros de la Sociedad al 
31 de diciembre de 1992; proceder a la elección del Directorio; nombrar a los 
auditores externos; señalar el periódico en que se publicarán los avisos de 
citación, y tratar las demás materias que son de competencia de dicha junta.
La Sociedad ha sido autorizada para limitar el envío de memorias, por la 
Superintendencia de Valores y Seguros, sin perjuicio de lo anterior se dispone de 
suficientes ejemplares para la consulta de los señores accionistas, en la oficina 
de la Sociedad ubicada en Avda. Bernardo O’Higgins 1550, segundo piso.
PARTICIPACION DE LOS ACCIONISTAS
Tendrán derecho a participación en la Junta, los titulares de las acciones inscritas 
en el Registro de Accionistas con cinco días hábiles de anticipación al 22 de abril 
de 1993.
Los Estados Financieros auditados son publicados en el diario La Nación el día 
08 de abril de 1993.

EL PRESIDENTE

La Nación, Martes 6 de Abril de 1993



AGENCIA >E RECORTES

PRENSA - COR
EL MERCURIO

COMUNIDAD EUROPEA
UNA VISION EMPRESARIAL

SEMINARIO
Patrocinan: • Dirección de Relaciones Económicas Internacionales del Ministe

rio de Relaciones Exteriores
• Fundación Empresarial C.E. - Chile
• Instituto de Estudios Internacionales, Universidad de Chile
• Centro Latinoamericano de Economía y Política Internacional: 

CLEPI

PROGRAMA:

Inaugura:
Interrogantes del Empresanado:
Exposición Introductoria:
Panel de Expertos:

Perspectiva Política de las 
Relaciones Bilaterales

Organiza:

Auspicia:

Valor:

Jorge Marshall R., Ministro de Economía 
Femando Léniz C.
Rene Muga E.
Embajador Patricio Leiva L, Moderador 
María Teresa Infante C. - Ronald Borní F.
José Miguel Insulza S. - Ricardo Riesco J. 
Gonzalo Arenas V. - Kurt Juul

• Manuel Feliú J.
• Eduardo Freí R.T.
• Ricardo Lagos E.

DKL Comunicación Empresarial
Juana de Arco 2012, Of. 12
Fono-Fax: 2339121

Diario La Segunda

$40.000

MIERCOLES 7 DE ABRIL DE 1993 - 15:30 A 19:00 HRS. 
HOTEL SHERATON SAN CRISTOBAL

19 2 6



ACENC1A E RECORTES

PRE ISA-COR
— Á.HCiLviUO 1 lie /WI11 Qe idbó

EN POSTULACION INTERNA:

Maira y Schaulsohn en 
Campaña de R. Lagos
• Secretario general del PPD ratificó importancia que 

tendrán los partidos políticos que respaldan a esta 
candidatura en el trabajo territorial.

MERCURIO

1Q

Un rol protagónico en la campaña 
interna de la candidatura de Ricardo 
Lagos tendrán los partidos Socialista y 
Por la Democracia y dentro de ellos los 
secretarios generales, quienes a través 
de las estructuras territoriales parti
distas serán los encargados de la “ope
ración para ganar las primarias”.

Dicho rol fue corroborado por el 
propio precandidato presidencial, Ri
cardo Lagos, por el presidente del PS, 
Germán Correa y por el secretario ge
neral del PPD, diputado Jorge Schaul
sohn, quien ayer presidió el encuentro 
de presidentes regionales y provincia
les de su partido, a quienes explicó el 
mecanismo y la citada operación.

Hoy a partir de las 10 horas, en El 
Canelo de Nos, a los presidentes regio
nales y provinciales del PS, PPD y PDI 
se les explicará en profundidad el me
canismo y el diseño de campaña. Desde 
este lugar, se dará por iniciada la cam
paña misma.

Un equipo especial coordinadorá la 
campaña entre los partidos citados y el 
comando de Lagos, cuyo generalísimo 
seguirá siendo Carlos Ominami, según 
ratificó ayer el propio Lagos.

El abanderado corroboró, además, 
que los partidos políticos tendrán un rol 
muy importante y pondrán énfasis en ga
nar la primaria, lo que implica agilizar el 
padrón de militantes de los partidos de la 
Concertación y adherentes. En ese con
texto destacó el apoyo entregado por el 
Partido Democrático de Izquierda a su 
candidatura, que participará en la pri
maria como independiente adherente a 
la coalición de Gobierno.

Schaulsohn, al referirse al equipo 
coordinador informó que está constitui
do por los secretarios generales del PS, 
PPD y PDI y los representantes del PS 
y PPD ante la Junta Nacional de la 
Concertación, además del vicepresiden
te del PPD, diputado Víctor Manuel 
Rebolledo y el generalísimo de Lagos, 
Carlos Ominami.

Dijo que la tarea es coordinar el tra
bajo para preparar la primaria del 23 de 
mayo destinada a elegir representantes 
de los candidatos Eduardo Frei y Ricardo 
Lagos para la convención del 30 de ma
yo, en la cual se elegirá al candidato 
único de la Concertación.

Destacó que el 90 % del trabajo de 

la primaria recaerá sobre la estructura 
territorial del PS y PPD.

Se ha señalado con insistencia que 
Jorge Schaulsohn y Luis Maira esta
rían en “una lista negra” de Lagos y su 
comando por haber sido partidarios du
rante las conversaciones del mecanis
mo de cerrar la negociación con la DC 
sobre el candidato único.

Tal versión fue negada por Schaul
sohn, quien señaló que “nunca hemos 
sido cuestionados por nadie”.

GERMAN CORREA
El presidente del PS, Germán Co

rrea, ratificó también que los partidos 
políticos tendrán un rol muy fuerte en 
la campaña porque la clave del éxito es
tará en su capacidad de movilización, 
tanto en el padrón de militantes como 
en el reclutamiento de adherentes.

Destacó que estas colectividades 
tendrán que hacer un esfuerzo territo
rial muy grande de movilización a nivel 
nacional para ganar la primaria y con
vención para Lagos, no así el comando, 
cuya tarea estará circunscrita a la Re
gión Metropolitana, V y VIII Región, 
principalemente.

I

I
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corrupción , agreg
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LA CUARTA

J 8 ABfL 1993

Clientelismo político, peor 
eme corrupción, dice Lugos que luí i »de los partidos de ia

El candidato presi cOncertación, Ricardo I
Izquierda Renovada de es más per.
Lagos, advirtió qu de funcionario que se I
nicioso que la ^regula^d de^ §
apropia en forma inde^ienes ut¡licen el aparato del

Llamó a denunciar q obtener ventajas de tipo I 
Estado con el' Pr°P°S!n(¿e. Manifestó que este mal 

partidario o deüemp0 que dlJO que 

Eterna que significa el esfuer-

Sostuvo que la lucha d políticos por tener y
zo de cada uno de >° "cto ” per0 cuando en la 
conquistar el apoyo eP u prebenda o en

I búsqueda de este resp del ci¡entelismo pohu-1
el favor, estarnos en la pres de corrup.
co”. Ricardo Lagos se qmuchas democracias occi- 

I ción se ’3-±üeX los chilenos que estamos 
dentales. Puntualizo q ue P democraüco
en plena reconstruccian d debemos ]
esta es una señal de. alerta. Es^ corrupclon

-o p». »-51-
corrupción”, agregó. \—1

1»



AGENCIA DE RECORTES

PRENSA - COR
ROSAS N. 1790 Fono: 6989081 SANTIAGO

LA TERCERA

18 ABR 1993

Ricardo Lagos celebro 
das contra la corrupción

DC no estará eternamente en el poder, dijo

Lagos: “
El candidato presidencial 

de los partidos Socialista y 
Por la Democracia, Ricardo 
Lagos, desestimó ayer que 
Chile pueda caer en una 
especie de “mexicamza- 
ción”, con una Democracia

Mn caeremos en mexicanizacionJNO CaeitHll corrupción, celebró Udeci- fenómeno^^cot
Cristiana eterna en el 
poder, recordando que un 
destacado militante de ese 
partido anunció - en 1964- 
“30 años de poder para esa 
colectividad política, lo cual 
no.se cumplió ni remota

mente.
“La nuestra 

muy Activa y muy dinámica 

y no se 1------
situaciones”. . .

-dijo Lagos- 
democracia 

uva y **»“j---- . «2
han dado ese tipo de

Al'referirse al tema de la

sión del gobierno de presen
tar un proyecto de ley anli- 
corrupción y fustigó lo que 
denominó el “clientensmo 
político”, señalando que 
éste es el cáncer mayor del

------------- corrupción 
“y una democracia debe 
tomar los resguardos nece
sarios para ello, ante lo cua 
la Concertación debe tener 
una definición muy clara y 
definida”.


